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экономполитика | ЦБ создает государственную 
перестраховочную компанию  
с уставным капиталом 71 млрд рублей —2

новости | Академия Генштаба  
разработает методику противодействия 
«цветным революциям» —3

Покупатели 
удерживают 
кнопку
Популярность 2G-телефонов  
никуда не делась

Несмотря на рост  проникновения 
смартфонов, мобильные кно-
почные телефоны по-прежне-
му пользуются популярностью 
у покупателей. Притом что по-
давляющее большинство таких 
телефонов работает только в се-
тях 2G (стандарт GSM), в первом 
квартале российские ритейле-
ры выручили от их продажи около 
5 млрд руб. Существенная часть 
покупателей нуждается исключи-
тельно в голосовой связи и воз-
можности отправлять SMS, при-
знают операторы. 

Доля продаж кнопочных мобиль-
ных телефонов в розничной сети «Ме-
гаФона» по итогам первого квартала 
2015 года составила 34% от всех теле-
фонов и смартфонов, год назад этот 
показатель равнялся 37%, сообщи-
ла 

”
Ъ“ представитель «МегаФона» Та-

тьяна Зверева. По ее словам, лидера-
ми являются телефоны Nokia 105, 
Fly DS107D, Alcatel OT-1010D, 
Micromax X249, Fly Ezzy5 и Alcatel OT-
2012D. «Парадокс в том, что разница 
между ними и самыми недорогими 
смартфонами составляет менее 1 тыс. 
руб., но клиенты их по-прежнему по-
купают в огромных количествах»,— 
подчеркивает госпожа Зверева. Более 
того, ежегодно отмечается сезонный 
рост продаж таких трубок на 10–15%, 
это связано с сезоном отпусков: кли-
енты любят такие телефоны за высо-
кую емкость аккумулятора и простоту 
эксплуатации. Такие телефоны поку-
пают детям в лагерь, под вторую SIM-
карту для дачи или в качестве времен-
ного решения для сезонных рабочих 
из СНГ, перечисляют в «МегаФоне».

В рознице МТС доля продаж кно-
почных мобильных телефонов по 
итогам первого квартала составила 
33%, а по итогам аналогичного пери-
ода 2014 года — 35%, говорит предста-
витель МТС Дмитрий Солодовников.
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Вчера президент России Влади-
мир Путин участвовал в юбилей-
ном заседании Общественной 
палаты. На нем Владимир Пу-
тин заявил, что надо скорректи-
ровать закон об НКО, потому что 
некоторые его термины «нееди-
нообразно понимаются». Речь 
прежде всего идет о термине 
«иностранный агент». А также, 
уверен специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, 
о фонде «Династия».

Общественная палата существу-
ет уже десять лет. Вчера члены па-
латы пытались доказать Владими-
ру Путину ее полезность для обще-
ства или хотя бы для самого Влади-
мира Путина.

Да и сам Владимир Путин пытал-
ся доказать полезность Обществен-
ной палаты и для того, и для другого. 

Президент рассказал, что обще-
ственная работа — дело доброволь-
ное и что она не сулит ни благ, ни 
льгот,— и это была пока главная но-
вость с этого мероприятия.

Секретарь Общественной пала-
ты Александр Бречалов, человек с 
гвоздикой в лацкане пиджака, впро-
чем, признался, что хотя за послед-
ний год «через формат 

”
нулевых чте-

ний“ пропустили 24 законопроек-
та», но «пока статистика, что называ-

ется, не в нашу пользу… а именно: 
мнения Общественной палаты в 10 
случаях были учтены Государствен-
ной думой и Советом федерации, а 
в 14 случаях законопроекты прош-
ли практически без изменений, ко-
торые мы предлагали».

Господин Бречалов счел нужным 
пожаловаться президенту и на Гос-
думу, да и на Совет федерации то-
же (он ведь понимает, что эффектив-
ность работы Общественной пала-

ты на самом деле больше всего будет 
зависеть не от того, как действуют ее 
члены, а от того, какое отношение к 
ним и к их словам сейчас продемон-
стрирует Владимир Путин):

— И мы понимаем, что не все 
очень рады из федеральных орга-
нов исполнительной власти и, мо-
жет быть, из регионов тому, что те-
перь мнение общественности пос-
тоянно будет представлено в таком 
экспертном формате.

Владимир Путин кивнул, так что 
теперь можно рассчитывать на то, 
что в следующем году мнение Об-
щественной палаты будет учтено не 
в 10 случаях, а в 13, что ли.

Наталья Вавилова занимается ра-
ботой с региональными Обществен-
ными палатами и чутко подмечает 
то, что ускользает от внимания мно-
гих других. Так, она считает, что в со-
став Общественных палат в регио-
нах должны входить подлинные ли-

деры общественного мнения, а са-
ми палаты должны быть независи-
мыми (а не формироваться, напри-
мер, исключительно губернатором). 
Мысль, казалось бы, очень уж ба-
нальная, но Наталья Вавилова при-
вела для ее иллюстрации не броса-
ющийся в глаза аргумент:

— Есть лидеры, которые могут 
договориться и с властью, и с ка-
ждым человеком, и с обществом в 
целом, и мы с вами сможем предо-

твратить эти выходы на улицу лю-
дей задолго до того, когда это будет 
кризис, накалится до основания! 
Это можно решить все накануне!

А Владимир Путин тем време-
нем дезавуировал собственную но-
вость про то, что общественная ра-
бота не сулит ни благ, ни льгот. Раз-
говор шел о «нулевых чтениях», и 
президент заявил, что эта деятель-
ность может быть лоббистской:

— «Нулевое чтение» так или ина-
че влияет на окончательное реше-
ние законодательно. Наверное, это 
неизбежно. Единственное, чего бы 
хотелось пожелать, чтобы эти так 
называемые лоббисты не изловчи-
лись настолько, что использовали 
все инструменты для достижения 
исключительно своих целей.

Елена Тополева-Солдунова рас-
сказывала об очередном достиже-
нии Общественной палаты: состав-
лена «дорожная карта» господдер-
жки социально ориентированных 
НКО. А также все готово для созда-
ния реестра НКО.

Тема реестра — не очень про-
стая. Президент прямо сказал (а че-
го скрывать-то?), что в таком реестре 
должна быть информация об НКО. 
Кто, зачем, откуда, куда…

Елена Тополева-Солдунова по-
пробовала деликатно переформу-
лировать:

— Мы видим единый реестр ни 
в коем случае как не какое-то допол-
нительное обременение для неком-
мерческих организаций, а, наобо-
рот, возможность представить ка-
кую-то дополнительную информа-
цию о себе!.. НКО представляют от-
четы в разные органы, а соответст-
венно, никакого такого одного ме-
ста сводного, где могли бы эти дан-
ные быть представлены в совокуп-
ности, до сих пор не было.

А также она предложила создать 
новую категорию НКО: «повышен-
ной социальной пользы». Осталь-
ные становятся, таким образом, за-
ведомо пониженной.

новости — с4

Момент национальной безопасности
Владимир Путин призвал скорректировать закон об НКО

Секретарь Общественной 
палаты Александр Бречалов 
слушал президента сидя, 
очевидно, предвосхищая 
вопрос: «Вы стоите?  
Так вот, лучше сядьте»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как стало известно ”Ъ“, в руководстве 
Объединенной двигателестроительной 
корпорации (ОДК, входит в ГК «Ростех») 
в скором времени произойдут кадро-
вые перестановки: 17 июля у ее генди-
ректора Владислава Масалова закан-
чивается контракт, который продлен 
не будет. Наиболее вероятным его смен-
щиком источники ”Ъ“ называют управ-
ляющего директора Уфимского мото-
ростроительного производственного 
объединения Александра Артюхова. 
Ему на практике предстоит реализовы-
вать планы по импортозамещению про-
дукции украинского оборонно-промыш-
ленного комплекса. 

О том, что на 18 июля в ОДК запланирова-
но внеочередное заседание совета директо-
ров, 

”
Ъ“ рассказали несколько источников 

в оборонно-промышленном комплексе. «В 
повестке фигурирует вопрос об избрании 
нового гендиректора,— подтвердил 

”
Ъ“ со-

беседник в самой корпорации.— Владислав 
Масалов не планирует продлевать контракт, 

который у него заканчивается 17 июля». По 
словам источника 

”
Ъ“ в окружении топ-ме-

неджера, решение покинуть пост главы ОДК 
не является результатом конфликта: «Сто-
роны расходятся мирно, претензий к нему 
нет». Официально в ОДК информацию 

”
Ъ“ не 

комментируют.

• АО «Объединенная двигателестроительная 
корпорация» (ОДК) создано в 2008 году, входит 
в госкорпорацию «Ростех». Специализируется 
на разработке, серийном производстве и сер-
висе двигателей для военной и гражданской 
авиации, космоса и ВМФ, а также нефтега-
зовой промышленности и энергетики. В ОДК 
входят 16 российских предприятий двигате-
лестроения («Сатурн», «Климов», «Кузнецов» 
и другие). Выручка в 2013 году — 158,9 млрд 
руб., убыток в 2013 году — 3,2 млрд руб.
Господин Масалов руководит ОДК с 2012 

года (до этого он возглавлял ФГУП «Научно-
исследовательский центр газотрубострое-
ния 

”
Салют“»).

новости — с3

Кадры в движении
В Объединенной двигателестроительной корпорации 
меняется руководство

Армения оказалась на пороге серьезно-
го кризиса, после того как в ночь на втор-
ник полиция разогнала демонстрантов, 
протестовавших в Ереване против по-
вышения тарифов на электроэнергию. 
Вчера акции оппозиции продолжились. 
Демонстранты отвергли предложе-
ние встретиться с президентом Сержем 
Саргсяном. Опрошенные ”Ъ“ экспер-
ты не исключают, что движение проте-
ста приобретет политическую окраску. 
Выходом, по мнению собеседников ”Ъ“, 
могло бы стать «налаживание полно-
ценного диалога» между руководством 
страны и принадлежащей российской 
«Интер РАО» компанией «Электросети 
Армении». Именно ее требование повы-
сить тарифы и стало поводом для проте-
ста. Комментируя ситуацию в Армении, 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков выразил надежду, что в бли-
жайшее время она будет урегулирована 
в строгом соответствии с законом.

Жесткий разгон в ночь на вторник участ-
ников шествия к президентскому дворцу, воз-
мущенных ростом цен на электроэнергию на 
16%, не только не сбил накал страстей, но, на-
против, подогрел протестные настроения. Ак-
тивисты гражданского движения «Нет грабе-
жу» отказались от встречи с президентом Сер-
жем Саргсяном и заявили, что будут настаи-
вать на своих требованиях: пересмотреть ре-
шение о повышении тарифов. Об этом заявил 

”
Ъ“ один из демонстрантов Макс Саркисян.

Он обвинил полицию в применении «не-
соразмерной силы» и «бесчеловечности». 
«Наша позиция не изменилась,— заверил 
Макс Саркисян.— Нам нечего обсуждать с 
президентом. Мы выдвинули четкое требо-
вание и ждем четкого ответа». Участники но-
вой акции, стартовавшей вчера в 18:00 по 
местному времени на площади Свободы, 
выдвинули новое требование — освободить 
всех 237 задержанных ночью активистов.

мировая политика — с6

Движение электрического 
сопротивления
Армянская оппозиция протестует против роста тарифов

новости | Алексей Гордеев обвинил правительство  
в неисполнении в срок поручений президента —3
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Мешают санкции 
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09  «Инжтрансстрой» 
сходит с полосы 
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10  Инвесторы 
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Государственная пере-
страховочная  компания 
будет создана за счет 
средств ЦБ, ее уставный 
капитал составит 71 мл-
рд руб. По данным ”Ъ“, 
об этом регулятор вчера 
сообщил страховщикам 
на закрытом совещании 
в ЦБ. Именно таким обра-
зом Банк России намерен 
решить проблему разме-
щения рисков санкцион-
ных клиентов и одновре-
менно — усилить контроль 
за выводом средств через 
перестрахование. Стра-
ховщики опасаются, что 
объявленное решение ЦБ 
может завершиться со-
зданием монополии с не-
эффективным расходова-
нием средств.

Как стало известно 
”

Ъ“, 
вчера на закрытом совеща-
нии в ЦБ страховому сообще-
ству было официально объ-
явлено о намерении создать 
госперестраховщика. Ранее 
ЦБ предполагал создание но-
вого игрока на рынке за счет 
средств госбюджета. Но в каз-
не средств на это не нашлось, 
и правительство предложи-
ло ЦБ взять финансирование 
госперестраховщика на се-
бя. Как следует из проекта до-
клада по этой теме Минфина 

и Минэкономики президенту 
РФ (есть у 

”
Ъ“), именно эти ве-

домства предложили перело-
жить финансирование госпе-
рестраховщика на ЦБ. По рас-
четам регулятора, объем не-
обходимого новой компании 
капитала — 71 млрд руб. Эта 
оценка появилась после ана-
лиза перестраховочной защи-
ты по рискам объектов, нахо-
дящихся в санкционном спи-
ске, и страховых договоров го-
скомпаний, по которым стро-
ится защита их рисков.

По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с позицией ЦБ, 

речь идет о создании нацио-
нальной перестраховочной 
емкости, которая за все время 
существования коммерческо-
го страхового рынка в РФ так и 
не появилась. «Поиск частных 
инвесторов закончился, пред-
ложений не поступило, соот-
ветственно, придется искать 
другие возможности созда-
ния емкости,— говорит он.— 
В итоге рынок перестрахова-
ния может переформатиро-
ваться, часть независимости 
и вольности в перестрахова-
нии может исчезнуть, это тре-
вожит рынок».

По сведениям 
”
Ъ“, ЦБ по-

ка не принял решение, будет 
госперестраховщик обслужи-
вать только санкционные ри-

ски или ему будут доступны и 
другие договоры. Страховщи-
ки, в свою очередь, опасаются 
появления обязанности отда-
вать часть рисков своего пор-
тфеля для подпитки госпере-
страховщика. 

По статистике ЦБ за 2014 
год, в перестрахование за 
пределы РФ было передано 
106 млрд руб., при этом учас-
тие перестраховщиков-нере-
зидентов в выплатах за этот 
период составило 26 млрд 
руб. «С одной стороны, мне 
понятна необходимость при-
нятия решения в случае, ког-
да западные компании чуть 
ли не под лупой рассматрива-
ют наши госриски, а мы им от-
даем миллиардные премии в 
перестрахование. Националь-
ная емкость, безусловно, нуж-
на,— говорит один из круп-
ных страховщиков.— Но лю-
бая изоляция и огосударст-
вление отрасли не пойдет на 
пользу рынку». 

По его словам, сбалансиро-
вать новую компанию только 
бизнесом санкционных кли-
ентов не удастся. Кроме того, 
представления ЦБ о потенци-
альном распоряжении десят-
ками миллиардов премий, 
которые стараниями госпере-
страховщика не уйдут за ру-
беж, по словам страховщи-

ка, «несостоятельны». Любое 
крупное страховое событие ра-
зорит компанию, говорит он. 
Кроме того, на рынке отмеча-
ют, что, к примеру, максималь-
ный лимит ответственности 
по строительным рискам од-
ного из предприятий амери-
канского санкционного спи-
ска составляет $1 млрд. «Пере-
варить все риски по крупным 
объектам в России не получит-
ся»,— говорит представитель 
страховщика.

Тем временем на рынке 
уже обсуждают кандидатов в 
управленцы будущего пере-
страховщика. Называют ны-
нешнего главу департамен-
та страхового рынка ЦБ Иго-
ря Жука и бывшего руководи-
теля экспертного управления 
президента РФ Илью Ломаки-
на-Румянцева. «Создание го-
сперестраховщика — это вы-
нужденное решение,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Ломакин-Ру-

мянцев.— Детали требуют об-
суждения. Мне предложений 
возглавить его не поступало, 
такой возможности не рассма-
триваю». Источники 

”
Ъ“, близ-

кие к Игорю Жуку, утвержда-
ют, что обсуждать кандидату-
ры будущих управленцев по-
ка преждевременно.

Татьяна Гришина,  
Дарья Николаева

ЦБ запускает импортозамещение 
в перестраховании
Банк России создает национальную перестраховочную емкость

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 65,6

процента составил уровень занятости в мае 2015 года, сообщил вчера Росстат. Показатель, демон-
стрирующий долю занятых в численности экономически активного населения в возрасте от 15 до 72 лет, в мае 
прибавил один процентный пункт. Основная причина этого роста заключается в сезонном увеличении пред-
ложения работы в сельском хозяйстве, на транспорте и в строительстве, отмечает Игорь Поляков из ЦМАКП. 
Но в отличие от двух предыдущих лет майский всплеск занятости 2015 года оказался заметно меньшим. Между 
тем уровень безработицы с учетом сезонности растет (с 5,5% в апреле до 5,7% в мае). В летние месяцы этот 
тренд продолжится на фоне выхода на рынок труда выпускников средних и высших учебных заведений. 60
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Средний класс  
теряет в весе

Из-за нынешнего кризиса средний 
класс может потерять свою роль 
двигателя российской экономи-
ки — такой вывод содержится в 
отчете PwC «Экономический спад 
в России: взгляд под углом 360°». 
Основу исследования составил 
опрос 3 тыс. россиян. 

Абсолютное большинство из них 
(91%) за последний год столкнулось 
с сокращением своей покупательной 
способности. У трети опрошенных 
доходы сократились не только в 
реальном, но и в номинальном вы-
ражении — на 10% и более. При-
рост заработка, сопоставимый с 
динамикой инфляции, произошел 
только у 5% респондентов (уровень 
инфляции на апрель 2015 года в го-
довом выражении — 16,4%). Самое 
сильное сокращение номинальных 
доходов — на 4,03% — произошло 
в средних городах (500 тыс.— 1 млн 
человек). Наименьшее сокращение 
зафиксировано в Москве (на 2,59%) 
и в небольших городах (менее 
100 тыс. населения — на 2,28%). 
В последних большинство населения 
занято на местных предприятиях, 

существующих в менее конкурентной 
среде и не столкнувшихся с необ-
ходимостью массовых увольнений 
или снижения зарплат. В сово-
купности средний класс в России 
(категория людей с ежемесячным 
личным доходом 16–50 тыс. руб.) 
потерял 10,6% своей численности, 
утверждают в PwC. 

Сокращение доходов населения 
вызвало изменения потребитель-
ского спроса — 32% респондентов 
теперь покупают меньше товаров, 
31% респондентов приобретают 
изделия более дешевых брендов. 
При этом россияне с ежемесячным 
семейным доходом свыше 50 тыс. 
руб. сокращают расходы на посеще-
ние ресторанов (42%), путешествия 
по России (33%) и за рубеж (54%). 
Основываясь на данных опроса, а 
также на зарубежном опыте, экспер-
ты PwC полагают, что большинство 
из этих новых моделей поведения 
сохранится у потребителей и после 
окончания кризиса. Как отмечают ав-
торы исследования, ставка на сокра-
щение расходов более характерна 
для людей старшего поколения — 
большинство молодых респондентов 
стремятся больше работать, чтобы 
суметь сохранить привычный образ 
жизни. При этом треть россиян по-
лагают, что кризис закончится через 
год — так считают 37% опрошенных, 
22% считают, что это произойдет 
уже через полгода. Отметим, что 
у большинства кризис ассоциируется 
с ростом цен и нестабильностью 
курса национальной валюты — соот-
ветственно, по мнению опрошенных, 
о его окончании будет свидетельст-
вовать повышение покупательной 
способности и стабилизация рубля 
относительно доллара/евро.

Анастасия Мануйлова

ИЗМЕНЕНИЕ ЧИСЛЕННОСТИ ГРАЖДАН 
ПО КАТЕГОРИЯМ ДОХОДА 
В 2014–2015 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: PWC.
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Бюджетная комиссия правительства сегодня рассмо-
трит два варианта проектировок бюджета на 2016–
2018 годы. По данным ”Ъ“, во всех вариантах Минфин 
предлагает новое изменение «бюджетного правила», 
сокращение реальных расходов бюджетной системы 
к 2018 году на 14,6% к тратам 2015 года, сокращение 
даже номинальных расходов на армию и МВД. Реше-
ние вопроса об индексации пенсий в версии Минфи-
на — это лишь вопрос, снижать расходы на националь-
ную экономику, оборону, медицину, образование и 
госбезопасность уже в следующем году или же делать 
это с 2017 года.

Для утверждения базовой конструкции бюджета в стан-
дартном графике у правительства остались сутки. Сегодня 
бюджетная комиссия должна рассмотреть предложения ве-
домства Антона Силуанова по основным вопросам бюджета, 
завтра, 25 июня, решение комиссии должно быть утвержде-
но на заседании правительства. 

”
Ъ“ стали известны подроб-

ные расчеты Минфина, предлагающего два варианта бюд-
жетных проектировок.

По данным 
”
Ъ“, Минфин предлагает новую модифика-

цию «бюджетного правила», в рамках которого предельно 
возможные расходы федерального бюджета рассчитыва-
ются не по предполагаемым доходам при ожидаемом кур-
се рубля, а по доходам, которые РФ могла бы иметь при 
курсе доллара к рублю, по мнению Минфина, соответству-
ющем заложенной в бюджет «базовой» цене нефти в дол-
ларах,— это 40 руб./$ в 2016 году (среднегодовая цена неф-
ти $87 за баррель), 52 руб./$ в 2017 году ($69 за баррель) и 
62 руб./$ в 2018 году ($58 за баррель). Эта идея примерно 
соответствует предложениям 2013–2014 годов об учете в 
«бюджетном правиле» скользящей трехлетней цены нефти 
вместо прогнозной. Она также позволяет (в случае этого го-
да) сокращать госрасходы более плавно, чем при букваль-
ном применении действующего «бюджетного правила». 
Впрочем, и этот вариант предполагает сокращение всех 
расходов бюджетной системы с 2015 по 2018 год в реаль-
ном выражении — на 14,6%.

Единственная статья расходов консолидированной 
бюджетной системы, которую Минфин не предлагает за 
три года сократить в реальном выражении,— культура и 
кинематография, господдержка отрасли вырастет за три 
года на 1,5%. Из крупных статей госрасходов (более 1 трлн 
руб. в год) сильнее всего сократится господдержка нацбез-
опасности и правоохранительной деятельности (34,2% к 
2018 году), обороны (26,5%) и экономики (24%), менее все-
го — здравоохранения (9%), социальной политики (11,9%), 
образования (10,4%). Самое сильное долевое сокращение 
в реальном выражении к 2018 году ждет физкультуру и 
спорт — 31%.

Сокращение Минфин предлагает почти полностью про-
вести на федеральном уровне. Госрасходы 2018 года долж-
ны сократиться до 34,3% ВВП при снижении доли феде-
ральных расходов в ВВП с 40% в 2015 году, тогда как регио-
нальные расходы — снизиться с 12,6% ВВП до 11,1%; сокра-
щение в регионах в четыре раза меньше, чем на федераль-
ном уровне. Дефицит консолидированной бюджетной си-
стемы при этом в 2015 году все равно будет огромным — 
5,5% ВВП, но к 2018 году он должен снизиться до приемле-
мого — 0,9% ВВП.

Спор социального блока правительства с Минфином об 
индексации пенсий в 2016 году в проектировках Минфи-
на выглядит следующим образом. В 2016 году при индек-
сации пенсий по фактической инфляции придется сокра-
щать 7,6% от 6,6 трлн руб. «незащищенных» федеральных 
расходов 2016 года (эта сумма практически не меняется да-
лее в 2017–2018 годах), 13,6% — в 2017 году и 19,7% — в 2018 
году. В варианте индексации пенсий в 2016 году на 5,5% 
вместо прогнозной инфляции в 11,9% «защищенных» рас-
ходов несколько меньше, и это позволяет Минфину чуть 
более плавно, чем в варианте, предлагаемом соцблоком Бе-
лого дома, сокращать расходы в 2016 году — сокращение в 
любом случае неизбежно.

В варианте Минфина в 2016 году номинальные расходы 
по статье «социальная политика» растут на 16,2% (и состав-
ляют 30% всех федеральных расходов этого года) с последу-
ющим номинальным ростом на 1,2% в год. При индексации 
пенсий по инфляции номинальный рост соцрасходов 2016 
года к 2015 году — 26%, 2017 года к 2016 году — 6,4%, 2018 го-
да к 2017 году — 7,8%, и в этом варианте соцрасходы в 2018 
году составляют 38,9% от всех федеральных трат. Если будет 
принят вариант Минфина, Белому дому не придется в 2016 
году сокращать хотя бы номинальные расходы на нацио-
нальную экономику (рост к 2015 году на 2,9%), общегосудар-
ственные вопросы (1,5%), безопасность и вопросы МВД (рост 
на 0,6%), здравоохранение (+2,7%) и образование (+0,1%). Рас-
ходы на нацоборону в этом варианте сократятся номиналь-
но на 5,7%, ЖКХ — на 32,3%.

При полной индексации пенсий оборонные расходы уже 
в 2016 году придется сокращать на 8,1%, а номинально несо-
кращаемыми расходами помимо соцвыплат будут выпла-
ты на охрану окружающей среды (+1,4%). Все прочие расхо-
ды, в том числе медицину и образование, ждет, по расчетам 
Минфина, быстрое и глубокое (номинально на 5% и более) 
сокращение. Видимо, со столь тяжелым выбором при про-
ектировках бюджета Белый дом не сталкивался еще никог-
да: в 1999 году еще не были раздуты госрасходы, в 2009 году 
было меньшим падение доходов.

Дмитрий Бутрин

Семь раз отрежь
Бюджетная комиссия  
выбирает способ сокращения 
одной седьмой части госрасходов

Казахстан может стать  
162-м членом Всемир-
ной торговой организации 
(ВТО) уже к концу этого года 
— объявили власти страны 
после официального завер-
шения переговоров в рам-
ках рабочей группы ВТО. 
По итогам этих переговоров 
более чем по четверти по-
зиций импортные тарифы 
Казахстана оказались ни-
же, чем в Евразийском эко-
номическом союзе, членом 
которого он является. Со-
гласование этих изъятий 
с Россией и другими члена-
ми союза может затянуть-
ся на годы, что может от-
ложить и само вступление 
Казахстана в ВТО, преду-
преждают эксперты.

Рабочая группа из предста-
вителей 52 стран—членов ВТО 
завершила процесс перегово-
ров и подготовки пакета доку-
ментов о присоединении Ка-
захстана к организации, го-
ворится в сообщении ВТО. Те-
перь документы должны быть 
официально одобрены ген-
советом организации, то есть 
всеми членами ВТО (ожида-
ется в сентябре), и ратифици-
рованы самим Казахстаном. 
Власти страны полагают, что 
все процедуры будут заверше-
ны к декабрю этого года.

В целом переговоры заня-
ли почти 20 лет — первая рабо-
чая группа была собрана в фев-
рале 1996 года. При этом боль-
шая часть обязательств перед 
ВТО была согласована Казахста-
ном еще до формирования ЕА-
ЭС, что дополнительно затяну-
ло процесс согласований — по-
скольку по более чем 3 тыс. по-

зиций (четверть от общего чи-
сла) согласованные с ВТО им-
портные тарифы Казахстана ни-
же, чем у России (и внешнего та-
рифа ЕАЭС в целом). По словам 
министра по делам экономи-
ческой интеграции Казахстана 

Жанар Айтжановой, Казахстан 
обязался начать переговоры 
по гармонизации обязательств 
с Россией через три года после 
вступления в ВТО и «это нико-
им образом не будет подрывать 
ЕАЭС и его политику». 

На выравнивание импорт-
ных пошлин между Казахста-
ном и ЕАЭС может уйти шесть-
семь лет после присоединения 
страны к ВТО, заявил на прош-
лой неделе министр по торгов-
ле ЕЭК Андрей Слепнев. Кроме 
того, по его словам, необходи-

мо выстроить администриро-
вание — чтобы эти товары (из 
перечня изъятий) не попадали 
на территорию остального со-
юза. В ЕЭК сообщили, что сей-
час проводят анализ исклю-
чений для Казахстана и их эф-
фекта для экономик стран ЕА-
ЭС. В ВТО 

”
Ъ“ пояснили, что 

список исключений будет опу-
бликован после официального 
одобрения присоединения Ка-
захстана генсоветом организа-
ции. В Минэкономики 

”
Ъ“ зая-

вили, что вопрос защиты рос-
сийского рынка от возможно-
го реэкспорта не обсуждался в 
ВТО и будет сейчас обсуждать-
ся с Казахстаном в двусторон-
нем формате.

Пока Казахстан согласовал 
степень тарифной защиты с 
крупными зарубежными парт-
нерами — ЕС, США и Китаем, 
теперь ему предстоит догово-
риться с членами ЕАЭС, ко-
торые хотя и проводили кон-
сультации, но не имели досту-
па к полной информации об 
условиях присоединения, от-
мечает завлабораторией ме-
ждународной торговли ИЭП 
имени Егора Гайдара Алек-
сандр Кнобель. Эксперт сом-
невается, что эти бюрократи-
ческие процедуры могут быть 
завершены к концу года — ве-
роятнее, вступление Казахста-
на в ВТО состоится не раньше 
2017 года. Притом что риски 
для экономик ЕАЭС по боль-
шому счету будут нивелиро-
ваны ослаблением нацвалют, 
они вряд ли согласятся на со-
хранение казахстанских изъя-
тий почти по трети всех пози-
ций, полагает эксперт.

Татьяна Едовина

Казахстан  
добрался до ВТО
Теперь условия его присоединения оценят в ЕАЭС

Президент  Казахстана 
Нурсултан Назарбаев 
объявил о близости  
завершения 20- летнего 
пути вступления  
своей страны в ВТО 
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За неполных три года корпора-
ция так и не стала безубыточной, 
но позитивные изменения в отра-
сли все же произошли: были созда-
ны профильные двигателестрои-
тельные дивизионы, начал расти 
объем гособоронзаказа (в 2014 го-
ду он составлял уже более 50 млрд 
руб.), а главное — была разработана 
стратегия развития ОДК до 2025 го-
да. В ней определены основные про-
екты корпорации: это работы по се-
мейству двигателей ПД-14, создание 
двигателей для военной авиации, 
перспективного скоростного вер-
толета и газотурбинных установок 
для «малой энергетики». «Масалов 
считал создание долгосрочной про-
граммы развития отрасли своей ос-
новной задачей»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Одновременно с реорганизаци-
ей отрасли господин Масалов был 
вынужден заняться вопросами им-
портозамещения продукции укра-
инского ОПК. Напомним, что прези-
дент Украины Петр Порошенко в ию-
не 2014 года ввел запрет на оборон-
ное сотрудничество с российскими 
предприятиями. Российско-украин-
ская кооперация в двигателестрое-
нии была традиционно ориентиро-
вана в основном на российского за-
казчика. Ему поставлялись вертолет-
ные двигатели ТВ3–117 и Д-136 (раз-
работки компании «Мотор Сiч»), ком-
плектующие к авиационным двига-
телям АИ-222 (для учебно-боевых са-
молетов Як-130) и Д-436 (для самоле-
тов Ан-148), а также турбины разра-
ботки николаевского завода «Зоря-
Машпроект» (использовались на рос-
сийских фрегатах проекта 11356). За-
мещать изделия «Мотор-Сiч» будут 
усилиями компании «Климов»: там 
уже запущено опытно-конструктор-
ское производство вертолетных дви-
гателей ВК-2500 для вертолетов типа 
«Ми» и «Ка». В 2017 году их серийное 
производство должно быть увеличе-
но до 350 двигателей (в 2014-м — 50 
единиц). Вместо «Зоря-Машпроек-
та» судовые двигатели будет произ-
водить рыбинский «Сатурн». Однако 
полностью подготовить производ-
ственные мощности к выпуску оте-
чественной продукции станет воз-
можным не ранее 2018 года. В кон-
це 2014 года глава совета директо-
ров ОДК Владимир Артяков оцени-
вал общую потребность в инвести-
циях до 2025 года (с учетом проектов 
по импортозамещению) более чем 
в 300 млрд руб., из которых полови-
на этой суммы предусмотрена бюд-
жетом. Остальные расходы будут по-
крываться из средств самой ОДК.

Сменщик господина Масалова 
пока не определен. Среди кандида-
тов на должность главы ОДК источ-
ники 

”
Ъ“ называют Максима Кузю-

ка, гендиректора холдинга «Техно-
динамика» (входит в «Ростех»), двух 
топ-менеджеров ОДК — Александ-
ра Артюхова, управляющего дирек-

тора ОАО «Уфимское моторострои-
тельное производственное объеди-
нение», и Сергея Попова, управляю-
щего директора «Пермского мотор-
ного завода», а также первого замгла-
вы ОАО ОПК «Оборонпром» Павла 
Осина. Ранее считалось, что больше 
всего шансов возглавить ОДК у го-
сподина Кузюка, которого продви-
гает управляющий директор «Росте-
ха» Сергей Куликов, однако его кан-
дидатуру, по информации 

”
Ъ“, не 

поддерживают в правительстве: там 
считают, что возглавить компанию 
должен выходец именно из двига-
телестроительной отрасли. При та-

ком раскладе шансы получить по-
вышение наиболее высоки у госпо-
дина Артюхова. Владислав Масалов, 
по словам источников 

”
Ъ“, намерен 

определиться с местом работы бли-
же к сентябрю.

«Двигателестроение в текущей 
политической ситуацией является 
стратегически важной отраслью для 
страны,— считает директор Цент-
ра анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов.— Если мы потеряем 
несколько самолетостроительных 
предприятий, то ничего страшного 
не произойдет, а потеря любого за-
вода из сферы двигателестроения 
будет катастрофой». Он отмечает, что 
место главы ОДК «расстрельное», по-
скольку придется работать де-факто 
в условиях внешней блокады.

Иван Сафронов,  
Елена Киселева

Кадры в движении

По сведениям ”Ъ“, Военная академия Генштаба уже 
полгода занимается методическими разработка-
ми в сфере противодействия «цветным революци-
ям» и готовится к проведению комплексной работы 
по заказу Минобороны. В исследовании планирует-
ся использовать опыт военных специалистов, раз-
рабатывавших антитеррористические операции 
на Северном Кавказе, и ученых из крупнейших гра-
жданских вузов. До сих пор темой «цветных револю-
ций» в основном занимался Совбез РФ.

Вчера источники 
”
Ъ“ в военном ведомстве сообщи-

ли, что Военная академия Генштаба (ВАГШ ВС РФ) с кон-
ца 2014 года в инициативном порядке ведет методиче-
скую работу в сфере противодействия «цветным рево-
люциям». Они не исключили, что в ближайшее время 
ВАГШ ВС РФ приступит к комплексной работе на эту те-
му по заказу Минобороны: «Силы на это есть». Одной из 
ее целей станет определение наиболее значимых угроз 
безопасности РФ до 2020 года, выработка единых подхо-
дов к выявлению, предотвращению и противодействию 
технологиям «цветных революций», «мягкой силы» (бес-
контактного воздействия на потенциального противни-
ка), ассиметричных действий и мер по укреплению по-
литической системы России и политической культуры 
политиков, госслужащих, граждан и бизнеса. Конкрет-
ных указаний от руководства ведомства в Генштаб еще 
не поступало.

Напомним, на прошлой неделе на форуме «Ар-
мия-2015» министр обороны Сергей Шойгу сказал, что его 
ведомство планирует заказать «глубокую научно-исследо-
вательскую работу» о противодействии «цветным револю-
циям». «Кто-то говорит, что армия должна быть в стороне и 
не включена в политические процессы, кто-то говорит на-
оборот. Мы такую работу будем заказывать, такие поруче-
ния будут даны»,— заявил он, напомнив про ситуацию на 
Украине и Ближнем Востоке.

Возможные способы и средства противодействия «мяг-
кой силе» и «цветным революциям» обсуждались на фо-
руме «Армия-2015». По итогам экспертной дискуссии, ор-
ганизатором которой была ВАГШ, было констатирова-
но: «цветные революции» обретают формы вооруженной 
борьбы и разрабатываются по правилам военного искус-

ства, что не позволяет Минобороны остаться в стороне от 
научных разработок. Кроме того, в выводах содержатся за-
ключения об усилении попыток стран Запада навязывать 
другим народам «рецепты внутренних преобразований», 
не учитывающие их традиции и национальные особен-
ности, долговременной дестабилизации в стране и реги-
оне. Предлагается сделать регулярной совместную работу 
ученых, сделавших доклады на круглом столе, в ВАГШ ВС 
их планируют приглашать для «совместных военно-гра-
жданских экспертиз». Подытоживая дискуссию, замести-
тель начальника ВАГШ по научной работе генерал-майор 
Сергей Чварков отметил: «Органы государственной влас-
ти ждут предложений и рекомендаций».

В числе гражданских экспертов могут быть привлече-
ны ученые из РАНХиГС, РУДН, МГУ, МГИМО, Южного науч-
ного центра РАН. Кроме того, в исследовании может быть 
использован опыт военных специалистов, разрабатывав-
ших антитеррористические операции на Северном Кав-
казе. Один из экспертов, принявших участие в дискуссии, 
профессор кафедры МГУ Андрей Манойло подтвердил 

”
Ъ“, 

что опыт антитеррористических операций ведомства це-
нен, поскольку «террористы и организаторы 

”
цветных ре-

волюций“ используют схожие сетевые структуры». По его 
словам, в случае, если такая научно-исследовательская ра-
бота будет запущена, гражданские эксперты готовы участ-
вовать в ней наряду с военными специалистами и это бы-
ло бы «оптимально». «

”
Цветные революции“, по сути,— 

элементы гибридных войн, поэтому меня не удивляет ин-
терес Минобороны к этой теме»,— сказал он, отметив, что 
наиболее часто к ней обращается Совет безопасности РФ.

Напомним, об угрозе для России «цветных револю-
ций», в том числе в соседних с РФ странах, в интервью 

”
Ъ“ 

говорил глава Совбеза Николай Патрушев (см. 
”
Ъ“ от 22 

июня). Ранее научный совет при Совбезе рекомендовал 
СБ меры по противодействию дестабилизации внутри-
политической ситуации по сценарию «цветных револю-
ций». Среди советов — пресечение сетевой активности и 
борьба с «формированием в обществе революционно-ро-
мантического стереотипа» (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). В Кремле го-

ворят, что в СБ работа по защите суверенитета страны ве-
дется постоянно.

Ирина Нагорных, Иван Сафронов

Минобороны подключается к борьбе 
с «цветными революциями»
Академия Генштаба займется исследованием  
по укреплению политической системы России

с1

Глава ОДК Владислав Масалов 
разработал стратегию разви-
тия отрасли до 2025 года, реа-
лизовывать которую будут уже 
другие люди  ФОТО РИА НОВОСТИ

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В Л А Д И С Л А В  М А С А Л О В

Масалов Владислав Евгеньевич родился 
24 июля 1970 года в Закарпатской области 
Украины. В 1992 году окончил финансово-
экономический факультет Финансовой акаде-
мии при правительстве РФ.

После окончания академии работал спе-
циалистом на Московской международной 
фондовой бирже. С 1993 года трудился 
на руководящих постах в ряде коммерче-
ских структур — финансово-промышленной 
компании «Стройпромтех», ООО «Арбат 
энд Ко» (сеть магазинов косметики «Ар-
бат Престиж»), банке «Старый Кремль» 
и других. В 2004 году стал заместителем 
председателя правления девелоперской 
группы «Абсолют». В 2005–2009 годах — 

гендиректор ООО «ИСК ”Глетчер“» (строит 
коттеджные поселки в Подмосковье).

В 2009 году назначен заместителем 
гендиректора по экономике и финансам 
ОАО «НПО ”Сатурн“» (производство газо-
турбинных двигателей). С 2010 года был 
и. о. гендиректора ФГУП «НПЦ газотур-
бостроения ”Салют“». 31 марта 2011 года 
назначен гендиректором ФГУПа.

Одновременно с 19 июля 2012 года воз-
главляет АО «Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация» (ОДК). Входит в советы 
директоров ряда компаний ОДК (ОАО УМПО, 
ОАО «Авиадвигатель», ОАО «НПО ”Сатурн“», 
ОАО НПП «Мотор», ОАО «Климов», ОАО «Куз-
нецов» и других).

Воронежский губернатор Алек-
сей Гордеев на заседании рабо-
чей группы по мониторингу ис-
полнения поручений Госсовета 
РФ обвинил правительство РФ 
в неисполнении в срок февраль-
ских поручений президента Вла-
димира Путина, направленных 
на повышение экономической 
устойчивости регионов. Глава ре-
гиона подчеркнул, что высказы-
вает «консолидированное мне-
ние губернаторов». Помощник 
президента, секретарь Госсове-
та Игорь Левитин охарактеризо-
вал его деятельность как «мони-
торинг ситуации с финансами» во 
всей стране. До сих пор говорить 
о себе как о главном представи-
теле регионов воронежский гу-
бернатор отказывался.

Алексей Гордеев выступил на вче-
рашнем заседании рабочей группы 
по мониторингу исполнения пору-
чений Госсовета РФ как «основной 
докладчик» от регионов. Воронеж-
ский губернатор критиковал пра-
вительство за неисполнение пору-
чений, данных Владимиром Пути-
ным по итогам февральского заседа-
ния президиума Госсовета РФ «О ме-
рах по повышению экономической 
устойчивости и финансовом обес-
печении полномочий регионов». 
По информации пресс-службы воро-
нежского правительства, господин 
Гордеев оценил обстановку с выпол-
нением принятых тогда решений 
как «сложную». «Я собрал все матери-
алы из регионов,— сообщил он.— 
Не все министерства на федераль-

ном уровне исполнили поручения 
в срок. Более того, продолжает суще-
ствовать достаточно разная позиция 
по расходам. Регионы несут сейчас 
большую нагрузку на себе». Губерна-
тор отметил, что из девяти февраль-
ских поручений, срок исполнения 
которых уже прошел, выполнено 
только одно, еще по трем «сроки пе-
ренесены». По его словам, «главным 
вопросом» остаются источники по-
крытия кассовых разрывов и дефи-
цита региональных бюджетов: «Во-
прос этот частично решен. Замеще-
ны коммерческие кредиты. Но оста-
ются вопросы по процентным став-
кам и по тому, что будет происходить 
далее. Но нас поддерживает админи-
страция президента РФ, и я уверен, 
что мы все вопросы доведем до кон-
ца. И самое главное — есть консоли-
дированное мнение губернаторов. 
Мы едины в оценках».

Как выразителя интересов губер-
наторов Алексея Гордеева позицио-
нировал и секретарь Госсовета Игорь 
Левитин. «Создание консультатив-
ной комиссии (из числа губернато-
ров.— 

”
Ъ“) при Госсовете — это ини-

циатива Алексея Гордеева. Он, по су-
ти, мониторит ситуацию с финанса-
ми в стране»,— заявил он. На заседа-
нии президиума Госсовета в феврале 
губернаторы попросили президен-
та учесть позицию регионов в выра-
ботке антикризисных мер, посколь-
ку такой механизм не был создан 
правительством при подготовке ан-
тикризисного плана, и включить гу-
бернаторов в состав комиссии пер-
вого вице-премьера Игоря Шувало-

ва. По сведениям 
”
Ъ“, подготовкой 

коллективной позиции регионов за-
нималась группа губернаторов, од-
ним из активных участников кото-
рой являлся Алексей Гордеев.

Напомним, что воронежский 
глава систематически выступает 
с критикой федерального прави-
тельства и политического устройст-
ва страны с лета 2014 года. Он при-
зывал к «глубокой модернизации» 
вертикали власти, констатировал 
возвращение командно-админист-
ративной системы. В апреле госпо-
дин Гордеев заявил, что в федераль-
ном правительстве «регионами сей-
час никто предметно не занимает-
ся» и «там не представляют, что кон-
кретно происходит в регионах, хо-
тя министерства должны согласо-
ванно формировать общую идеоло-
гию и политику по отношению к ре-
гионам». Господин Гордеев обви-
нял федеральных министров в низ-
кой эффективности и бессистем-
ной работе. Однако говорить о себе 
как о главном представителе регио-
нов до сих пор он отказывался и ут-
верждал, что не хочет быть «некоей 
фрондой» и оппозиционером. Его 
удивляло, что «способность иметь 
и выражать свое мнение приравни-
вается к созданию трещины в струк-
туре власти, некоей антипартийной 
группы и проявлению оппозицион-
ности». «Я на основании своего опы-
та и профессионализма считаю, что 
могу вносить предложения по улуч-
шению ситуации в стране»,— под-
черкивал воронежский губернатор.

Всеволод Инютин, Воронеж

Алексей Гордеев раскритиковал 
правительство  
от имени всех губернаторов
«Консолидированное мнение» воронежский губернатор  
изложил на рабочей группе Госсовета

Как стало известно ”Ъ“, внесен-
ный в Госдуму законопроект, рас-
ширяющий временное привлече-
ние к работе судей в отставке, не 
коснулся бывших судей Верховно-
го и Высшего арбитражного судов 
(ВС и ВАС). С инициативой решить 
проблему дефицита кадров с по-
мощью отставных судей ВС высту-
пили Совет судей РФ и Судебный 
департамента при ВС, однако ру-
ководство ВС ее не поддержало. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

предварительные отзывы руководст-
ва ВС, Судебного департамента при ВС 
и Совета судей РФ на проект поправок 
к закону «О статусе судей в РФ», внесен-
ный в Госдуму первым зампредом дум-
ского комитета по конституционному 
законодательству Вячеславом Лысако-
вым. Единоросс предложил решить 
проблему дефицита судейских кадров 
и возрастающей нагрузки на суды, рас-
ширив возможности временного тру-
доустройства судей в отставке. По дей-
ствующему закону в толковании Выс-
шей квалификационной коллегии су-
дей (ВККС) отставных служителей Фе-
миды может привлечь на работу в тот 
же суд, где они раньше работали, пред-
седатель вышестоящего суда при одо-
брении квалифкомиссией субъекта 
РФ. И только мировые судьи, при их 

рекордном дефиците (493 вакансии), 
могут после отставки временно трудо-
устраиваться на свою прежнюю долж-
ность в любом судебном участке. 

Законопроект предусматривает 
возможность временно привлекать 
к работе судей-отставников на всей 
территории РФ, причем не только в су-
ды того же уровня, где они ранее рабо-
тали, но и в нижестоящие инстанции. 
Такой «универсальный» механизм 
ВС, как следует из письма его перво-
го зампреда Петра Серкова, посчитал 
«допустимым и оправданным». Лоб-
бистами этой идеи выступили гла-
ва Совета судей РФ Дмитрий Краснов 
и гендиректор Суддепартамента при 
ВС Александр Гусев, по данным кото-
рого, в арбитражных судах не хвата-
ет 306 судей, в военных судах — 118, 
в районных — 1950, в областных — 
589. При этом господа Краснов и Гусев 
высказались в пользу привлечения 
к работе и наиболее опытных отстав-
ных судей ВС, но в письме господина 
Серкова об этом ничего не говорит-
ся. А о судьях ликвидированного ВАС 
в отзывах вообще не упоминается. 
Вячеслав Лысаков заявил 

”
Ъ“, что во-

прос о возвращении в строй бывших 
судей ВС и ВАС может быть поднят во 
втором чтении при наличии соответ-
ствующей поддержки ВС, а также ад-

министрации президента и прави-
тельства. По его словам, законопро-
ект содержит лишь гарантированно 
«проходные» положения. Член ВККС 
Валерий Мусин считает возможным 
«использовать потенциал находящих-
ся в отставке судей ВАС и ВС».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты отме-

чают, что в апреле Госдума приняла 
внесенные ВС поправки, согласно ко-
торым кандидат в судьи и судья, на-
ходящийся в отставке более трех лет, 
должны сдавать экзамен строго в ква-
лифколлегии того субъекта РФ, где 
они собираются работать. А новый 
законопроект фактически размыва-
ет эти границы: разрешать отставни-
ку надеть мантию сможет квалифкол-
легия, которая его вообще не знает. 
Проблема связана с распространен-
ной практикой, когда судьи подают 
в отставку из-за претензий к их рабо-
те или нарушений, которые могут по-
влечь принудительное увольнение, 
и трудоустраиваются в суде другого 
региона, иногда даже с повышени-
ем. Новые поправки к закону «О ста-
тусе судей» «нуждаются в тщательной 
проработке с учетом всех возможных 
проблем», сказал 

”
Ъ“ Валерий Мусин. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Трудоустройство отставников 
не коснулось судей высших судов
В Верховном суде не стремятся привлекать к работе бывших коллег

Перечень иностранных финансовых инструмен-
тов, которыми запрещено владеть россиянам, ра-
ботающим на государство, будет уточнен. Поправ-
ки разработало Министерство финансов. Перечень, 
предложенный им, ограничен тремя пунктами. 
В профильном комитете Госдумы готовы комменти-
ровать проект только после официального внесения.

Минфин своими поправками решил «снять неопреде-
ленность» в принятом в 2013 году законе. Закон «О запрете 
отдельным категориям лиц открывать и иметь счета (вкла-
ды), хранить денежные средства и ценности в иностран-
ных банках, расположенных за пределами РФ, владеть 
и (или) пользоваться иностранными финансовыми ин-
струментами» не расшифровывал последний термин. Те-
перь финансовое ведомство предложило дополнить ст. 1 
закона, где говорится о его основных параметрах, уточне-
нием, что именно считается «иностранными финансовы-
ми инструментами» в рамках этого закона. В пояснитель-
ной записке говорится, что в профильном законе «О рын-
ке ценных бумаг» это понятие касается только тех инстру-
ментов, которые допускаются к обращению в РФ «в каче-
стве ценных бумаг иностранных эмитентов». Но авторы 
инициативы решили применительно к данному закону 
исходить из «международной практики». 

Отсутствие четкого перечня «иностранных финансо-
вых инструментов» на стадии обсуждения закона «О за-
прете отдельным категориям лиц…» вызывало недоволь-
ство на тот момент главы комитета Госдумы по финансо-
вым рынкам Натальи Бурыкиной. Например, она так и не 
получила от главы отвечавшего за законопроект комитета 
по безопасности и противодействию коррупции Ирины 

Яровой четкого ответа, почему запрет коснется всех ино-
странных ценных бумаг, в том числе так называемых трэ-
вел-чеков (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля 2013 года). 

В перечне, предложенном Минфином, содержится три 
пункта. Под «иностранными финансовыми инструмента-
ми» предложено понимать «долю участия в организациях, 
местом регистрации или нахождения которых является 
иностранное государство». Запрещены будут также «цен-
ные бумаги и относящиеся к ним финансовые инструмен-
ты» зарубежных лиц, которым присвоен международный 
идентификационный код ISIN. Ограничения будут по вла-
дению тем, что по закону «О рынке ценных бумаг» счита-
ется «производным финансовым инструментом» — дого-
вором, предусматривающим ряд обязанностей, в том чи-
сле возможную передачу другой стороне договора цен-
ных бумаг, товаров или валюты — в случае если другой 
стороной является «лицо, местом регистрации, прожива-
ния или нахождения которого является иностранное го-
сударство».

В результате «список оказался довольно узким», пола-
гает член комитета Госдумы по бюджету и налогам Оксана 
Дмитриева. В нем не оказалось запрета трастов — «такая 
форма, как трасты, достаточно распространена, но в рос-
сийском законодательстве не упоминается», говорит она. 
Глава комитета Госдумы по финансовым рынкам Николай 
Гончар заявил 

”
Ъ“, что сейчас исчерпывающего перечня 

запрещенных иностранных финансовых инструментов 
нет, а по поводу своей инициативы Минфин с ним не кон-
сультировался. «Проект поступит, придут люди из Минфи-
на — вопрос будет обсуждаться»,— отметил он.

Максим Иванов

Запрещенное чиновникам и депутатам 
изложили в трех пунктах
Минфин решил уточнить понятие  
«иностранных финансовых инструментов»



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 24 июня 2015 №109   l   Коммерсантъ

новости

«Гринпис России» обнаружил, 
что столичная эксперименталь-
ная программа по сбору и ути-
лизации мусора, для реализа-
ции которой мэрией заключены 
контракты на 95 млрд руб., вы-
полняется с нарушениями. Пре-
тензии высказаны к масштабной 
кампании по раздельному сбо-
ру отходов: по данным экологов, 
четверть пунктов сбора вторсы-
рья не работает, прием стеклота-
ры не налажен вовсе, а точки раз-
дельного сбора отходов нередко 
оборудованы в грузовиках, «не-
регулярно» курсирующих по го-
роду. В правительстве Москвы 
обещали провести проверку.

Отчет «Гринпис России» (есть у 

”
Ъ“) составлен по итогам «обществен-

ной проверки» системы раздельного 
сбора отходов в пяти городских окру-
гах (проводилась 250 активистами в 
мае 2015 года). Напомним, с 2012 го-
да столичные власти проводят экспе-
римент по утилизации мусора: тог-
да в Юго-Западном округе выбрали 
подрядчика, который в течение 15 
лет должен собирать, сортировать и 
утилизировать отходы. В 2013 году 
эксперимент был расширен до пяти 
городских округов, а утилизацией 
занялись выигравшие тендер ком-
пании «МКМ-Логистика», «Эколайн», 
«Хартия» и МСК-НТ. В столичной мэ-
рии заявляли, что за 15 лет город по-
тратит на эксперимент более 70 мл-
рд руб. При этом исполнители кон-
трактов должны построить объек-
ты по сортировке и переработке от-
ходов мощностью не менее 218 тыс. 
тонн в год и запустить их в 2018 году. 
Предполагалось, что уже в этом году 
собирать раздельно «и/или» сортиро-
вать с выделением вторсырья будут 
не менее 20% отходов.

• Ежегодно Москва производит 
5,6 млн тонн отходов (8% отходов 
всей РФ), из которых 0,77 млн тонн 
сжигается, остальное вывозится на 
свалки. По данным «Гринпис России», 
в Москве и области перерабатыва-
ется лишь 4% мусора.
В «Гринпис России» подсчитали, 

что сумма заключенных госконтрак-
тов с мусорщиками превысила 95 мл-
рд руб., при этом к концу 2014 го-
да должны были быть установлены 
3,5 тыс. контейнеров приема стекло-
тары и оборудованы 134 пункта при-
ема вторсырья. Судя по данным са-
мих мусорщиков, поясняют в «Грин-
пис России», в 2015 году в Москве бы-
ли оборудованы 162 таких точки, но 
на деле, говорят общественники, 
примерно четверть из них не работа-
ла. Еще 23 пункта приема вторсырья, 
говорится в отчете, «работали неста-
бильно» — были закрыты на момент 
проверки или их роль исполняли гру-
зовики, «нерегулярно» курсирующие 
по десяткам адресов в городе. «В неко-
торых пунктах обнаружены подряд-
чики, давно занимающиеся куплей-
продажей вторсырья и не связанные с 

победителями тендеров»,— говорит-
ся в отчете. Наконец, 3,5 тыс. контей-
неров для стеклотары общественни-
кам не удалось обнаружить вовсе.

В «Гринпис России» отмечают, что 
население не знает о кампании по 
раздельному сбору мусора, а чинов-
ники «предпочитают обрывочные 
высказывания» вместо информиро-
вания граждан. Экологи направили 
письмо градоначальнику Сергею Со-
бянину с просьбой проверить испол-
нение госконтрактов и отказаться от 
мобильных пунктов приема вторсы-
рья — тех самых грузовиков.

В «МКМ-Логистике» ограничились 
комментарием, что строго исполняют 
требования госконтракта. В «Эколай-
не» добавили, что планируют досроч-
но выполнить обязательства, открыв 
до конца 2015 года в Северном окру-
ге Москвы 68 пунктов приема втор-
сырья (и охватив, таким образом, не 
60%, а 100% местных жителей). Пер-
вый заместитель гендиректора «Хар-
тии» Александр Одров сказал, что 
компания уже перевыполнила требо-

вания госконтракта (установив 27 то-
чек приема вторсырья вместо требуе-
мых 26), предположив, что активисты 
«Гринпис» не смогли попасть в них из-
за смены рабочего графика: «Специа-
листы посоветовали нам перейти на 
работу по воскресеньям». Мобиль-
ные пункты сбора вторсырья, заве-
рили в «Эколайне», курсируют в на-
иболее оживленных точках города, 
например у станций метрополитена: 
«Горожане пользуются ими, но до про-
мышленных масштабов еще далеко». 
В МСК-НТ заявили, что 30 мобильных 
пунктов приема вторсырья курсиру-
ют в Юго-Восточном округе по мар-
шрутам, согласованным с властями, 
предположив, что активисты «Грин-
пис» не смогли обнаружить их из-за 
возможных поломок техники, про-
бок и невозможности припарковать-
ся по утвержденным адресам.

В департаменте ЖКХ и благоу-
стройства столичной мэрии пообе-
щали провести «дополнительную 
проверку» по обращению экологов. 
«По каждому выявленному наруше-
нию в соответствии с положениями 
государственных контрактов будут 
применены штрафные санкции»,— 
добавили в департаменте.

Александр Воронов

Greenpeace покопался  
в московском мусоре
В системе раздельного сбора отходов найдены недостатки Такие НКО будут иметь право на 

налоговые льготы (то есть процесс 
их лоббирования примет очень 
сладкий характер).

— Какая-то поддержка точно 
нужна, я в этом даже не сомнева-
юсь, потому что некоммерческие 
организации сталкиваются с опре-
деленной нагрузкой со стороны фи-
скальных органов, а в общем и це-
лом (но в частности.— А. К.) их де-
ятельность не направлена на извле-
чение прибыли… Но как только 
льготы появляются, так под видом 
общественной деятельности и НКО 
появляются производства, которые 
делают все, от гвоздей до бриллиан-
тов, и все вроде как под видом НКО! 
Отследить это, отадминистриро-
вать очень сложно, иногда практи-
чески невозможно.

В общем, так и остается загадкой, 
будут льготы или нет. И видимо, не 
будет. Впрочем, это все Владимир 
Путин произносил, казалось, по 
обязанности. Но тут была и тема, к 
которой Владимир Путин сильно 
неравнодушен. И он не мог не вы-
сказаться:

— Много споров было вокруг так 
называемых иностранных агентов. 
Вроде как бы и не хотелось опять воз-
вращаться к этому, между тем я счи-
таю и соглашаюсь с теми коллегами, 
которые говорят, что некоторые ве-
щи требуют дополнительной кор-
ректировки. Это правда, я сам с этим 
сталкивался, и ясно, что те формули-
ровки, которые есть в законе, они 
неединообразно понимаются и в це-
лом иногда наносят ущерб даже де-
ятельности абсолютно лояльным, 
пророссийским, рассчитанным на 
помощь людям организациям.

Похоже, что речь сейчас шла про 
фонд «Династия». Очень похоже. Не-
ужели Владимир Путин готов отка-
заться от этого термина? Впрочем, 
как и в случае с налоговыми льго-
тами, однозначного ответа мы так и 
не получили, потому что президент 
вспомнил о другом:

— Но и все-таки последние сви-
детельства говорят о том, практика 
работы показывает и говорит о том, 
что не случайно и не напрасно мы 
ввели это понятие! Вот недавнее со-
бытие, уже не помню, как эта орга-
низация называется, которая якобы 
заботится о потребителях (да про-
сто лишний раз не хотел называть 
вслух Общество защиты прав потре-
бителей.— А. К.), начала давать ре-
комендации по поводу того, как ве-
сти себя нашим туристам в Крыму 
и как относиться к решению вопро-

сов с собственностью в Крыму. Вот 
это как называется: это забота о гра-
жданах России? Нет, это обслужива-
ние интересов иностранных госу-
дарств в отношении России! Имен-
но для этого и вводилось это поня-
тие — «иностранный агент», что-
бы иностранные государства не ис-
пользовали инструментов подобно-
го рода для вмешательства в наши 
внутриполитические дела.

Это был, судя по всему, приговор.
Между тем уже поздно вечером 

глава Общества защиты прав потре-
бителей Михаил Аншаков опроверг, 
что он — «иностранный агент». Он — 
наш агент: «Мы не получаем и не по-
лучали зарубежной помощи. Мы за-
рабатываем исключительно за счет 
своей юридической практики. Но к 
закону об иностранных агентах мы 
относимся негативно».

А у него и значок был на груди, 
что он — иностранный агент. Но 
Михаил Аншаков объяснил, что зна-
чок появился в результате его соли-
дарности с теми, кого этими агента-
ми объявили.

И в это верится гораздо больше, 
чем в то, что он — иностранный 
агент.

Андрей Усиенко, секретарь Об-
щественной палаты Кировской об-
ласти, высказался за региональные 
СМИ. Его беспокоит то, что в регио-
нах изощренно давят на СМИ с по-
мощью госконтрактов на информа-
ционное обеспечение деятельности 
власти. СМИ просто не в состоянии 
отказаться от такого давления.

— На те деньги, которые в неко-
торых регионах тратятся на СМИ, 
мы бы в Кировской области,— вос-
кликнул Андрей Усиенко,— точно 
построили несколько детских са-
дов или школ!

— Средства должны быть огра-
ничены,— резко среагировал пре-
зидент,— а информация должна 
быть сухая.

То есть вот эта статья, например, 
никак не может появиться в газете.

— А если деньги из бюджета вы-
деляются на пиар, по существу, кон-
кретных лиц, чиновников, то ниче-
го хорошего здесь нет. Это нецеле-
вое использование государствен-
ных средств.

А это уже статья. Совсем другая, 
конечно.

Но при этом Владимир Путин не 
отказал себе в удовольствии вспом-
нить и про то, что журналистам пла-
тят и за то, «чтобы ничего плохого 
не писали». И дело даже не в том, 
что платят, а в том, что берут:

— И некоторые ваши коллеги 
этим занимаются!

Александр Музыкантский го-
ворил о защите прав добросовест-
ных приобретателей. Он занимает-
ся случаями, когда человек покупа-
ет квартиру на вторичном рынке, 
живет в ней пять или десять лет, а 
потом выясняется, что первичная 
приватизация этой квартиры «была 
проведена мошенническим обра-
зом». И те же органы власти, кото-
рые регистрировали такую сделку, 
теперь уже подают в суд на ни в чем 
не виноватого человека, и в резуль-
тате он лишается квартиры.

Александр Музыкантский долго 
рассказывал про это, и даже очень 
долго, и время от времени так углу-
блялся в специфику вопроса, что я, 
например, переставал его, честно 
говоря, понимать, а потом вспоми-
нал, что Александр Музыкантский 
же сколько лет отработал префек-
том Центрального округа в Москве.

Впрочем, Владимиру Путину, су-
дя по всему, нисколько не надоеда-
ло. И в конце концов выяснилось, 
что именно по этому вопросу (в от-
личие от всех остальных вопросов) 
он высказывается совершенно од-
нозначно:

— Я полностью с вами согласен. 
Вот полностью!

И он предложил отправить это де-
ло в Конституционный суд.

Или вот Верховному суду нель-
зя указывать, но можно попросить 
(еще одна новость дня.— А. К.)… вы-
ступить с разъяснениями по этому 
поводу, добавил он.

Я все думал, что же мне напоми-
нает это обсуждение. И только по-
сле выступления Александра Му-
зыкантского понял: да это же про-
сто заседание Совета по правам че-
ловека при президенте. Те же те-
мы, такие же люди, тот же Влади-
мир Путин...

Надо ли дублировать?
Видимо, надо.
Итоговым стал доклад Героя Со-

ветского Союза Александра Шипу-
лина на тему трудной судьбы кадет-
ских корпусов в России. Апофеозом 
связанного с ними абсурда являет-
ся история о том, как в уставных до-
кументах каждого корпуса пропи-
сано, что льготы при зачислении 
в кадетский корпус имеют, кроме 
прочих, «дети полных кавалеров 
орденов Славы».

— А последнее награждение ор-
деном Славы было в 1945 году! — 
честно сказал Александр Шипу-
лин.— Там уже не дети, а правнуки!

Над Андреевским залом Кремля 
пронесся тяжкий вздох. Это вздыхал 
в микрофон Владимир Путин.

Андрей Колесников

Момент национальной безопасности

Общественная палата РФ наме-
рена упростить процедуру реги-
страции некоммерческих органи-
заций (НКО). Как рассказал ”Ъ“ 
член ОП РФ Султан Хамзаев, ав-
торам инициативы уже удалось 
заручиться поддержкой главы 
Минюста Александра Коновало-
ва. Предполагается, что срок ре-
гистрации НКО будет сокращен, 
а Минюст обяжут в случае отказа 
заявителям обосновать решение.

Как сообщил 
”
Ъ“ лидер движения 

«Трезвая Россия» Султан Хамзаев, вы-
ступить с предложением упростить 
порядок регистрации НКО его выну-
дили проблемы, с которыми сталки-
ваются представители обществен-
ности в рамках этой процедуры. «Я, 
к примеру, собирался учредить НКО 
под названием 

”
Фонд борьбы с русо-

фобией“. Собрал документы, отпра-
вил их в Минюст, ждал ответа два ме-
сяца, после чего получил отказ,— 
рассказал господин Хамзаев.— Я на-
писал ответное письмо в Минюст с 
просьбой пояснить, что сделано не 
так, но ведомство так свою позицию 
и не объяснило».

По словам господина Хамзаева, в 
законе об НКО, который регулирует 
деятельность некоммерческих орга-
низаций и регламентирует процеду-

ру их регистрации, нет положения, 
обязывающего Минюст предъявлять 
учредителю обоснованный отказ. На 
встрече главы Минюста Александра 
Коновалова с членами Обществен-
ной палаты 22 июня Султан Хамзаев 
предложил сделать процедуру реги-
страции более прозрачной — по ана-
логии с тем, как это происходит при 
оформлении обществ с ограничен-
ной ответственностью (ООО): «Когда 
я хочу зарегистрировать ООО, мне в 
случае отказа налоговая служба по-
ясняет, какие ошибки я допустил». 
Александру Коновалову, по словам 
господина Хамзаева, было предло-
жено перенять и другой положитель-
ный опыт регистрации ООО: быстро-
та оформления документов. Этот про-
цесс занимает не более двух недель.

По закону для регистрации НКО в 
Минюст нужно передать соответству-
ющее заявление, устав организации, 
решение о ее создании с указанием 
избранных или назначенных орга-
нов, квитанцию об уплате госпошли-
ны, а также указать адрес. В случае с 
регистрацией ООО в Налоговую служ-
бу необходимо направить аналогич-
ный пакет документов, разве что в 
случае ООО учредителем может быть 
один человек. «Министр сказал, что 
упрощение процедуры регистрации 

НКО возможно, он готов рассмотреть 
предложения»,— рассказал господин 
Хамзаев. Теперь ОП планирует со-
здать рабочую группу по подготовке 
поправок к законодательству об НКО, 
в течение трех месяцев эти предложе-
ния будут направлены в Минюст.

В Минюсте 
”
Ъ“ заявили, что во-

прос об упрощении процедуры ре-
гистрации НКО «прорабатывается», 
но предоставление расширенного 
комментария на эту тему в ведомст-
ве считают «преждевременным». 

Член президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Елена Топо-
лева-Солдунова поддерживает ини-
циативу ОП РФ. «В зарубежной пра-
ктике, к примеру в Эстонии, Хор-
ватии или Словении, регистрация 
НКО происходит посредством от-
правления SMS и оплаты пошли-
ны,— рассказала госпожа Тополева-
Солдунова.— Нам нужно стремить-
ся к этому, в любом случае процеду-
ра регистрации НКО не должна быть 
дольше, чем процедура регистра-
ции ООО». При этом член СПЧ увере-
на, что нужно упрощать и процеду-
ру ликвидации НКО: «На это уходит 
сейчас от полугода до года. А благот-
ворительный фонд вообще можно 
закрыть только через суд».

Вячеслав Козлов

Минюсту поставлена 
учредительная цель
ОП намерена упростить регистрацию НКО

Экспертиза по делу обвиняемого в госизмене ра- 
диоинженера Геннадия Кравцова нашла в разгла-
шенных им сведениях секретные данные. Обвиня-
емый, ранее служивший в Главном разведыватель-
ном управлении (ГРУ), в поисках работы направил 
резюме в одну из шведских компаний. Как выяснил 

”Ъ“, эксперты посчитали разглашением гостайны 
сведения о занимаемой должности и «о боевом на-
значении одного из космических аппаратов». Защи-
та обвиняемого называет экспертизу незаконной:  
в комиссию входили бывшие сослуживцы господина 
Кравцова, которые могли быть к нему необъективны.

Как стало известно 
”
Ъ“, радиоинженер Геннадий 

Кравцов в СИЗО «Лефортово» заканчивает ознакомление 
с материалами возбужденного против него по ст. 275 (го-
сударственная измена) УК РФ уголовного дела. «Назна-
ченная следствием экспертиза подтвердила наличие се-
кретности в разглашаемых им сведениях»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат экс-служащего ГРУ Иван Павлов.

Перед привлеченными следственным управлением 
ФСБ экспертами ставилась задача установить, имелись 
ли секретные сведения в резюме, которое господин Крав-
цов направил в одну из шведских коммерческих фирм. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 21 апреля, Геннадий Кравцов оказался 

под следствием в 2014 году, когда занялся поиском ново-
го места работы. Выпускник Военно-космической акаде-
мии имени Можайского (Санкт-Петербург) 15 лет прорабо-
тал в структурах ГРУ радиоинженером, имея допуск к госу-
дарственной тайне. Из силовых структур господин Крав-
цов уволился в 2011 году, устроившись в одну из IT-компа-
ний Петербурга. К тому моменту инженеру уже вернули 
загранпаспорт, поскольку срок его подписки о неразгла-
шении гостайны подошел к концу. Обнаружив в 2014 го-
ду в интернете вакансию в шведской компании, господин 
Кравцов отправил резюме по электронной почте на ука-
занный в объявлении адрес. В итоге вместо потенциаль-
ных работодателей с ним встретились сотрудники ФСБ.

Поскольку уголовному делу господина Кравцова при-
своен гриф «секретно», толком неизвестно, какие данные 
он разгласил. Как выяснил 

”
Ъ“, речь идет о том, что соиска-

тель вакансии указал должность, которую занимал в ГРУ, а 

также сообщил «о боевом применении одного из космиче-
ских аппаратов». О каком аппарате идет речь, неизвестно. 
При этом различные сайты резюме на запрос «ГРУ» выда-
ют десятки объявлений, в которых соискатели указывают 
в том числе военную часть, в которой проходили службу.

Адвокат радиоинженера Иван Павлов комментиро-
вать эту информацию отказался, сославшись на подпи-
ску о неразглашении. Однако защитник заявил, что по-
сле ознакомления клиента с уголовным делом подаст 
ходатайство о признании экспертизы недействитель-
ной: «Эксперты пришли к выводу, что в его резюме есть 
секретные сведения, однако, на наш взгляд, это притя-
нуто за уши. Кроме того, в числе экспертов есть бывшие 
сослуживцы Кравцова, что не придает документу объек-
тивности. А если они делали выводы, исходя из сообра-
жений личной неприязни?»

Отметим, экспертиза на наличие секретности была 
фактически последним шансом для господина Кравцо-
ва избежать рассмотрения уголовного дела в суде. Защи-
та рассчитывала, что, как и в случае с домохозяйкой из 
Вязьмы Светланой Давыдовой, которая обвинялась в 
разглашении секретных сведений сотрудникам посоль-
ства Украины, уголовное преследование будет прекра-
щено на этой стадии. Напомним, на фоне обществен-
ного резонанса, который вызвало уголовное преследо-
вание госпожи Давыдовой, следствие также назначи-
ло экспертизу, которая в итоге ничего секретного в пе-
реданных ею украинской стороне сведениях не нашла.

По мнению руководителя международно-правовой 
практики коллегии адвокатов «Чаадаев, Хейфец и парт-
неры» Анастасии Асташкевич, умысла разглашать госу-
дарственную тайну у Геннадия Кравцова не было. «Ви-
димо, он хотел подтвердить свою квалификацию. В его 
пользу говорит и тот факт, что срок подписания доку-
ментов о неразглашении истек»,— заявила она 

”
Ъ“. При 

этом, по словам госпожи Асташкевич, даже по истече-
нии срока действия документов о неразглашении сле-
дует учитывать, что законодательство однозначно трак-
тует передачу указанных в резюме сведений иностран-
ным компаниям как нарушение.

Григорий Туманов

Шпиона сажают  
на космическом аппарате
”
Ъ“ стали известны подробности дела радиоинженера, 

обвиняемого в измене

контекст  

«Воины света»  
столкнулись  
с противниками  
возведения храма

Планы столичных властей и Московского па-
триархата РПЦ по возведению храма в парке 
«Торфянка» на северо-востоке столицы спро-
воцировали скандал. Протестующие жители 
Лосиноостровского района разбили палаточ-
ный лагерь на месте, где должен появиться ре-
лигиозный объект в рамках столичной програм-

мы «200 храмов». Согласно постановлению  
мэра Сергея Собянина, под строительство вы-
делено 0,2 га территории парка, сам парк рас-
полагается на 6,3 га. Заказчиком выступает 
Московский патриархат РПЦ, подрядчиками — 
ООО «Техно-Стандарт», которое готовит пло-
щадку под застройку, и ООО «Зодчий», которое 
займется строительством храма. Активисты, 
разбившие на месте строительства палаточный 
лагерь, утверждают, что общественные слуша-
ния по вопросу строительства храма были про-
ведены без учета их мнения, и призывают оста-
новить стройку. «1 декабря 2014 года мы оспо-
рили проведение слушаний в Бабушкинском 
районном суде, который встал на стороны сто-
личных властей,— рассказал ”Ъ“ юрист Иван 
Медведев, представляющий интересы членов 
инициативной группы местных жителей.— Мы 
это решение обжаловали в Мосгорсуде, кото-
рый в апреле 2015 года признал, что слушания 

были проведены с нарушениями, и вернул дело 
в Бабушкинский суд для пересмотра». Как ут-
верждает активист Арсений Прудников, «жите-
ли не против храмов в принципе, но возражают 
против любого капитального строительства на 
территории парка и предлагали другие места 
для строительства храма». Вместе со строи-
тельной техникой в парк прибыли крепкие мо-
лодые люди из православного движения «Со-
рок сороков», которые, по признанию активи-
стов, «ведут себя агрессивно». «Я видел не-
сколько стычек между активистами и людьми  
в майках ”Сорок сороков“. Эти люди не пред-
ставляются, некоторые из них говорят пример-
но следующее: ”Мы воины света, мы всех вас 
зачистим“»,— утверждает Арсений Прудников. 
В департаменте строительства Москвы ”Ъ“ зая-
вили, что подготовка площадки под возведения 
храма в парке «Торфянка» ведется «абсолютно 
легально». Вячеслав Козлов

В «Гринпис России» предупре-
ждают, что раздельная систе-
ма сбора отходов в Москве  
не заработала как надо
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Вчера стало известно, что Глав-
ное следственное управление 
СКР по Москве намерено переква-
лифицировать действия извест-
ного националиста Александра 
Поткина (Белова), который подо-
зревается в разжигании нацио-
нальной вражды. По новой версии 
следствия, противоправные де-
яния господин Поткин совершал 
не в одиночку, а «в составе группы 
лиц». Речь, напомним, идет о со-
действии, оказанном господином 
Поткиным казахским национал-
патриотам. По мнению защиты, 
переквалификация нужна след-
ствию для того, чтобы и далее до-
биваться содержания национали-
ста в СИЗО. 

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат нацио-

налиста Поткина Иван Миронов, в 
последнее время СКР резко активи-
зировал расследование в отноше-
нии его подзащитного в той части, 
которая касается инкриминируе-
мой подследственному ч. 1 ст. 282 
УК РФ (разжигание межнациональ-
ной ненависти и вражды). В част-
ности, недавно в Москве был про-
веден обыск у соратника Александ-
ра Белова — российского политтех-
нолога и бывшего московского му-
ниципального депутата Петра Ми-
лосердова. Кроме того, в Казахстан 
выехала группа следователей для 
участия в допросах местных оппо-
зиционеров-националистов, а так-
же известной правозащитницы Ба-
хытжан Торегожиной. «По нашим 
данным, эти допросы проходили в 
присутствии казахских следовате-
лей, а от россиян помимо сотруд-

ников СКР были еще и сотрудники 
ФСБ России»,— уточнил 

”
Ъ“ адвокат 

Игорь Поповский.
Защитники господина Поткина 

считают, что эта активизация следст-
вия может иметь только одно объясне-
ние — намерение столичного ГСУ СКР 
изменить квалификацию инкрими-
нируемых националисту деяний на 
более тяжелую ч. 2 ст. 282 (разжигание 
национальной вражды группой лиц).

Дело в том, что пока Александ-
ру Поткину официально предъяв-
лено лишь обвинение по ч. 4 ст. 174 
УК РФ (легализация преступных до-
ходов). По версии следствия, в пери-
од с 2012 по 2014 год Александр Пот-
кин со своими соратниками от име-
ни экс-владельца БТА-банка Мухта-
ра Аблязова управлял его активами 
в России, которые были приобрете-
ны из похищенных в банке средств 
(общий размер хищений оценивает-
ся в $5 млрд). В частности, национа-
лист якобы помог Мухтару Аблязову 
и его сообщникам приобрести в Под-
московье крупные земельные участ-
ки, что следствие и сочло отмывани-
ем. По этому обвинению национа-
лист 17 октября прошлого года был 
помещен под домашний арест.

Однако вскоре следствие заподоз-
рило господина Поткина еще и в неза-
конной деятельности на территории 
самого Казахстана, где ранее против 
националиста было возбуждено уго-
ловное дело по ст. 164 УК Казахстана 
(разжигание межнациональной роз-
ни). Казахские следователи считают, 
что, находясь в 2012 году в их стране, 
Александр Поткин не только встре-
чался с местными оппозиционерами, 

тесно связанными с Мухтаром Абля-
зовым, но и консультировал членов 
оппозиционной национал-патриоти-
ческой партии «Алга» по вопросу ор-
ганизации беспорядков. И даже опу-
бликовал на двух казахских сайтах 
подробную инструкцию по соверше-
нию государственного переворота.

После того как казахские власти в 
соответствии c межгосударственным 
договором о правовой помощи по-
требовали привлечь господина Пот-
кина к уголовной ответственности, 
СКР возбудил уголовное дело по ч. 1 
ст. 282 УК РФ, объединив его с «абля-
зовским». Несмотря на то что, по сло-
вам адвокатов, обвинение по этой 
статье националисту до сих пор не 
предъявлено, ее оказалось достаточ-
но для его помещения в СИЗО. Одна-
ко, отмечают защитники, сроки дав-
ности по ч. 1 ст. 282 истекли еще в ян-
варе 2015 года, поэтому они рассчи-
тывают на возвращение подопечного 
под домашний арест. Однако в случае 
переквалификации деяний, инкри-
минируемых националисту, следст-
вие может и далее ходатайствовать о 
продлении срока его ареста.

В СКР вчера не стали комментиро-
вать ситуацию. Отказался изложить 
свою позицию и адвокат Петра Ми-
лосердова Матвей Цзен.

Алексей Соковнин

Националисту  
подбирают соратников
Следствие может переквалифицировать  
подозрения в адрес Александра Поткина

”Ъ“ стали известны подробно-
сти засекреченного уголовного 
дела об откатах, в том числе в ви-
де социальной помощи, которые, 
по версии СКР, получали пред-
ставители МВД и ФСО при закуп-
ках автомобилей Mercedes-Benz 
от представительства корпора-
ции Daimler AG в России. Его фи-
гурантами являются два бывших 
сотрудника МВД, экс-сотрудник 
ФСО, а также бывший менеджер 
по ключевым клиентам компании 
«Мерседес-Бенц Рус» Екатери-
на Приемская. Своей вины никто 
из них не признает, а эксперти-
за показала, что подписи под со-
глашениями с поставщиками ино-
марок одного из чиновников МВД 
были подделаны.

Расследование этого громкого уго-
ловного дела в России началось еще в 
ноябре 2010 года, после того как вес-
ной того же года департамент юсти-
ции США и Комиссия по ценным бу-
магам и рынкам обвинили Daimler 
в коррупции. Компании инкрими-
нировали то, что в период с 1998 по 
2008 год она нарушила законы как 
минимум в 22 странах, в том числе в 
России. Среди покупателей продук-
ции Daimler в РФ были структуры 
МВД, Минобороны, правительства 
Москвы, гараж особого назначения 
(ГОН) ФСО, муниципалитеты Уфы, 
Нового Уренгоя и другие структуры. 
Впрочем, внутренние проверки на 
предмет коррупционной составляю-
щей тогда провели лишь МВД и ФСО.

Именно на них и базируется воз-
бужденное Главным следственным 
управлением СКР уголовное дело. 
При этом изначально подразумева-
лось, что речь, вероятнее всего, пой-
дет о ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки). Однако уже тогда многие экс-
перты полагали, что доказать через 
столько лет факт того, что россий-
ские чиновники и силовики полу-
чали взятки за заключение контрак-
тов на покупку Mercedes-Benz, пра-
ктически нереально. В итоге дело 
возбудили по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). По версии следствия, силови-
ки и представители госструктур вво-
дили представителей немецкого ав-
токонцерна в заблуждение относи-
тельно своих возможностей при за-
ключении контрактов на покупку 

иномарок. Фигурантами этого дела 
стали два бывших старших офице-
ра МВД Виталий Батурин и Михаил 
Будынин, экс-сотрудник ФСО Миха-
ил Костылев, возглавлявший в служ-
бе конкурсно-котировочную комис-
сию, а также бывший менеджер по 
ключевым клиентам ЗАО «Мерседес-
Бенц Рус» (дочернее предприятие 
Daimler AG) Екатерина Приемская. 
Все они сейчас находятся под подпи-
сками о невыезде.

По версии следствия, в период с 
2000 по 2005 год компания «Мерсе-
дес-Бенц Рус» заключила несколько 
коррупционных сделок на постав-
ку своей продукции в гаражи МВД 
и ФСО. Сделки были заключены по 
следующей схеме: Daimler AG завы-
шал стоимость выставляемых сче-
тов, а полученную за счет завыше-
ния дельту затем перечислял тре-
тьим сторонам в пользу ряда офи-
циальных лиц через девять банков-
ских счетов в Германии, США и Лат-
вии. Следствие полагает, что ими бы-
ли господа Батурин и Костылев. По 
некоторым данным, на счета аффи-
лированных с сотрудниками МВД 
и ФСО офшорных фирм поступило 
более €1 млн. В расчетах компании 
платежи отражались как «комис-
сия», «специальные скидки» и «соци-
альная помощь».

Об уровне коррупции при за-
ключении этих сделок можно су-
дить на примере продажи автомоби-
лей в ГОН. По данным Министерст-
ва юстиции США, концерн Daimler 
AG только в главный российский га-
раж продал автотехники на сумму 
€2,866 млн, из которых €1,4 млн вер-
нулись назад, в качестве откатов.

Известно, что всего в период с 
2000 по 2005 год концерн Daimler AG 
продал в России автомобилей и спец-
техники на сумму €1,4 млрд. 5% про-
даж пришлись на госструктуры. В их 
числе МВД, Минобороны, ФСО, пра-
вительство Москвы, различные му-
ниципалитеты.

Вышедшему в отставку по болезни 
еще в 1997 году полковнику Будыни-
ну, по данным 

”
Ъ“, ГСУ СКР изначаль-

но инкриминировало то, что он был 
осведомлен, что от его имени в каче-
стве физлица в 2004–2005 годах под-
писывались комиссионные соглаше-
ния на закупку иномарок. Однако по-
сле проведения почерковедческой 

экспертизы, показавшей, что подпи-
си Михаила Будынина подделаны, у 
него в деле остался только один эпи-
зод. Речь идет о поступлении на его 
счет в один из крупных российских 
банков в 2007 году денежного пере-
вода от Daimler AG из Германии. Сам 
обвиняемый, по данным 

”
Ъ“, утвер-

ждает, что это была социальная по-
мощь ему как инвалиду второй груп-
пы, с которой он даже заплатил подо-
ходный налог. Кстати, господин Бу-
дынин — единственный из фигуран-
тов громкого дела, который обжало-
вал в суде практически все следствен-
ные действия, в том числе направле-
ние его на стационарную психиатри-
ческую экспертизу.

Господин Будынин настаивал на 
проведении очной ставки с гене-
ральным директором ЗАО «Дайм-
лерКрайслер автомобили Рус» Юрге-
ном Зауэром, проходящим по делу в 
качестве свидетеля. Якобы именно 
последний и дал показания о полу-
чении Михаилом Будыниным денег 
от немецкого концерна. Впрочем, в 
удовлетворении этого ходатайства 
полковнику в отставке отказали.

17 июня в 94-м гарнизонном во-
енном суде (дело направили в него, 
поскольку его фигурантом являлся 
сотрудник ФСО) должны были состо-
яться предварительные слушания. 
Впрочем, их пришлось перенести: 
пока, по данным 

”
Ъ“, несколько ча-

сов ждали прокурора, Михаилу Бу-
дынину стало плохо и он на скорой 
был доставлен в больницу. Следую-
щее заседание назначено на 8 июля.

В «Мерседес-Бенц Рус» и СКР ком-
ментировать расследование отказа-
лись. Кстати, еще 1 апреля 2010 го-
да между американской юстицией 
и автоконцерном было заключено 
мировое соглашение в рамках вне-
судебного урегулирования предъ-
явленных Daimler обвинений. В его 
рамках два подразделения немец-
кой Daimler, в том числе и ЗАО «Мер-
седес-Бенц Рус», в Федеральном суде 
Вашингтона признали себя винов-
ными в подкупе должностных лиц 
в разных странах мира, включая 
Россию. Немецкому автоконцерну 
пришлось выплатить властям США 
$185 млн штрафов. Из них россий-
ское подразделение Daimler запла-
тило $27,26 млн.

Олег Рубникович

Откаты за «Мерседесы» оформлялись 
как социальная помощь
Передано в суд дело о мошенничестве силовиков при закупках иномарок

Правоохранители склоняются 
к тому, что в Казахстане  
Александр Поткин  
разжигал межнациональную 
рознь не в одиночку,  
а с единомышленниками   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Как стало известно ”Ъ“, в рам-
ках расследования крупной афе-
ры с квартирами в Черногории 
арестован генеральный управля-
ющий фонда «Ресурсосбереже-
ние» Андрей Гребенюк. По версии 
следствия, он собрал около $2 млн 
под строительство элитного жи-
лого дома Sky Montenegro. День-
ги под будущие квартиры с видом 
на Адриатику отдали более десяти 
человек, причиненный им ущерб 
оценивается примерно в $12 млн. 
Впрочем, потерпевших в деле по-
ка двое — бывший вице-президент 
Ситибанка Владимир Андреев 
и бизнесмен Алексей Герасимов.

Андрея Гребенюка задержали в 
Москве после того, как он прилетел 
из Черногории, где уже давно прожи-
вает с семьей. До этого, как следовало 
из выступления следователя в Твер-
ском суде Москвы при избрании за-
держанному меры пресечения, биз-
несмен два месяца игнорировал его 
вызовы на допрос. Это обстоятельст-
во было учтено судом, который, не-
смотря на предложение защиты от-
пустить господина Гребенюка под за-
лог 3 млн руб., арестовал бизнесмена. 
Управляющему уже предъявлено об-
винение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере).

Как рассказали источники 
”
Ъ“ в 

правоохранительных структурах, 
бизнесмен был арестован в рамках 
расследования аферы, связанной 
со сбором средств у российских гра-
ждан под строительство в Черного-
рии элитного жилого комплекса Sky 
Montenegro. В 2007 году кипрская 
компания Operantio Trading, арен-
довав офис в «Третьяков Плаза» в Мо-
скве, развернула широкомасштаб-

ную кампанию по продаже квартир 
в Sky Montenegro, который обещали 
построить недалеко от Будвы. Кли-
ентам обещали шикарные виды на 
Адриатику и демонстрировали ком-
пьютерные ролики с роскошными 
интерьерами будущего жилья. Ква-
дратный метр новостройки прода-
вался за €4 тыс. Потенциальных со-
инвесторов строительства даже при-
возили в Будву и показывали место 
их будущего проживания.

Как говорится в материалах рас-
следования, Андрей Гребенюк, кото-
рый в то время возглавлял москов-
ский офис компании, активно рекла-
мировал новый проект, в том числе и 
среди своих соседей по коттеджному 
поселку «Лесной ручей» в Одинцов-
ском районе Подмосковья. Одним из 
них был тогдашний вице-президент 
Ситибанка Владимир Андреев. Имен-
но он и рассказал позже правоохрани-
телям, что господин Гребенюк, чтобы 
успешно продвинуть первый в сво-
ей жизни девелоперский проект (до 
этого он занимался продажей про-
дукции Архангельского ЦБК), устра-
ивал у себя дома вечеринки, во вре-
мя которых и уговаривал сомневаю-
щихся. Строить комплекс, объяснял 
бизнесмен Гребенюк, будет черногор-
ская Operantio Trading Montenegro, в 
которой 50% акций принадлежит вли-
ятельному черногорскому предпри-
нимателю Зорану Бечировичу, име-
ющему связи в высшем руководст-
ве этой страны, что само по себе уже 
служит гарантией реализации проек-
та. Любопытно, что господин Бечиро-
вич и сам заезжал в гости к господину 
Гребенюку, где также пропагандиро-
вал проект. Позже в беседе с 

”
Ъ“ чер-

ногорский бизнесмен сказал, что сам 

оказался обманутым, поскольку день-
ги на строительство до него не дошли.

В итоге, по данным следствия, 
на соинвестирование строительст-
ва жилого комплекса подписались 
около десяти человек. Всего в проект 
было вложено около $12 млн, при 
этом использовались разные формы 
оплаты. В частности, банкир Андре-
ев в виде платы уступил свои права 
на строящуюся квартиру на Кутузов-
ском проспекте в Москве, взамен ему 
обещали предоставить к лету 2009 го-
да на шестом этаже черногорского 
жилого комплекса квартиру общей 
площадью 156 кв. м с огромной тер-
расой. Однако средиземноморско-
го жилья господин Андреев так и не 
дождался. Не удалось ему вернуть и 
права на новую квартиру в Москве, 
поскольку она уже была продана тре-
тьим лицам. В итоге господин Андре-
ев обратился в правоохранительные 
органы. УВД по ЦАО Москвы возбуди-
ло уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве, которое позже в 
свое производство приняло главное 
следственное управление ГУ МВД по 
Москве. Сейчас в деле двое потерпев-
ших: помимо господина Андреева, 
это столичный бизнесмен Алексей 
Герасимов. Оба передали мошенни-
кам в сумме более $1,9 млн.

Отметим, что в ходе расследова-
ния выяснилось, что у кипрской 
компании не имелось даже разре-
шительных документов на строи-
тельство жилого комплекса. В апре-
ле 2010 года, когда начались было 
строительные работы, власти Будвы 
направили в прокуратуру предписа-
ние о незаконном строительстве, по-
сле чего проект был заморожен.

Владислав Трифонов

Следствие оценило жилье на Адриатике
Арестован обвиняемый в мошенничестве  
со средствами соинвесторов строительства
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В Брюсселе сегодня открыва-
ется заседание министров обо-
роны стран НАТО, ключевой те-
мой которого станет «реакция 
на действия России на Украине». 
Министры одобрят расшире-
ние сил быстрого реагирования 
и механизмы, которые позво-
лят без промедления принимать 
решение о начале операций. 
Также на заседании будут об-
суждаться методы противодей-
ствия «используемым Москвой 
элементам гибридной войны», 
например «российской пропа-
ганде», под влияние которой, 
как признают в штаб-квартире 
альянса, подпадают и граждане 
стран Запада. С подробностями 
из Брюсселя — корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.
Обсуждение последствий укра-

инского кризиса станет лейтмоти-
вом заседания министров обороны 
стран—членов НАТО. Накануне ген-
сек альянса Йенс Столтенберг дал 
понять, что в сфере евроатлантиче-
ской безопасности сложилась «но-
вая, куда более непростая» ситуа-
ция, но союзники реагируют на нее 
«солидарно и решительно».

На встрече планируется одобрить 
комплекс мер по повышению оборо-
носпособности НАТО. Так, будет при-
нято решение о формировании воз-
душного и морского компонентов пе-
редовой группы сил реагирования 
(Spearhead Force), а также сил спецназ-
начения в ее составе. При этом общую 
численность сил реагирования пла-
нируется увеличить более чем в два 

раза — до 30–40 тыс. человек. Кроме 
того, министры обсудят, как добиться 
быстрого развертывания вооружен-
ных сил альянса на нужной террито-
рии. «До сих пор решения в НАТО при-
нимались долго. Однако это было не 
столь принципиально, когда речь шла 
об операциях, подобных афганской. 
Силы же быстрого реагирования мож-
но развернуть всего за два-три дня. Но 
это не будет иметь смысла, если при-
нимать политические решения так же 
долго, как и раньше»,— заявил один из 
собеседников 

”
Ъ“ в НАТО.

На встречах также планируется со-
гласовать детали создания новой штаб-
квартиры альянса по вопросам логи-
стики. И наконец, как подтвердил 

”
Ъ“ 

генсек НАТО Йенс Столтенберг, мини-
стры обсудят инициативу США о раз-
мещении американской тяжелой тех-
ники в странах Балтии и Восточной Ев-
ропы. Вчера посол США при НАТО Дуг-
лас Льют уточнил, что процесс пере-
броски более 1 тыс. единиц техники 
должен быть завершен к концу года. 
Согласие на это стран—членов альян-
са, как заверил глава Пентагона Эштон 
Картер, уже получено.

Говоря об «угрозах со стороны Рос-
сии», представители НАТО имеют в 
виду не только военный аспект. По 
данным 

”
Ъ“, немало внимания на 

двухдневном заседании (в частности, 
на завтрашнем рабочем ужине) будет 
уделено противодействию так назы-
ваемым гибридным войнам. В штаб-
квартире альянса поясняют, что речь 
идет, в частности, об экономическом 
давлении на независимые государ-
ства, использовании в своих интере-

сах национальных меньшинств, со-
здании ангажированных НКО и СМИ.

Коснувшись совместного проекта 
НАТО и Украины по контрпропаган-
де, высокопоставленный представи-
тель альянса пояснил: речь идет о том, 
как «как лучше отвечать на пропаганду, 
опираясь при этом исключительно на 
факты». Затем представитель альянса 
рассказал личную историю, как «рос-
сийская пропаганда» едва не стала при-
чиной семейного конфликта: «В Торон-
то, например, единственный бесплат-
ный общедоступный новостной ка-
нал — RT. Недавно мне позвонил жи-
вущий там 19-летний племянник и 
предъявил претензии: 

”
НАТО окружа-

ет Россию и хочет свергнуть Владими-
ра Путина“. После этого я купил ему 
подписку на кабельное телевидение».

В альянсе признают, что в одиноч-
ку противостоять Москве в информа-
ционном пространстве не могут: у НА-
ТО «нет мандата диктовать странам-
членам политику в области СМИ». «Но 
мы ведем дискуссии с представителя-
ми ЕС о том, какая из наших организа-
ций что именно может сделать против 
гибридных военных действий»,— рас-
сказал один из собеседников 

”
Ъ“.

Завтра, во второй день встречи, 
основное внимание будет приковано 
к украинской делегации: для участия 
в заседании комиссии НАТО—Украи-
на в Брюссель приедет министр обо-
роны Степан Полторак. «По Украи-
не среди членов альянса в целом сло-
жился консенсус. Если и есть разноч-
тения, то они непринципиальны. На-
пример, обсуждается, какое именно 
оборудование поставлять Киеву и ка-

кую консультационную поддержку 
оказывать. Но, повторюсь, 98% этого 
пути все члены НАТО идут плечом к 
плечу»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ в штаб-квартире альянса. На 

министерской встрече, как ожидает-
ся, будут обнародованы конкретные 
проекты в рамках недавно создан-
ных пяти трастовых фондов по «под-
держке военных реформ на Украине».

В НАТО подчеркивают, что их по-
следние инициативы — это «выну-
жденный ответ на действия России». 
«Все, что мы делаем, носит оборони-
тельный и пропорциональный (уг-
розам.— 

”
Ъ“) характер»,— заявил на-

кануне 
”
Ъ“ Йенс Столтенберг. Дру-

гой собеседник 
”
Ъ“ в штаб-квартире 

альянса развил эту мысль: «Россия, 
конечно, может использовать наши 
действия как оправдание своих ша-
гов. Но на самом деле она не нуждает-
ся в объяснениях: все равно будет де-
лать то, что задумала».

Значит, с ними нам вести гибридный бой
НАТО готовится к обороне от России

Реализация минских соглашений  
вчера получила новый старт в хо-
де заседания трехсторонней кон-
тактной группы по Донбассу — 
в ней впервые принял участие 
новый спецпредставитель ОБСЕ 
Мартин Сайдик. Встреча контакт-
ной группы предшествовала пере-
говорам глав МИДов стран «нор-
мандской четверки» в Париже. 
Несмотря на активизировавшийся 
диалог, ситуация в Донбассе по-
прежнему балансирует на грани 
возобновления полномасштабно-
го конфликта.

Заседание контактной группы ста-
ло для его участников сменой вех. 
Вместе с покидающей пост спецпред-
ставителя главы ОБСЕ на Украине 
Хайди Тальявини, проработавшей в 
этой должности ровно год, во встре-
че принял участие ее преемник — ав-
стрийский дипломат Мартин Сайдик, 
до этого возглавлявший миссию сво-
ей страны при ООН. Таким образом, 
впервые за все время работы контакт-
ной группы ОБСЕ представляли сра-
зу два дипломата, один из которых пе-
редавал дела другому (для госпожи Та-
льявини эта встреча была последней).

«Опытный дипломат, свободно го-
ворит по-русски. Хорошо его знаем 
и желаем ему успехов»,— по прось-
бе 

”
Ъ“ прокомментировал назначе-

ние Мартина Сайдика постпред Рос-
сии при ООН Виталий Чуркин. Зна-
ние русского языка пригодилось го-
сподину Сайдику уже вчера в ходе об-
щения с представителями ДНР и ЛНР 
в контактной группе Денисом Пуши-
линым и Владиславом Дейнего.

«Именно по динамике перегово-
ров в контактной группе можно будет 
судить о жизнеспособности минских 
договоренностей — единственной 
надежды на замораживание, а затем 
и полноценное урегулирование кон-
фликта»,— пояснил 

”
Ъ“ завотделом 

стратегических оценок Центра ситуа-
ционного анализа РАН Сергей Уткин. 
По его словам, представитель ОБСЕ 
— это «посредник, который может на-
строить участников конфликта на бо-
лее терпимое отношение друг к дру-
гу, предложить им нужные формули-
ровки; но при этом ответственность 
за выработку компромисса лежит на 
Киеве, Москве, Донецке и Луганске». 

«Созданные в рамках контактной 
группы подгруппы позволяют согла-
совывать меры, направленные на 
предотвращение нарушений переми-
рия»,— добавил господин Уткин. При 
этом продвижение во всех четырех 
рабочих подгруппах — по гуманитар-
ным, политическим, экономическим 
вопросам, а также по вопросам без-
опасности — идет крайне медленно. 
Совместная работа не мешает сторо-
нам обмениваться обвинениями и де-
лать выпады в адрес друг друга.

Так, накануне вчерашней встречи 
в Минске президент Украины Петр 
Порошенко бросил камень в огород 
Москвы, предложив создать в рам-
ках контактной группы пятую под-
группу — по контролю за россий-
ско-украинской границей. «У Поро-
шенко каждый день новые идеи, ко-
торые никак не сочленяются с мин-
скими договоренностями. Надо дис-
циплинировать наших украинских 
партнеров и заставлять их выпол-
нять ровно то, о чем договаривались 
в феврале в Минске»,— ответил пре-
зиденту Украины заместитель главы 
МИД РФ Григорий Карасин.

Как стало известно вчера вече-
ром, одной из тем, обсуждавшихся в 

Минске, было привлечение к процес-
су урегулирования международных 
организаций — таких как Междуна-
родный комитет Красного Креста. По 
мнению участников встречи, МККК 
мог бы внести вклад в переговоры по 
освобождению пленных. Кроме то-
го, его сотрудники могли бы способ-
ствовать доставке в Донбасс гумани-
тарной помощи, в том числе из РФ, 
и контролировать ее распределение.

Одним из результатов минской 
встречи стала договоренность о том, 
чтобы подготовить «пилотный про-
ект» по восстановлению объектов во-
доснабжения в ЛНР,— об этом сооб-
щал полпред непризнанной респу-
блики Владислав Дейнего. В полити-
ческой части переговоры прошли не 
столь успешно. По словам господи-
на Дейнего, не удалось добиться про-
гресса ни в вопросе об особом статусе 
Донбасса, ни в том, что касается про-
ведения местных выборов на терри-
тории непризнанных республик.

Вчера же в Париже прошел новый 
раунд переговоров глав МИДов «нор-
мандской четверки» (Россия, Фран-
ция, Германия, Украина), на котором 
Москву представлял глава МИД РФ 
Сергей Лавров. Накануне директор 
департамента политики и коммуни-
каций МИД Украины Алексей Макеев 
назвал ее главной задачей «проведе-
ние анализа выполнения всех 13 по-
ложений минских договоренностей».

Очередной всплеск дипломатиче-
ской активности произошел на фо-
не обострения ситуации в Донбассе. 
«Сейчас линия разграничения прев-
ратилась в линию фронта, которая не 
продвигается вглубь Украины не бла-
годаря минскому процессу, а исклю-
чительно из-за усилий украинских 
военных»,— заявил 

”
Ъ“ украинский 

политтехнолог Виктор Уколов, близ-
кий к президенту Порошенко. «В Кие-
ве есть понимание, что, если в рамках 
действующих форматов (контактная 
группа ОБСЕ, 

”
нормандская четвер-

ка“) договориться не удастся, процесс 
надо будет начинать заново — при бо-
лее действенном участии США»,— до-
бавил господин Уколов. Часть украин-
ских политиков настроена еще более 
решительно. «Минский формат из-
жил себя, он не действует. После Мин-
ска-1 и Минска-2 мы готовы перейти 
к Минску-3, то есть к блокированию 
неподконтрольных Украине террито-
рий»,— признался 

”
Ъ“ депутат от Ра-

дикальной партии Игорь Попов.
К срыву минских договоренно-

стей готовы и в самопровозглашен-
ных республиках. «Есть два вариан-
та: либо минские переговоры приве-
дут к выборам, либо выборы пройдут 
без участия Украины»,— заявил руко-
водитель администрации главы ДНР 
Максим Лещенко.

«Ни одна из сторон формально не 
отвергает идею реформы конститу-
ционного устройства Украины, пред-
усматривающую децентрализацию 
и особый статус для отдельных райо-
нов. Однако этот тезис подвергается 
атакам со стороны радикалов с обе-
их сторон»,— комментирует Сергей 
Уткин. По мнению эксперта, «главны-
ми пострадавшими от провала пере-
говоров и главными выигравшими 
сторонами в случае их успеха будут 
не США, Германия или Франция, а Ук-
раина и Россия».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев;  
Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк

В переговорах 
по Донбассу прозвучал 
новый русский голос
К посредничеству в контактной группе 
ОБСЕ приступил австриец Мартин Сайдик

Движение электрического сопротивления

Спустя пару часов оно было выпол-
нено, и арестованные вышли на сво-
боду. Еще один призыв, звучавший на 
митинге,— перестать платить за элек-
троэнергию.

«Непонятно, почему компания 

”
Электросети Армении“ так неэф-

фективно управляла ресурсами и 
накопила огромный долг, который 
теперь должен покрываться за счет 
простых людей»,— заявил 

”
Ъ“ со-

беседник в Ереване, близкий к пра-
вительственным кругам. Он напом-
нил, что «разговоры о повышении 
тарифов на электроэнергию вызы-
вали одинаковое недовольство как в 
рядах оппозиции, так и в руководст-
ве страны, а громче всех против вы-
ступал министр экономики». «Люди 
не получили удовлетворительного 
объяснения, почему доход 

”
Электро-

сетей“ должен покрываться за счет 
пенсионеров, за счет простых потре-
бителей,— возмущается он.— А в ру-
ководстве страны, к сожалению, во-
время не обратили внимания на про-
блемы менеджмента компании и не 
навели порядок». Напомним, 100% 
акций «Электросетей Армении» с 
2006 года принадлежат компании 
Interenergo B.V., дочернему предпри-
ятию российской «Интер РАО». 

По мнению директора армянского 
филиала Института стран СНГ Алек-
сандра Маркарова, избежать такого 
развития событий можно было толь-
ко в том случае, «если бы компания, 
представляющая в Армении интере-
сы другого государства, проводила бо-
лее тщательные консультации с мест-
ным руководством». «В Ереване про-
блемы никому не нужны, особенно в 
преддверии следующего избиратель-
ного цикла,— заявил эксперт 

”
Ъ“.— А 

с учетом того, насколько широко рос-
сийский бизнес представлен в Арме-
нии, очень важно, как он может быть 
организован с учетом интересов жи-
телей страны». В «Интер РАО» «не ком-
ментируют волнения в Армении». 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, поясняет, что власти страны сдер-
живали рост тарифов несколько лет, 
что привело к недоинвестированию 
энергоактивов.

Собеседник в правительствен-
ных кругах Армении заверил 

”
Ъ“, 

что принадлежность «Электросетей» 
российскому энергетическому мо-
нополисту «не придаст протесту ан-
тироссийской направленности». В 
Москве тем не менее выразили опа-
сения, что события в Ереване могут 
обернуться «новым Майданом». «Вол-

нения — это всегда плохо,— заявил 
первый зампред комитета Совета фе-
дерации РФ по международным де-
лам Владимир Джабаров.— Надеюсь, 
это не приведет ни к Майдану, ни к 
цветной революции».

Доцент кафедры зарубежного ре-
гионоведения и внешней политики 
РГГУ Сергей Маркедонов, впрочем, 
убежден, что «в Армении, в отличие 
от Украины, власть и оппозиция не 
выстраиваются друг против друга на 
основе отношения к России» и этот 
вопрос «нельзя считать системообра-
зующим элементом в политической 

борьбе между сторонниками и оппо-
нентами Сержа Саргсяна». «Среди ар-
мянских чиновников и сейчас можно 
найти тех, кто скептически относится 
к евразийской интеграции, как и сре-
ди оппозиционеров можно найти по-
клонников углубления союзничест-
ва с Москвой,— считает эксперт.— В 
этом плане показательны многие за-
явления и комментарии Левона Тер-
Петросяна (экс-президент Армении, 
сейчас — один из лидеров оппози-
ции.— 

”
Ъ“), пафос которых сводится 

к тому, что оппонентом является не 
Владимир Путин, а действующая в 
Армении власть».

«Сомневаюсь, что последние со-
бытия могут вылиться в революцию 
и привести к перевороту,— говорит 

”
Ъ“ директор Института Кавказа в 

Ереване Александр Искандарян.— 

Сравнивать происходящее в Ерева-
не с тем, что было на Украине во вре-
мя Майдана, неуместно, потому что 
в Армении нет социальной базы для 
такого рода протестов».

Вчера вечером акции протеста пе-
рекинулись на город Гюмри — тот са-
мый, где страсти кипели полгода на-
зад, после убийства российским сол-
датом местной семьи.

Вчера ситуацию в Армении про-
комментировали в Кремле: пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков сообщил, что в Москве «очень 
внимательно наблюдают за происхо-
дящим» и надеются, что ситуация бу-
дет урегулирована в ближайшее вре-
мя в строгом соответствии с законом».

Ольга Кузнецова,  
Владимир Дзагуто;  
Лусине Ваграмян, Ереван

с1

Демонстранты в Ереване  
обещают блокировать центр 
города до тех пор, пока  
власти не удовлетворят  
их требования  ФОТО AFP

Д О С Ь Е К О М У  П Р И Н А Д Л Е Ж И Т  Э Л Е К Т Р О Э Н Е Р Г Е Т И К А  А Р М Е Н И И

Эксклюзивной лицензией на переда-
чу и распределение электроэнергии 
в Армении обладает ЗАО «Электриче-
ские сети Армении» (ЭСА). Оно создано 
в 2002 году путем слияния государственных 
региональных распределительных и сбыто
вых компаний. ЭСА являются единственным 
покупателем электроэнергии у всех генери
рующих компаний и единственным ее про
давцом абонентам по всей стране. В 2006 
году 100% ЭСА были куплены россий-
ским «Интер РАО ЕЭС» за $73 млн 
у британской Midland Resources Holding Ltd. 
В июне 2015 года комиссия по регулирова

нию общественных услуг приняла решение 
о повышении тарифов для населения 
на 10%: в дневные часы — до 48,8 драма 
(5,5 руб.), в ночное время — до 38,8 драма 
(4,4 руб.) за 1 кВт•ч. Ранее ЭСА предлагали 
поднять тарифы на 40–50%.

Основным производителем электроэнер
гии является государственная Армян-
ская АЭС. На нее приходится около 40% 
выработки. Еще около 20% вырабатывает 
государственная Ереванская ТЭС.

Еще одна ТЭС — Разданская — 
принадлежит «Интер РАО». Ее доля 
в выработке — около 10%. Согласно отчету 

группы за 2014 год, выручка в сегменте 
«Армения» составила 17,6 млрд руб.(около 
2,4% общей выручки).

В стране работают два каскада гидро
электростанций. Американская Contour 
Global Hydro Cascade владеет мощ-
ностями Воротанского каскада (16% 
выработки страны). Севано-Разданский 
каскад (около 10%) принадлежит 
российской группе «РусГидро». 
Еще 4% электроэнергии в стране произво
дят малые ГЭС.

Евгения Чернышева, 
Анна Токарева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20809,42 (+381,23)
РТС 964,32 (–14,53)
FTSE 100 6834,87 (+9,2)

DAX 30 11542,54 (+82,04)
DJIA* 18126,18 (+6,4)
NASDAQ Composite* 5149,527 (–4,444)

*На 20:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.06.15
Австралийский доллар 41,8812
Английский фунт 85,5187
Белорусский рубль** 35,2688
Датская крона* 81,6572

Доллар США 54,2081
Евро 61,0546
Индийская рупия*** 85,2329
Казахский тенге*** 29,1316

Канадский доллар 43,9145
Китайский юань* 87,3366
Норвежская крона* 69,6029
СДР 76,6275

Сингапурский доллар 40,5173
Новая турецкая лира 20,2571
Украинская гривна* 25,1546
Шведская крона* 66,1550

Швейцарский франк 58,3510
Японская иена*** 43,8240
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Анна Балашова

Как известно, российские IT-специ-
алисты считаются одними из силь-
нейших в мире. Информация о тор-
гах на внедрение системы виртуали-
зации и управления хостингом для 
государственных нужд правительст-
ва Калининградской области наводит 
на мысль, что определенный талант в 
этой сфере может быть присущ абсо-
лютно всем гражданам нашей стра-
ны. Иначе чем объяснить тот факт, 
что победителем аукциона признано 
ООО «Зеленоградская вода», чей ос-
новной вид деятельности — «оптовая 
торговля безалкогольными напитка-
ми». Начальная стоимость контракта 
составляла 570 тыс. руб. «Зеленоград-
ская вода» победила, предложив вы-
полнить работы за 186,88 тыс. руб.

Внедрение подобных систем сей-
час происходит во многих регионах. 
Госзаказчики отказываются от своих 
центров обработки данных, аренды 
серверов и переходят на получение 
услуги виртуальной машины, пере-
носят на нее доменные ресурсы и хра-
нящуюся на них информацию. Зада-
ча была бы простой для IT-компании, 
но «Зеленоградская вода» таковой не 
является. Среди видов деятельности 
этого ООО в ЕГРЮЛ помимо оптовой 
числятся розничная торговля безал-
когольными напитками, пищевыми 
продуктами, табачными изделиями, 
деятельность ресторанов и кафе, сда-
ча внаем собственного нежилого не-
движимого имущества, исследование 
конъюнктуры рынка и выявление об-
щественного мнения, деятельность 
по организации азартных игр — все 
это вроде как к IT не имеет отноше-
ния. Другие претенденты — «Дисти-
ра», индивидуальный предпринима-
тель Роман Ноздрин и «Сервионика» 
— отношение к IT имели, но предла-
гали цену работ на 1,5%, 4,7% и 35% вы-
ше, чем «Зеленоградская вода». Как 
объяснил член совета директоров од-
ной из компаний холдинга Inoventica 
(выиграл аналогичные торги в Челя-
бинске и Ростове) Виталий Слизень, 
они не участвовали в аукционе в Ка-
лининградской области из-за того, 
что техническое задание к нему бы-
ло написана нелогично: «Много вни-
мания уделялось техническим средст-
вам, которыми нужно выполнить за-
дание, что не влияет на результат. С та-
ким же успехом при перевозке мебе-
ли можно требовать, чтобы это обяза-
тельно сделал усатый блондин на жел-
том грузовике». В «Сервионике» также 
отмечают, что в конкурсной докумен-
тации «никаких требований к испол-
нителю и его квалификации не бы-
ло», участвовать в торгах могли «лю-
бые компании, которые это даже не-
способны реализовать». Обычно от 
претендентов на внедрение систем 
виртуализации требуется наличие 
специальных сертификатов, опыт 
аналогичных контрактов, для управ-
ления хостингом нужна телематиче-
ская лицензия, рассуждают эксперты.

Участники рынка не верят, что «Зе-
леноградская вода» является само-
родком и сможет выполнить проект. 
В том, что победителем была призна-
на именно эта компания, игроки ви-
дят даже не коррупционную состав-
ляющую, а недостаток компетенции 
у заказчика.

вчера

ВТБ

получил контроль над 19,27% 
девелоперской группы ПИК 
в рамках сделки репо, сооб-
щил госбанк. С 11 июня этого го-
да ВТБ является основным креди-
тором группы — девелопер офор-
мил кредит на 24,3   млрд руб. (ра-
нее им был Сбербанк). Доля ВТБ 
в  капитале ПИК периодически ме-
няется — до последней сделки ре-
по госбанка не было в составе ак-
ционеров. В конце 2012 года бы-
ло 8,84%, потом пакет сократил-
ся до 0,02%. Это объяснялось тех-
ническими изменениями, кото-
рые могли возникнуть также в хо-
де сделки репо. Основной акци-
онер ПИК — экс-сенатор Сер-
гей Гордеев, которому принад-
лежит 29,9% акций, у предпри-
нимателя Александра Мамута — 
16%, у совладельца группы БИН 
Микаила Шишханова — 9,8%. 
 Екатерина  Геращенко

QIWI

сообщила о переходе на работу 
в компанию бывшего топ-менедже-
ра «Яндекс.Денег». Коммерческий 
директор «Яндекс.Денег» Дмитрий 
Даниленко с 6 июля возглавит по-
дразделение международных пе-
реводов и электронной коммер-
ции группы Qiwi. Коммерческим 
директором «Яндекс.Денег» он ра-
ботал с 2012 года. «Я много зани-
мался международными продажа-
ми и понял, что мне интереснее це-
ликом сконцентрироваться на этом 
направлении»,— пояснил Дмитрий 
Даниленко свой уход к конкуренту. 
 Владислав Новый

РОСКОМНАДЗОР

обсудил долю иностранных 
владельцев СМИ. Глава Роском-
надзора Александр Жаров вчера 
провел встречу с топ-менеджмен-
том Discovery Networks International, 
включая президента Джея Би Пер-
ретта. Стороны обсудили  новые 
нормы закона «О СМИ», которые 
предписывают иностранным инве-
сторам снизить долю в российских 
медиа до 20% с 2016 года. Предста-
вители Роскомнадзора и Discovery 
не разглашают детали встречи. 
В сообщении ведомства отмеча-
ется, что представители Discovery 
 заинтересованы в развитии бизне-
са в России и подтвердили наме-
рения по реструктуризации ком-
пании в соответствии с законом. 
 Анна Афанасьева

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«УРАЛКАЛИЯ»

поручил комитету по аудиту 
рассмотреть вопрос о дели-
стинге GDR компании на Лон-
донской фондовой  бирже. 
 Рекомендации по этому вопросу 
ожидаются до конца августа 2015 
года. Возможность выхода с бир-
жи обсуждается на рынке после 
того, как компания объявила оче-
редной buyback, в рамках кото-
рого выкупила 11,56% уставно-
го капитала за $1,09   млрд. Источ-
ники ”Ъ“ не исключают, что осе-
нью компания может открыть еще 
одну программу обратного выку-
па. Также совет директоров утвер-
дил программу биржевых некон-
вертируемых облигаций в сумме 
до 100   млрд руб. сроком на 20 лет. 
Как говорится в сообщении «Урал-
калия», в рамках программы воз-
можно размещение любого объема 
выпуска с любым сроком погаше-
ния (максимальный срок — до де-
сяти лет) и валютой номинала. Сей-
час в обращении находится дебют-
ный выпуск 5-летних евробондов 
компании на $650 млн, размещен-
ный в апреле 2013 года с доходно-
стью 3,723% годовых. Еще одним 
решением стало переизбрание 
гендиректора «Ростеха» Сергея Че-
мезова главой совета директоров 
«Уралкалия». Его заместителями 
переизбраны владелец «Уралхи-
ма» (владеет 20% акций компании) 
Дмитрий Мазепин и независимый 
директор сэр Роберт Маргеттс. 
 Ольга  Мордюшенко

правила  
игры

Победителем торгов 
на внедрение системы 
виртуализации и управ-
ления хостингом для 
нужд правительства 
 Калининградской обла-
сти оказалась компания 
«Зеленоградская вода»

У группы СУ-155, принадлежащей депута-
ту Мосгордумы Михаилу Балакину, возни-
кли очередные проблемы. На этот раз за-
стройщик задолжал в бюджет Москвы 
почти 200 млн руб. за аренду 23 участков. 
Тем не менее чиновники не отказывают-
ся спасать СУ-155 от банкротства, иначе 
им придется взять на себя обязательства 
достроить 2 млн кв. м жилья для дольщи-
ков компании.

СУ-155 задолжала в бюджет Москвы за арен-
ду земли, сообщил 

”
Ъ“ источник в мэрии. Эту ин-

формацию подтвердили в департаменте город-
ского имущества, добавив, что сейчас долг состав-
ляет 192,6 млн руб. Застройщик арендует у города 
24 площадки под застройку, долги образовались 
по 23 участкам, уточнили в ведомстве, но не стали 
конкретизировать их адреса. В СУ-155 пообещали 
предоставить комментарии позже.

В ноябре прошлого года схожая ситуация у 
СУ-155 возникла в Подмосковье. Тогда власти 
региона заявили, что компания задолжала око-
ло 1 млрд руб. за аренду 82,5 га в Долгопрудном 
(позже конфликт был практически исчерпан). 
Параллельно власти Москвы стали упрекать за-
стройщика в срыве сроков сдачи жилых объек-
тов. В начале июня столичные чиновники кон-
кретизировали свои претензии к СУ-155: выяс-
нилось, что четыре жилых комплекса — в Се-
верном Чертаново, Фили-Давыдково, Новых Че-
ремушках и Нагатино-Садовниках — компания 
построила без оформления земли, что фактиче-

ски является самостроем. Власти решили помочь 
СУ-155 оформить всю необходимую документа-
цию, чтобы покупатели квартир в проблемных 
новостройках смогли получить ключи. В мэрии 
отмечают, что санкции в отношении СУ-155 толь-
ко усложнят ситуацию с пайщиками компании. 
Совокупный портфель проектов группы СУ-155 
достигает 17,4 млн кв. м, выручка в 2014 году со-
ставила 106 млрд руб., общий долг — 25  млрд руб.

Претензии к СУ-155 от контрагентов появля-
ются с завидной периодичностью. Так, застрой-
щику пришлось срочно улаживать претензии 
АО «Главное управление обустройства войск» 
(структура Минобороны), которое обратилось в 
суд с исками к группе на 32,4 млрд руб. В нача-
ле этого года Росбанк подал заявление о банкрот-
стве СУ-155 из-за неоплаченного долга в размере 
$70 млн, а Сбербанк заявлял о задолженности в 
380 млн руб. В марте девелопер допустил круп-
нейший после кризиса 2008–2009 годов дефолт, 
отказавшись исполнять обязательства по облига-
циям на 2,3 млрд руб.

Для финансового оздоровления СУ-155 нужно 
договариваться с кредиторами о пролонгации 
или реструктуризации долгов и менять управля-
ющую команду, убежден руководитель аналити-
ческого отдела ИФК «Солид» Олег Шагов. Он до-
бавляет, что оздоровление девелопера необяза-
тельно должно происходить через жесткий вари-
ант банкротства.
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СУ-155 дотянулась до казны
Застройщик не может заплатить за аренду земли

Одним из соинвесторов редкоземельно-
го проекта группы ИСТ и «Ростеха» «Триарк 
Майнинг» в Якутии оказался бывший за-
мминистра связи Денис Свердлов. Он по-
лучил 5% в проекте, инвестиции в который 
должны составить $1   млрд, от фонда Decerno 
Co Ltd Сергея Адоньева. Как выяснил 

”
Ъ“, 

 господа Свердлов и Адоньев изначально бы-
ли партнерами в рамках фонда, владевшего 
около 25% в «Триарк Майнинге», но в конце 
2014 года «реструктурировали» актив.

Экс-замглавы Минкомсвязи Денис Свердлов 
стал владельцем 5% в ООО «Триарк Майнинг», го-
ловной компании редкоземельного (РЗМ) проекта 
группы ИСТ и госкорпорации «Ростех», следует из 
данных ЕГРЮЛ. По данным реестра, номинальная 
стоимость его доли — 1 млн руб., она была получе-
на в декабре 2014 года. «Триарк Майнинг» планиру-
ет вложить около $1 млрд в разработку Томторско-
го месторождения РЗМ в Якутии (запасы — 154 млн 
тонн руды с содержанием ниобия, иттрия, скандия 
и тербия), отработку отвалов монацита в Красноу-

фимске и создание гидрометаллургического заво-
да мощностью 4,5 тыс. тонн феррониобия и 10 тыс. 
тонн оксидов РЗМ (РЗО) в год. Дочерняя структура 
«Триарк Майнинга» — ООО «Восток Инжиниринг» 
— в 2014 году выиграла аукцион на разработку 
участка «Буранный» Томтора, заплатив свыше 1 мл-
рд руб. В ИСТ 

”
Ъ“ заявили, что «Восток Инжини-

ринг» начал разведку на Буранном в начале года, за-
вершить ее планируется к 2018 году. Тогда же долж-
ны быть готовы технико-экономические докумен-
ты по проекту, проведены проектирование и стро-
ительство инфраструктуры.

До сих пор Денис Свердлов не был замечен в ин-
тересе к майнингу. В 2007 году он возглавил WiMax-
оператора «Скартел» (бренд Yota), первым инвесто-
ром которого был Сергей Адоньев. В 2008 году 25% 
«Скартела» приобрел «Ростех», впоследствии компа-
нию купил «МегаФон». В 2012 году господин Сверд-
лов стал замминистра связи Николая Никифорова 
и курировал связь, но в августе 2013 года он поки-
нул пост, исполняя требования закона, запрещаю-
щего чиновникам иметь зарубежные активы и сче-

та. В 2014 году Денис Свердлов возглавил совет ди-
ректоров «Росэлектроники» и вошел в совет дирек-
торов Объединенной приборостроительной корпо-
рации (обе входят в «Ростех»).

Из данных ЕГРЮЛ неясно, как господин Сверд-
лов получил свою долю, более того, уставный капи-
тал «Триарк Майнинга» остался прежним (20 млн 
руб.), но доли партнеров с появлением нового сов-
ладельца не поменялись: 50,005% — у ООО «ИСТ-
Прайм», 25,005% — у «РТ-Глобальные ресурсы» 
(структура «Ростеха»), 24,99% — у кипрской Decerno 
Co Ltd, которую источники 

”
Ъ“ связывают с Серге-

ем Адоньевым (сейчас совместно с партнером по 
Telconet Альбертом Авдоляном и «Ростехом» он вла-
деет производителем смартфонов Yota Devices). 
Источники 

”
Ъ“, близкие к совладельцам компании, 

уточняют, что в реестр «закралась ошибка», а 5% до-
лей Денис Свердлов выкупил у Decerno. В ИСТ под-
твердили эту информацию, но не стали комменти-
ровать действия других акционеров.
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Денис Свердлов наладил связь с редкими землями
Экс-чиновник вложился в майнинговый проект

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,177$ млрд ● 775,9

Программа господдержки ипоте
ки, запущенная в апреле через 
субсидирование ставок по креди
там на жилье, дала результат. ЦБ 
даже пересмотрел свой прогноз 
по сокращению рынка на менее 
пессимистичный: предполага
ется, что замедление по сравне
нию с прошлым годом составит 
не 50%, а 40% и, возможно, даже 
30%. Впрочем, для реализации 
последнего сценария только 
 госпрограммы недостаточно, 
 нужен рыночный рост спроса 
на ипотеку, а его ждать неоткуда.

Банк России обнародовал свой но-
вый прогноз по росту рынка ипотеч-
ных кредитов на 2015 год. Общий объ-
ем таких ссуд, предоставленных в этом 
году, может снизиться на 30–40% по 
сравнению с 2014 годом, говорится в 
опубликованном вчера «Обзоре фи-
нансовой стабильности ЦБ». В конце 
марта ожидания ЦБ в этом сегменте 
были гораздо пессимистичнее. Тогда 
директор департамента финансовой 
стабильности Банка России Сергей Мо-
исеев на основе опроса банков прогно-
зировал сокращение выдач по сравне-
нию с прошлым годом на 50%. Такой 
же прогноз ранее давали и в Минстрое 
и АИЖК, однако позднее в Минстрое 
отмечали, что прогноз пересмотрен 
из-за запуска госпрограммы льготного 
ипотечного кредитования, не раскры-
вая новых показателей. Таким обра-
зом, скорректированный прогноз ЦБ 
— первая официальная оценка влия-
ния госпрограммы на банковский сек-
тор. «Мы позитивно смотрим на этот 
рынок, тот пессимизм, который на-
блюдался в начале года, сошел на 
нет,— заявил вчера Сергей Моисеев.— 
Программу субсидирования ставок 
мы оцениваем как успешную».

Программа поддержки ипотеки бы-
ла запущена на умирающем рынке. Во 
второй половине декабря 2014 года по-
сле наиболее жесткой фазы кризиса 
банки существенно ужесточили стан-

дарты выдачи ипотеки (в части разме-
ра первоначального взноса и соотно-
шения кредит/залог), повысили став-
ки по ним, и в итоге спрос на кредиты 
упал. Для его возобновления и была за-
пущена госпрограмма. В рамках нее 
государство компенсирует банкам раз-
ницу между ключевой ставкой ЦБ (сей-
час 11,5%) плюс 3,5 п. п. (итого 15%) и 
ставкой по кредитам, которая не долж-
на превышать 12%. До снижения клю-
чевой ставки с 14% до 12,5% в начале 
мая, банкам было особенно выгодно 
выдавать ипотеку именно в рамках го-

спрограмммы. В результате на конец 
апреля, по данным Минфина, банка-
ми было выдано льготной ипотеки на 
сумму более 13 млрд руб. При этом уже 
по состоянию на 1 мая отставание вы-
дач ипотеки от прошлого года состави-
ло 40%, что является нижней границей 
нового прогноза ЦБ. В силу инерцион-
ности процесса часть одобренных в 
апреле заявок от заемщиков были реа-
лизованы уже в мае. В итоге по резуль-
татам двух месяцев действия програм-
мы, согласно оценкам Минфина, было 
выдано 30 тыс. ипотечных кредитов на 
сумму 52 млрд руб. (см. 

”
Ъ “ от 10 ию-

ня). Банкиры подтверждают влияние 
госпрограммы на рынок ипотеки в це-

лом. «При составлении нашего прогно-
за мы во многом ориентировались на 
кризис 2009 года, тогда падение год к 
году было в три-четыре раза,— отмеча-
ет директор департамента ипотечного 
кредитования Банка Москвы Георгий 
Тер-Аристокесянц.— Но сейчас мы 
смотрим на ситуацию оптимистично, 
при этом основным фактором стал за-
пуск программы, который восстано-
вил спрос на кредиты».

Впрочем, по мнению банкиров, 
верхнюю планку прогноза — 30% — 
рынок, скорее всего, не возьмет. При-
чина — лимиты по госпрограмме у ос-
новных игроков на грани исчерпания. 
За два месяца действия программы 
банки уже приняли заявки на 200 мл-
рд руб., что составляет половину всего 
объема программы. При этом Сбер-
банк и банк «Санкт-Петербург» уже 
обратились в Минфин за увеличением 
своих лимитов. В настоящее время 
правительством обсуждается возмож-
ность увеличения лимита программы 
до 700 млрд руб., но окончательное ре-
шение пока не принято. При этом по-
степенное снижение ключевой ставки 
ЦБ (три раза с начала действия про-
граммы) делает участие в ней для бан-
ков не столь интересным, поскольку 
размер компенсации от государства 
падает вместе с ней. При достижении 
ключевой ставкой значения 8,5% ком-
пенсации не будет вовсе. Сами же бан-
киры пока не готовы обеспечить при-
емлемый для граждан уровень ставок 
по ипотеке без помощи государства. 
«Скорее всего, заемщики будут ждать 
снижения ставок, так как под текущие 
14% годовых (рыночная ставка без суб-
сидию.— 

”
Ъ“) на фоне регулярного 

снижения ключевой ставки ЦБ гра-
ждане предпочитают не кредитовать-
ся»,— говорит и. о. председателя прав-
ления Инвесторгбанка Светлана 
Крошкина. По ее мнению, выжида-
тельную позицию граждане могут за-
нимать вплоть до конца года.

Ольга Шестопал

Ипотека настроилась на госпрограмму
Субсидии замедлили падение рынка

контекст  

МФО

«Домашним деньгам»  
нашли денег

О том, что кипрская компания Hrouvanta 
Holdings Limited, на 100% владеющая микро-
финансовой организацией «Домашние день-
ги», увеличила капитал на $25,3 млн — до 
$55 млн, ”Ъ“ сообщил один из ее основных 
 бенефициаров — Евгений Бернштам. По его 
словам, эмиссия была осуществлена действу-
ющими акционерами, структура владения 

компании не изменилась. Основными бене-
фициарами кипрской компании являются Ев-
гений Бернштам и Константин Николаев (вла-
деют Hrouvanta Holdings Limited через Adela 
Financial Retail Group в долях 77,3% и 19,7% 
соответственно, еще 3% Adela принадлежит 
двум миноритариям). По словам Евгения 
Бернштама, пока речь идет об увеличении 
 капитала на уровне материнской компании 
«Домашних денег». Елена Ковалева

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК

Форекс-дилерам  
прописали стандарты

Банк России разместил на официальном сай-
те проект указания «О требованиях к стандар-
там саморегулируемой организации форекс-
дилеров». Предполагается, что соблюдение 

этих стандартов членами СРО будет давать им 
возможность продолжать заниматься соответ-
ствующей деятельностью. В частности, в стан-
дартах должны быть описаны принципы веде-
ния деятельности форекс-дилеров, правила 
ее рекламирования, подходы к заключению 
договоров, выставлению котировок (в том 
 числе указано, что цены по валютным парам, 
имеющим аналоги на рынке, не должны более 
чем на 5% отклоняться от текущих значений 
соответствующей лучшей цены), исполнению 
клиентских заявок, проведению расчетов, со-
ставлению отчетности и т. п. Также в них долж-
на быть прописана ответственность форекс-
дилера. Форекс-дилеры, в настоящее время 
в основном зарегистрированные в зарубеж-
ных юрисдикциях, на 1 октября 2015 года обя-
заны получить российскую лицензию и до 1 ян-
варя 2016 года вступить в СРО форекс-диле-
ров — или прекратить осуществление такой 
деятельности. Отдел финансов

ЦИТАТА

Мы находимся только в самом  
начале спада на ипотечном  
рынке. Ухудшение завершится  
не ранее чем к концу года
— Сергей Моисеев,
директор департамента  
финансовой стабильности ЦБ,  
27 марта (до запуска госпрограммы)

Пессимистичные прогнозы 
о  замораживании рынка про
дажи проблемных долгов не 
 сбылись, следует из данных ЦБ. 
В первом квартале 2015 года 
 банки продали проблемные 
 кредиты в объеме не меньшем, 
чем в конце прошлого года. Роз
ничные банки, не желавшие про
давать портфели дешево, столк
нулись с более негативным сце
нарием развития событий и дав
лением на капитал, чем ожида
ли, и вынуждены избавляться 
от просрочки почти даром.

В первом квартале 2015 года банки 
продали проблемные кредиты внеш-
ним коллекторским агентствам на 
сумму 132 млрд руб., что сопоставимо 
с объемом таких сделок в четвертом 
квартале прошлого года — 142 млрд 
руб., следует из «Обзора финансовой 
стабильности», презентованного вче-
ра. В пресс-службе ЦБ уточнили, что 
всего, по данным банков, в прошлом 
году было продано проблемных кре-
дитов на 635,6 млрд руб. При этом в 
первом квартале 2014 года объем сде-
лок был ненамного выше, чем в этом 
году,— 140,3 млрд руб.

Таким образом, пессимистические 
прогнозы участников рынка, которые 
в начале года ожидали, что количество 
и объемы сделок по продаже проблем-
ных долгов в текущем году резко со-
кратятся (см. 

”
Ъ“ от 29 января), не сбы-

лись. Данные прогнозы строились на 
несоответствии ожиданий банков по 
цене продажи проблемных ссуд тому, 
что по факту готовы были платить кол-
лекторы. В хорошие времена банк мог 
выручить за проблемный портфель 
5–7% от его номинальной стоимости. В 
начале прошлого года сделки прохо-
дили по цене 2–3% от объема портфе-
ля, но к концу года коллекторы из-за 
ухудшения макроэкономической си-
туации не готовы были платить даже 
столько, снизив цены до 1–1,5%. В ре-

зультате крупные банки вовсе отказа-
лись от запланированных продаж дол-
гов коллекторам (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля).

Впрочем, под давлением целого ря-
да факторов банкам пришлось рас-
статься с проблемными долгами на 
условиях коллекторов. В частности, на 
днях стало известно о продаже про-
блемного портфеля в объеме 20 млрд 
руб. одного из крупнейших рознич-
ных банков — «Русского стандарта» — 
всего за 1% от портфеля. «В конце 
прошлого года делались прогнозы о 
продаже проблемных портфелей, 
основанные на бизнес-планах на 2015 
год, которые не учитывали резкого из-
менения ключевой ставки ЦБ (16 дека-
бря она была поднята до 17%.— 

”
Ъ“) и 

соответствующего ухудшения макроэ-

кономической среды,— отмечает зам-
пред ОТП-банка Сергей Капустин.— В 
итоге же процентные расходы у бан-
ков существенно выросли, а объемы 
кредитования и процентные доходы 
падают, что ведет к убыткам и давит на 
капитал, который и без того находится 
под давлением резервов из-за ухудше-
ния качества кредитов. Это подталки-
вает банки более активно продавать 
проблемные долги». Как следует из 
«Обзора…», пик снижения качества 
потребкредитов (на которые, по дан-
ным ЦБ, приходится 89% всех продаж 
банков коллекторам) до сих пор не 
пройден. По оценкам ЦБ, это случится 
не ранее конца года, когда просрочка 
по потребительским ссудам (свыше 90 
дней) достигнет 16,5–17,5% против 
14,2% по итогам первого квартала.

Есть и другая причина большей 
сговорчивости банков: не проданные 
в прошлом году кредиты постарели, а 
значит, и подешевели, то есть разрыв 
оценки их банками и коллекторами 
сократился. «Год назад банки были го-
товы продавать проблемные долги, 
допустим, за 3–5%, но коллекторы не 
хотели столько платить,— напомина-
ет заместитель директора департамен-
та проблемных активов ВТБ 24 Влади-
слав Котельников.— В итоге банки 
весь прошлый год собирали все, что 
можно, с этих непроданных портфе-
лей, а теперь выставляют их снова — 
по более низкой цене, но ведь и каче-
ство портфелей снизилось».

По мнению участников коллек-
торского рынка, данные ЦБ свиде-

тельствуют не только о стабилизации 
ситуации на рынке цессии, но и о раз-
вороте тенденции в целом. «Обычно в 
первом квартале объем сделок падает 
примерно вдвое по сравнению с чет-
вертым, так как большинство сделок 
проводится в конце года для расчист-
ки баланса и улучшения годовых по-
казателей,— указывает глава ФАСП 
Александр Морозов.— А в этом году 
такого провала нет». По мнению пре-
зидента «Секвойя кредит консоли-
дейшн» Елены Докучаевой, в первом 
квартале банки реально оценили рез-
кое ухудшение общей ситуации с пла-
тежеспособностью населения и со-
гласились на ценовые условия кол-
лекторов, что обещает дальнейший 
рост рынка цессии.

Юлия Локшина

Банки сдались коллекторам
Проблемные кредиты подешевели

Банк России продолжает либера
лизовывать инвестиционную 
политику негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). Об
новленный проект поправок 
к положению об инвестирова
нии пенсионных накоплений 
расширяет возможности вложе
ний в облигации, снимает запрет 
на инвестиции в ипотечные бу
маги, обеспеченные коммерче
ской недвижимостью, но при 
этом исключает из списка разре
шенных активов ценные бумаги 
международных организаций. 
По мнению экспертов, проект 
ЦБ направлен на то, чтобы упро
стить инвестиции 1,7 трлн руб. 
пенсионных накоплений в рос
сийскую экономику.

Банк России опубликовал обнов-
ленный проект указания с поправка-
ми в положение №451п об инвестиро-
вании пенсионных накоплений НПФ. 
Документ содержит несколько нова-
ций, в основном направленных на ли-
берализацию инвестирования нако-
плений пенсионными фондами. Так, 
ЦБ планирует упростить инвестирова-
ние в долговые бумаги: отменяется 
максимальная доля инвестиций в кор-
поративные облигации (на данный мо-
мент в этот инструмент может быть 
вложено не более 80% накоплений), а 
также снимается ограничение на по-
купку одного выпуска госбумаг (сейчас 
— не более 35% инвестиционного пор-
тфеля). «В фонды поступили большие 
объемы средств (более 550 млрд руб. в 
апреле—мае.— 

”
Ъ“), и их необходимо 

размещать в надежных инструмен-
тах»,— поясняет причину нововведе-
ния гендиректор НПФ Сбербанка Гали-
на Морозова. «Проект ЦБ еще раз на-
глядно показывает, что пенсионные 
фонды превращаются в инвестицион-
но-коммерческий актив, и властные 
структуры делают упор на инвестиции 
в российскую экономику»,— отмечает 
гендиректор управляющей компании 
«Капиталъ» Вадим Сосков.

При этом из списка разрешенных 
для инвестирования пенсионных ак-
тивов исключили ценные бумаги 
международных организаций, допу-
щенных к обращению и размещению 
в России (это бумаги таких эмитентов, 
как Европейский банк реконструк-
ции и развития, Международная фи-
нансовая корпорация, Межамерикан-
ский банк развития и другие). «Это не-
критично, вложения в этот инстру-
мент единичны»,— отмечает предсе-
датель совета НПФ «Европейский» Ев-
гений Якушев. По данным ЦБ, на ко-
нец 2014 года лишь 11 НПФ имели в 
портфелях такие ценные бумаги на 
сумму 3,6 млрд руб. (0,32% от общего 
объема пенсионных накоплений).

Еще одна важная новация: исключе-
ние пункта о запрете инвестировать на-
копления в ипотечные сертификаты 
участия (ИСУ), обеспеченные имущест-
вом, не являющимся жилым помеще-
нием. Такой запрет был в предыдущей 
версии документа и вызвал недоволь-
ство многих участников рынка (см. 

”
Ъ“ 

от 18 мая). Невозможность инвестиро-
вать в такие бумаги стала бы большим 
ударом для акционеров НПФ, основ-

ной бизнес которых связан с коммерче-
ской недвижимостью. Значительные 
доли вложений в ИСУ есть, например, у 
фондов O1 Group Бориса Минца (НПФ 
«Будущее» и «Стальфонд»), фондов, свя-
занных со структурами банка «Россий-
ский кредит» Анатолия Мотылева (НПФ 
«СберФонд Солнечный берег», НПФ 
«Солнце.Жизнь.Пенсия»), а также НПФ 
группы «Бин» («Доверие», «Регион-
фонд», «Европейский»). Как отмечает 
Евгений Якушев, «вложения в коммер-
ческую недвижимость являются тради-
ционным направлением инвестиций 
для пенсионных фондов во всем мире». 
Вместе с тем, по его мнению, следует 
ожидать от ЦБ появления дополнитель-
ных требований к ИСУ с тем, чтобы сде-
лать этот инструмент более прозрач-
ным и надежным. «Видимо, анализ 
Банка России показал, что инвестиции 
в ИСУ являются тем самым направле-
нием денег напрямую в российскую 
экономику»,— иронизирует господин 
Сосков. «Пока практика работы с этим 
инструментом не подтверждает его 
ликвидность»,— утверждает Галина 
Морозова. Напомним, у НПФ «Солнце.
Жизнь.Пенсия» и «СберФонд Солнеч-
ный берег» возникли проблемы с пере-
дачей денег покинувших их клиентов 
другим НПФ, связанные как раз с невоз-
можностью оперативно продать цен-
ные бумаги (см. 

”
Ъ“ от 3 июня). 

Вчера в ЦБ не ответили на вопро-
сы 

”
Ъ“ о причинах исключения меж-

дународных бумаг из списка разре-
шенных активов и отмене ограниче-
ний на ИСУ.

Мария Яковлева

ЦБ снимает ограничения
Распоряжаться пенсионными накоплениями будет проще

132 миллиарда рублей проблем-
ных розничных кредитов продали банки 
коллекторам в первом квартале 2015 года, 
по данным ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Крупные российские компа-
нии по-прежнему не стремятся 
связывать себя с Крымом из-за 
санкций и репутационных ри-
сков. Вчера выяснилось, что ри-
сковать не хочет и «Газпром», ко-
торый не будет строить и владеть 
газопроводом через Керченский 
пролив, хотя может профинан-
сировать стройку. Прокладкой 
трубы займется некая «профиль-
ная организация», а владельцем, 
скорее всего, будет крымский 
«Черноморнефтегаз».

Вчера замглавы Минэнерго Ки-
рилл Молодцов впервые официаль-
но подтвердил, что «Газпром» не будет 
строить газопровод через Керченский 
пролив в Крым. По его словам, этим 
займутся «организации, которые спе-
циализируются на строительстве га-
зопроводов». По данным 

”
Ъ“, в инве-

стпрограмме монополии на 2015 год 
предусмотрены инвестиции в разви-
тие газовых сетей Кубани для подачи 
газа в крымский газопровод, но не на 
саму трубу. Также монополия не ста-
нет и собственником трубы, сообщил 
господин Молодцов.

Но, по словам главы Крыма Сергея 
Аксенова, финансировать строитель-
ство газопровода Кубань—Крым и га-
зификацию полуострова будет имен-
но «Газпром». «Строить, скорее всего, 
будет подрядчик с материковой ча-
сти России, который имеет опыт ра-
боты»,— добавил он. Министр топли-
ва и энергетики Крыма Сергей Егоров 
уточнил 

”
Ъ“, что владелец газопрово-

да Кубань—Крым будет определен по 
завершении строительства. «Эксплу-
атировать ее будет 

”
Черноморнефте-

газ“ (государственная газовая компа-
ния Крыма.— 

”
Ъ“)»,— уточнил он.

Сейчас Крым полностью обеспе-
чивается газом за счет добычи «Чер-
номорнефтегаза» (около 1,9 млрд ку-
бометров в год). Дополнительный газ 
потребуется к 2018 году, когда пла-

нируется запустить в Крыму 900 МВт 
ТЭС, которые сделают полуостров не-
зависимым от поставок с Украины. 
Строительство газопровода в Крым 
от компрессорной станции «Русская» 
(здесь будет начало и морской части 
газопровода «Турецкий поток») долж-
но начаться в первой половине 2016 
года, а завершиться — в 2018 году. 

Проект строительства подготовят к 
октябрю-ноябрю 2015 года, им зани-
мается крымский институт «Шельф». 
Длина трубы — 135 км, максималь-
ная мощность — 4 млрд кубометров 
(пока потребление Крыма — 2 млрд 
кубометров). Стоимость трубы мест-
ные власти оценивают в 20 млрд руб., 
14,3 млрд из которых — стоимость 
морской части по дну Керченского 
пролива. Минэнерго и Минкрыма 
в апреле уже просили 9,5 млрд руб. 
из федерального бюджета для строи-
тельства газопровода.

По словам господина Егорова, для 
строительства газопровода уже есть 
источник финансирования и ген-
подрядчик. Но он не стал раскрывать 
названия компаний, отметив ТАСС, 
что «нужно время, чтобы они легали-
зовались и могли здесь официально 
работать». При этом, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, из-

начально было ясно, что «Газпром» 
в проект входить не будет. «У компа-
нии и так много политических ри-
сков, чтобы создавать себе новые 
проблемы с Европой»,— говорят со-
беседники 

”
Ъ“. По их словам, круп-

ные российские компании до сих 
пор осторожно относятся к работе в 
Крыму, так как это может негативно 
отразиться на их репутации.

Так, не спешат развивать сеть на 
полуострове крупные федеральные 
банки, а крупнейший из пришедших 
в Крым банков — РНКБ — в начале 
года у властей региона выкупило не-
кое ООО КЭР. Тогда эксперты отмеча-
ли, что это был логичный шаг, так как 
«ни одна крупная российская компа-
ния не станет рисковать своей репу-
тацией, чтобы стать собственником 
крымского банка, из-за боязни санк-
ций». Показателен пример летавшего 
в Симферополь «Добролета» (низкоб-
юджетный проект «Аэрофлота»), кото-
рый пришлось закрыть в августе 2014 
года, так как с ним из-за санкций отка-
зались работать европейские контр-
агенты. Но «Аэрофлот» и еще около де-
сяти авиакомпаний совершают рей-
сы на полуостров.

Старший юрист практики по про-
ектам энергетики Vegas Lex Юрий Та-
таринов напоминает, что закон о газо-
снабжении РФ подразумевает, что соб-
ственником единой сети газоснабже-
ния (ЕСГ) является «Газпром», но в до-
кументе нет прямого запрета на при-
соединение к ЕСГ участков, принад-
лежащих другим лицам. При этом, го-
ворит юрист, они должны подчинять-
ся монополии и выполнять обязатель-
ства по прокачке газа. По его мнению, 
«Газпром» не стал участвовать в проек-
те, чтобы избежать любых — даже те-
оретических — юридических мер со 
стороны ЕС.

Ольга Мордюшенко;  
Алексей Вакуленко,  
Симферополь

«Газпром» не одолеет  
Керченский пролив
Мешают санкции и политические риски

ЦИТАТА

Культура общения с инвесторами 
должна быть, условия должны 
быть созданы, а их вместо этого 
по кругу гоняют
— Сергей Аксенов
глава Республики Крым, 23 июня

«Интер РАО» объявило офер-
ту на покупку акций «Мосэ-
нергосбыта», бумаги которого 
холдинг собирается консолиди-
ровать и снять с торгов на бир-
же. Оферта выставлена со значи-
тельной премией (17% к средней 
цене бумаг энергосбыта за пол-
года). Впрочем, эксперты отме-
чают, что капитализация рос-
сийских энергокомпаний, в том 
числе «Мосэнергосбыта», не отра-
жает стоимость актива, особен-
но после девальвации рубля.

«Интер РАО Капитал» (входит в 
«Интер РАО») направило в «Мосэнер-
госбыт» (МЭС) добровольную офер-
ту миноритариям на приобретение 
бумаг компании по 0,4 руб. за штуку. 
Предложенная цена на 14,3% выше 
цены закрытия на Московской бир-
же 22 июня и на 17,3% выше средней 
цены бумаги за полгода. Акции МЭС 
на новостях об оферте вчера выросли 
на 8,8%, до 0,38 руб. за штуку.

«Интер РАО» планомерно консоли-
дирует крупнейший дочерний энер-
госбыт для последующего делистин-
га. В апреле холдинг, докупив через 
«Интер РАО Капитал» 24% акций МЭС, 
увеличил свою долю в компании до 
74,9%. По итогам оферты «Интер РАО» 
надеется собрать не менее 90% акций 
компании, сообщил вчера член прав-
ления «Интер РАО» Ильнар Мирсия-
пов. 30 июня общее собрание акци-
онеров компании примет решение 
о делистинге акций. Не согласные с 

этим акционеры смогут продать свои 
акции компании, но по более низкой 
цене — 0,35 руб. за штуку (определе-
на независимым оценщиком). Кон-
солидировать все 100% МЭС «Интер 
РАО» может до конца года, заявил гла-
ва холдинга Борис Ковальчук.

«Интер РАО» ранее не исключа-
ло, что МЭС может быть и одним из 
центров консолидации сбытового 
бизнеса «Интер РАО», который явля-
ется крупнейшим в стране (компа-
нии холдинга обслуживают 12,5 млн 
потребителей и продают 152 млрд 
кВт•ч в год — около 16% от общего по-
требления). Выручка сбытового сег-
мента «Интер РАО» за первый квар-
тал — 105,3 млрд руб., чистая при-
быль — 735 млн руб. Впрочем, пере-
водить сбыты на единую акцию не 
собирались, говорил еще в феврале 
господин Мирсияпов, обсуждалось 

лишь укрупнение сегмента до трех-
четырех компаний (в холдинг вхо-
дят, например, Петербургская сбыто-
вая компания, «Саратовэнерго», «Ал-
тайэнергосбыт» и др.).

Держать акции энергосбыта на 
бирже особого смысла не имеет, счи-
тают эксперты. Цена акций в россий-
ском энергетическом секторе не отра-
жает стоимость активов, замечает На-
талья Порохова из ЦЭП Газпромбан-
ка. Сектор исторически недооценен, 
а после девальвации рубля разрыв ак-
ционерной стоимости российских 
компаний и их зарубежных анало-
гов, сопоставимых по другим параме-
трам, увеличился еще больше, гово-
рит она, отмечая, что последние сдел-
ки в энергетике проходили по цене, 
заметно отличающейся от биржевой 
стоимости акций.

Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» собирает «Мосэнергосбыт»
До конца года холдинг выкупит энергокомпанию целиком

Ситуация с практически со-
рванным строительством треть-
ей взлетно-посадочной полосы 
(ВПП-3) в аэропорту Шереметье-
во, которая должна быть готова 
к чемпионату мира по футболу 
2018 года, становится все более 
конфликтной. Подрядчик про-
екта «Инжтрансстрой» потре-
бовал от Росавиации расторже-
ния контракта и компенсации 
понесенных расходов в 4,1 мл-
рд руб. Спор может переместить-
ся в суд, где рассмотрение дела 
рискует затянуться на пару лет, 
но правительство, по данным 

”
Ъ“, для ускорения стройки мо-

жет без конкурса выбрать ново-
го подрядчика.

Вчера «Трансстрой» (подконтро-
лен Олегу Андрееву) объявил о том, 
что подконтрольный ему «Инжтранс-
строй» предложил Росавиации рас-
торгнуть контракт на строительство 
третьей ВПП в Шереметьево и выпла-
тить 4,1 млрд руб. убытков, понесен-
ных подрядчиком. В противном слу-
чае «Инжтрансстрой» грозит судом. 
Свое решение компания объясняет 
отсутствием условий для продолже-
ния строительства: нет техдокумен-
тации, площадки, разрешения на ве-
дение работ. Часть проектных работ 
подрядчик выполнил за свой счет, 
а заказчик продолжает корректиро-
вать проект, что ведет к увеличению 
стоимости и сроков выполнения — 
текущий дефицит бюджета составля-
ет 11,37 млрд руб., следует из сообще-
ния компании. «Инжтрансстрой» до-
пускает и мирное решение пробле-
мы: Росавиация должна профинанси-
ровать контракт и освободить терри-
торию застройки, после чего стройка 
будет завершена.

ВПП-3 в Шереметьево надо по-
строить к чемпионату мира по футбо-
лу 2018 года. Подрядчик «Инжтранс-
строй», контракт с которым заклю-
чен в 2011 году, должен был постро-

ить 90 объектов на территории в 311 
га, включая полосу длиной 3,2 тыс. м 
и шириной 60 м, эстакаду рулежной 
дорожки, патрульную дорогу, сеть ру-
лежных дорожек. Пропускная способ-
ность ВПП-3 — 44 взлетно-посадоч-
ные операции в час, ее ввод увеличит 
мощности Шереметьево до 65 млн че-
ловек в год к 2030 году.

Стоимость проекта составляет 
22,4 млрд руб., еще 6 млрд руб. выде-
лены на выкуп земель. «Инжтранс-
строй» получил аванс на 4,5 млрд руб. 

под гарантии Сбербанка и 5 млрд руб. 
для основных работ. Кроме того, под-
рядчик привлекал кредит в Сбербан-
ке на 5 млрд руб. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Росавиации, утверждает, что 
эта сумма была привлечена на те же 
работы, которые уже были выполне-
ны в рамках финансирования со сто-
роны заказчика. О проблемах с ВПП-3 
стало известно в мае, когда арбитраж-
ный суд ввел процедуру наблюдения 
в отношении «Инжтрансстроя». Тог-
да же стало известно о прекращении 
строительных работ в Шереметьево. 
Позже Росавиация, по неофициаль-
ным данным, потребовала от Сбер-
банка выплаты суммы аванса, по-
скольку, по мнению ведомства, заяв-
ленный объем работ не выполнен, и 
выступила инициатором расторже-
ния контракта (в Сбербанке ситуа-
цию не комментируют).

Вчера в Росавиации и в заказчике 
проекта ВПП-3 ФГУП «Администрация 
гражданских аэропортов (аэродро-
мов)» — ФГУП АГА(А) — на запросы 

”
Ъ“ 

не ответили. Но источник 
”
Ъ“, знако-

мый с позицией Росавиации, назвал 
обвинения «Инжтрансстроя» безосно-
вательными. По его словам, заказчик 
готов финансировать строительство 
ВПП-3 (в федеральном бюджете на этот 
год заложено 6 млрд руб.), но подряд-
чик полгода назад прекратил строй-
ку. «На стройплощадке нет ни рабо-
чих, ни техники, только лежит мотор-
ная лодка»,— говорит он. При этом, 
добавляет собеседник 

”
Ъ“, предостав-

ленной площадки могло бы хватить 
для проведения необходимых работ 
в этом году. Но другой источник 

”
Ъ“ 

говорит, что прекращение работ свя-
зано с тем, что срок контракта с «Инж-
трансстроем» истекает 30 июня, и Ро-
савиация его до сих пор не продлила.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке отмеча-

ет, что ФГУП АГА(А) уже обратилось в 
прокуратуру с просьбой проверить 
деятельность «Инжтрансстроя». «За 
срыв госконтракта Росавиация будет 
добиваться административной ответ-
ственности для подрядчика и внесе-
ния его в черный список поставщи-
ков услуг»,— говорит он. Предстоя-
щее расторжение контракта по су-
ти подтвердил в начале июня и глава 
Минтранса Максим Соколов, подчер-
кивавший, что вопрос будет решаться 
через суд. Управляющий партнер ком-
пании «Кульков, Колотилов и партне-
ры» Максим Кульков считает, что если 
«Инжтрансстрой» или Росавиация 
обратятся в суд, то процесс может за-
нять один-два года, а при банкротстве 
подрядчика дело может затянуться. 
Но источник 

”
Ъ“ на рынке говорит, 

что в виду важности ВПП-3 «будет по-
литическое решение, сейчас эта тема 
обсуждается на самом высоком уров-
не». Возможны два варианта развития 
событий, добавляет он, либо новый 
конкурс, либо постановление прави-
тельства, определяющее единствен-
ного поставщика услуги.

Юлия Галлямова,  
Александра Мерцалова

«Инжтрансстрой» сходит с полосы
Подрядчик требует денег с Росавиации

Представитель Decerno сказала 

”
Ъ“, что Денис Свердлов изначально 

участвовал в проекте вместе с Серге-
ем Адоньевым, но в конце 2014 года 
«реструктурировал структуру владе-
ния» (причины не поясняются). Речь 
идет о финансовой инвестиции, от-
мечают в Decerno, но партнеры с ин-
тересом смотрят на перспективы РЗМ 
в электронике и других отраслях.

По данным US Geological Survey, 
в 2014 году производство РЗО в ми-

ре осталось на уровне 2013 года — 
около 110 тыс. тонн, из которых 
95 тыс. тонн приходится на Китай 
(экспорт из КНР — 31 тыс. тонн). 
Несмотря на растущий спрос, це-
ны на большинство РЗМ снижа-
лись из-за больших складских за-
пасов, отмечает служба. Россия, по 
различным оценкам, использует 
до 1 тыс. тонн РЗО в год (основные 
потребители — структуры «Росте-
ха»), почти все приходится на им-
порт. Как сообщал вчера 

”
Ъ“, «Ро-

стех» планирует привлекать инве-

сторов и в редкоземельный про-
ект. По мнению Сергея Донского из 
Societe Generale, проект перспек-
тивен с точки зрения импортоза-
мещения, но «все зависит от каче-
ства актива и цены»: крупные ино-
странные компании, скорее всего, 
воздержатся от вложений в проек-
ты «Ростеха» с учетом санкций, но 
российских инвесторов тема мо-
жет заинтересовать.

Анатолий Джумайло,  
Владислав Новый,  
Анна Балашова

Денис Свердлов  
наладил связь с редкими землями
с7

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Р У П П А  E 4  Н А З В А Л А  Н О В Ы Х  В Л А Д Е Л Ь Ц Е В

Одним из трех новых совладель-
цев проблемного инжинирингового 
холдинга Е4, бенефициаром которого 
до последнего времени был министр 
по «Открытому правительству» Михаил 
Абызов, является Сергей Судаков. 
Теперь он возглавил совет директоров 
группы E4, говорится в сообщении 
Intellectual Capital, представляющей но-
вых собственников. Господин Судаков 
в течение многих лет был партнером 
в ИГ «Велес Капитал» (группа структу-
рировала сделку по покупке E4), потом 

покинул этот бизнес и занялся собст-
венными проектами, рассказали ”Ъ“ 
в Intellectual Capital, добавив, что двое 
других приобретателей — партнеры 
Сергея Судакова, не имеющие отноше-
ния к «Велес Капиталу». В самом «Велес 
Капитале» подчеркивают, что версия 
о том, что в покупке Е4 участвовали 
кредиторы группы — Альфа-банк, «Гло-
бэкс» и Сбербанк,— не соответствует 
действительности, сделка проведена 
в интересах Е4 и новых собственников.

Наталья Скорлыгина

 22,4  
млрд рублей
стоит проект ВПП-3  
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деловые новости

«Спрос стабилен лишь на несколько кате-
горий 2G-телефонов — для пенсионеров с 
большими кнопками, телефоны-раскладуш-
ки, а также самые дешевые модели обычных 
телефонов»,— говорит он. В рознице «Вым-
пелкома», по словам его представителя Анны 
Айбашевой, кнопочные телефоны занимают 
заметную долю в продажах в связи с акциями 
на брендированные телефоны «Билайн».

По данным «Евросети», в целом по итогам 
первого квартала в России было продано 
2,7 млн кнопочных телефонов, что составля-
ет 33% от общего количества проданных те-
лефонов и смартфонов. Средняя цена за та-
кое устройство составила 1,85 тыс. руб., а со-
вокупная выручка от их продаж — 5 млрд 
руб. «Подавляющее количество таких 
устройств продается с новыми SIM-картами. 
При этом из общего количества смартфонов 

только 10–15% продаются с новыми контрак-
тами»,— говорит исполнительный вице-пре-
зидент «Евросети» Виктор Луканин.

Лишь несколько процентов продаваемых 
кнопочных телефонов могут работать в сетях 
3G, утверждают представители МТС и «Евро-
сети». Операторы вынуждены считаться с тем, 
что достаточно большая часть клиентов ну-
ждается только в звонках и SMS. Это означает, 
что в обозримом будущем стандарт GSM будет 
существовать, уверены в «МегаФоне». «До пол-
ного вытеснения кнопочных телефонов 
смартфонами еще далеко, но доля 

”
умных“ 

устройств в продажах уже больше 65%. В Мо-
скве этот показатель выше. Такое соотноше-
ние смартфонов и кнопочных телефонов еще 
раз подтверждает, что процесс замещения 
обычных телефонов продолжится и является 
одним из драйверов развития всего рынка мо-
бильных устройств»,— считает представитель 
«Связного» Мария Заикина.

Компанию «большой тройке» в Москве 
скоро составит оператор «Т2 РТК Холдинг» 
(бренд Tele2), до недавнего времени работав-
ший в регионах исключительно на частотах 
2G и позиционирующий себя как дискаун-
тер. После того как в «Т2 РТК Холдинг» были 
внесены мобильные активы «Ростелекома», 
зона охвата лицензиями 2G компании уве-
личилась до 60 регионов, однако Москва и 
Московская область в них не входят. При 
этом владельцы кнопочных телефонов, ра-
ботающих в сетях 2G, являются главной ау-
диторией для дискаунтера, но в отсутствии 
такой лицензии есть некое противоречие, 
ранее отмечал собеседник 

”
Ъ“ в одном из фе-

деральных операторов. Уровень проникно-
вения смартфонов с поддержкой 3G/4G бу-
дет достаточным для выхода Tele2 в регион, 
уверен представитель компании Констан-
тин Прокшин.

Мария Коломыченко

Покупатели удерживают кнопку

Объединенная зерновая компания 
(ОЗК) решила заняться растениеводст-
вом: на Дальнем Востоке она будет вы-
ращивать сою и другие культуры, рас-
считывая на урожай в 200 тыс. тонн 
в год. Его компания планирует перера-
батывать внутри страны и отправлять 
на экспорт. Стоимость проекта экспер-
ты оценивают до 6 млрд руб.

Планы ОЗК заняться растениеводством от-
ражены в новой редакции стратегии разви-
тия до 2020 года, утвержденной в мае советом 
директоров и одобренной правительством. 
Реализация проекта, рассказали 

”
Ъ“ в компа-

нии, начнется в течение двух лет. Выращивать 
ОЗК собирается в первую очередь сою в Амур-
ской области, Приморском и Хабаровском 
краях. В компании не исключили, что будут 
выращивать также зерновые культуры, на-
пример кукурузу. Общая площадь земель для 
посевов составит около 100 тыс. га. В ОЗК не 
уточнили, будут ли эти земли в ее собственно-
сти или будут арендоваться, допустив, что воз-
можны оба варианта.

Объем собственного урожая составит по-
рядка 200 тыс. тонн в год, рассчитывают в 
ОЗК. Как пояснила и. о. гендиректора компа-
нии Алена Игумнова, урожай будет прода-
ваться местным переработчикам и направ-
ляться на собственную глубокую переработку. 
Часть его планируется отправлять на экспорт.

• ОАО ОЗК — государственный агент по прове
дению закупочных и товарных интервенций 
на рынке зерна. Основным владельцем компа
нии (50% плюс одна акция) является государст
во в лице Росимущества, остальная доля — 
у группы «Сумма» Зиявудина Магомедова. 
Управляет 12 элеваторами емкостью 1,8 млн 
тонн и 14 перерабатывающими предприя
тиями мощностью 1,2 млн тонн. По собст
венным оценкам, занимает 4% в экспорте рос
сийского зерна (в прошлом году отправила 
за рубеж 1 млн тонн). Выручка в 2014 году — 
16 млрд руб., EBITDA — 2,1 млрд руб. 
Инвестиции на реализацию проекта в ОЗК 

не раскрывают. Исполнительный директор 
аналитического центра «Совэкон» Андрей 
Сизов оценивает их примерно в 3,5–6 млрд 
руб. В обновленном варианте стратегии ОЗК 

общий объем средств на развитие до 2020 го-
да составляет 52 млрд руб., что на 12 млрд руб. 
больше, чем было годом ранее. Часть этих до-
полнительных средств пойдет на финансиро-
вание растениеводческого направления, 
уточнили в ОЗК.

Господин Сизов сомневается в успехе про-
екта ОЗК: мировая практика показывает, что 
фермерство и инфраструктурная деятель-
ность в редких случаях удачно интегрируют-
ся. «Кроме того, у ОЗК могут возникнуть про-
блемы с реализацией своей продукции: у 
Дальнего Востока сегодня нет экспортного 
потенциала»,— объясняет эксперт. Менеджер 
одной из зерновых компаний считает, что 
ОЗК будет сложно консолидировать 100 тыс. 
га, так как площадь земельных участков, под-
ходящих для выращивания сои на Дальнем 
Востоке, ограничена. При этом прежде о на-
мерении производить и перерабатывать сою 
в рамках дальневосточной ТОР (территория 
опережающего развития) «Михайловский» 
заявляли компании «Русагро» и «Юг Руси». 
Алена Игумнова, впрочем, говорит, что ОЗК 
рассматривает возможность обработки зе-
мель, ранее или давно не использовавшихся 
под растениеводство. 

В остальном новая стратегия развития ОЗК 
не сильно отличается от предыдущей версии, 
утвержденной в прошлом году (см. 

”
Ъ“ от 9 

июля 2014 года). Компания продолжит рекон-
струкцию Новороссийского комбината хле-
бопродуктов, увеличив его мощности почти в 
два раза, до 6 млн тонн в год. Кроме того, она 
построит или выкупит мелководный зерно-
вой терминал в Азово-Черноморском бассей-
не. Сейчас у компании есть 46% акций в ОАО 
«Ейский портовый элеватор» (мелководный 
терминал в Краснодарском крае мощностью 
500 тыс. тонн в год), однако этот пакет решено 
продать, сказали в ОЗК. Там добавили, что рас-
сматривается продажа 50,99% в ОАО «Порто-
вый элеватор» (Калининградская область). 
Также ОЗК вложится в строительство зерново-
го терминала на Дальнем Востоке, возможно, 
с партнером — например, из Китая. Партнер 
может получить долю в проекте, которая бу-
дет меньше блокпакета.

Анна Зиброва

ОЗК сама посеет
Компания будет выращивать сою на Дальнем Востоке

Корпоративный конфликт в скидоч-
ном интернет-сервисе Biglion вступил 
в новую фазу. Как стало известно 

”
Ъ“, 

бывшие сотрудники компании при 
поддержке сооснователя Biglion Олега 
Савцова запустили уже второй биз-
нес — на этот раз прямого конкурен-
та Biglion — сервис по продаже купо-
нов на скидки Kupanda. Акционеры 
Biglion, среди которых фонд ru-Net 
 Леонида Богуславского, утверждают, 
что их права нарушены. Спор мог бы 
завершиться выкупом пакета Biglion, 
принадлежащего Олегу Савцову, 
но стороны не договорились о цене. 

Группа российских разработчиков запусти-
ла новый купонный сервис Kupanda.ru, рас-
сказал 

”
Ъ“ представитель компании—опера-

тора проекта Тимур Аитов. По его словам, кро-
ме традиционных направлений продаж купо-
нов (рестораны, развлечения, красота, здоро-
вье), Kupanda предложит бонусы при покупке 
билетов в кинотеатры и скидки в российских 
отелях. Бюджет Kupanda.ru на 2015 год — 
$10 млн, инвестором является российская 
компания, говорит Тимур Аитов. В Kupanda ра-
ботает часть бывшей команды Biglion, за кото-
рыми стоит сооснователь Biglion Олег Савцов, 
говорят два источника 

”
Ъ“, знакомых с акцио-

нерами компании. Олег Савцов утверждает, 
что не участвует в Kupanda.

Господин Савцов, который вместе с супру-
гой владеет около 33,4% акций Biglion, кон-
фликтует с другой группой совладельцев 
Biglion — Владимиром Виноградовым и ин-
вестфондом ru-Net Леонида Богуславского 
(см. 

”
Ъ“ от 13 февраля). Около года назад Вла-

димир Виноградов вместе с ru-Net при под-
держке американского хедж-фонда Tiger 
Global Management (вместе владеют 66,6% ак-
ций Biglion) предложили отказаться от бизне-
са по продаже товаров. Олег Савцов с женой 
Ириной с этим не согласилась и, по словам 
источников 

”
Ъ“, создали компанию Costmart, 

торгующую товарами. Сам господин Савцов 
это не комментировал. Товарное направле-
ние Biglion находится в процессе закрытия.

Оператором Kupanda, как и Costmart, яв-
ляется ООО «Оффпрайс», зарегистрирован-
ное в апреле 2015 года. В «Оффпрайсе» работа-
ют «несколько десятков бывших сотрудников 
Biglion», которые ушли из компании из-за 
корпоративного спора между акционерами, 
рассказывал ранее Тимур Аитов. Гендиректо-
ром и владельцем 100% «Оффпрайса», по дан-
ным базы «СПАРК-Интерфакс», является быв-
ший гендиректор ООО «Биглион» Мария Ста-
рикова. Как сообщал 

”
Ъ“ 9 июня, Costmart пе-

рехватил у Biglion контракт по продаже това-
ров через печатные каталоги и на торговой 
интернет-площадке «Почты России».

«Действия Олега и Ирины Савцовых нару-
шают акционерное соглашение, в котором 
предусмотрено, что акционеры Biglion не мо-
гут параллельно развивать свой конкурирую-
щий бизнес,— заявил 

”
Ъ“ Владимир Виногра-

дов.— Оба бизнеса — и Costmart, и Kupanda — 
созданы с использованием активов Biglion». 
Акционерное соглашение Biglion нарушено, 
соглашается представитель ru-Net. И госпо-
дин Виноградов, и в ru-Net не исключают су-
дебных разбирательств по этому вопросу.

Исход такого суда будет зависеть от того, 
были ли подписаны сторонами соответству-

ющие договоры о неконкуренции, какие бы-
ли условия, а также какие нормы учитыва-
лись, российского или зарубежного права, 
отмечает партнер юридического бюро A2 
Михаил Александров. «Если обратиться к 
российской практике, то положение о не-
конкуренции применить будет очень слож-
но. Чтобы, к примеру, востребовать возме-
щение убытков в результате вменяемых дей-
ствий, придется не только доказать, что та-
кие убытки имеют место, но и как-то их по-
считать. В российской практике таких случа-
ев ничтожно мало»,— говорит юрист.

Акционеры Bilglion уже предлагали Оле-
гу и Ирине Савцовым выкупить их акции, 
но переговоры ни к чему не привели, гово-
рит Владимир Виноградов. «Савцовых не 
устроила цена»,— пояснили в ru-Net.

Объем рынка купонных сервисов в 2014 
году составил 7,5 млрд руб., оценивает экс-
перт J’son & Partners Consulting Роман Носов. 
После появления и бурного роста таких сер-
висов частота заказов резко упала, отмечает 
сооснователь Data Insight Федор Вирин. По-
требитель не склонен в поисках скидок бес-
конечно менять парикмахерские или сало-
ны красоты, а стремится к постоянству. «Сей-
час пользователи купонаторов делают в 
среднем два заказа в год, тогда как раньше, 
на пике их популярности,— шесть—во-
семь»,— отмечает Федор Вирин. По его сло-
вам, пузырь скидочных ресурсов лопнул, и 
сейчас они стали обычным бизнесом, кото-
рый растет сопоставимо с общим рынком e-
commerce, то есть на 30% в год.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Инвесторы стригут купоны
Выходцы из Biglion запустили конкурирующий онлайн-сервис

«СУ-155 находится в состоянии банкротст-
ва более десяти лет, но ее никто не трогал из-за 
огромного числа дольщиков — их около 
40 тыс. человек, которые уже выкупили 
2 млн кв. м жилья»,— отмечает один из мос-
ковских застройщиков.

В апреле 2014 года в интервью 
”
Ъ“ основ-

ной владелец СУ-155 Михаил Балакин гово-
рил, что разберется с обязательствами перед 
дольщиками в течение двух лет, и собирался 
наращивать объем коммерческих проектов, 
финансировать их планировалось из оборота. 
Недавно компания заявила о намерениях 
продать непрофильные активы, чтобы ча-
стично погасить долги. Но этот процесс может 
осложнить уголовное дело, возбужденное в 
отношении гендиректора СУ-155 Александра 
Мещерякова. Его подозревают в неисполне-
нии обязанностей налогового агента, в ре-
зультате которого государству был причинен 
ущерб в размере более 200 млн руб.

Год назад господин Балакин сообщал 
”
Ъ“, 

что общий долг СУ-155 перед банками состав-
лял 19 млрд руб. В Номос-банке и Банке Мо-
сквы (кредиторы СУ-155) от комментариев от-
казались. И. о. председателя правления Инве-

стторгбанка (еще один кредитор СУ-155) Свет-
лана Крошкина сообщила, что у банка с за-
стройщиком нет проблем. «Они исправно по-
гашают кредит»,— уточнила она. «Мы обсу-
ждаем различные варианты погашения с СУ-
155, и успешное урегулирование вопроса 
вполне вероятно,— говорит предправления 
Росбанка Дмитрий Олюнин.— В целом у нас 
вполне ликвидные залоги и есть личное пору-
чительство акционера».

Екатерина Геращенко,  
Юлия Локшина, Ольга Шестопал

СУ-155 дотянулась до казны
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Мы работаем в градостроительном сег-
менте, который кризис ощущает намного 
меньше других. Для нас любая нестабиль-
ная ситуация в экономике идет на пользу
— Михаил Балакин,
владелец СУ-155, в интервью ”Ъ“ (апрель 2014 года)

Его поздравляет председатель комитета  
Госдумы по информационной  политике, 
информационным технологиям и связи 
 Леонид Левин:
— От лица профильного парламентского ко-
митета поздравляю Николая Анатольевича с 
33-летием. Желаю здоровья, благополучия в 
семье и сил в нелегком деле укрепления 
промышленности интеллектуальных техно-

логий, защиты интересов нашей страны в 
инфосфере и обеспечении доступа граждан 
к современным возможностям телекомму-
никационных сетей.

Поздравления передает губернатор Нижего-
родской области Валерий Шанцев:
— Уважаемый Николай Анатольевич! От 
всей души поздравляю вас с 33-летием! Явля-

ясь самым молодым министром в истории 
России, вы взяли на себя ответственность за 
развитие самой молодой и перспективной 
отрасли — связи и массовых коммуникаций! 
Искренне желаю вам успехов в деле внедре-
ния IT-достижений в повседневную жизнь 
россиян, воплощения мечты о цифровой ци-
вилизации, защиты информационного суве-
ренитета России!

Сегодня исполняется 33 года  
министру связи и массовых коммуникаций РФ  
Николаю Никифорову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура
АРХИТЕКТУРА

Одобрен проект 
реконструкции 
Малого Мраморного 
дворца
Совет по сохранению куль-
турного наследия Санкт-Пе-
тербурга вчера единоглас-
но одобрил проект фран-
цузского архитектора Жан-
Мишеля Вильмотта по при-
способлению под кампус 
Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге (ЕУ-
СПб), арендуемого вузом у 
города Малого Мраморного 
дворца. Проект господина 
Вильмотта был выбран на 
международном конкурсе в 
2013 году (см. 

”
Ъ“ от 30 авгу-

ста 2013 года) за «наиболее 
бережное отношение к па-
мятнику и городскому кон-
тексту». Особняк построен 
в 1857–1862 годах для гра-
фа Николая Кушелева-Без-
бородко архитектором Эду-
ардом Шмидтом (первона-
чальная постройка — 1840 
год, архитектор Боссе) и пе-
решел позже во владение 
морганатической супруги 
Александра II княгини Юрь-
евской. В советское время в 
нем размещались машин-
ные залы и химические ла-
боратории НИИ. Как расска-
зала вчера директор архи-
тектурного бюро Wilmotte 
& Associes SAS Борина Эн-
дрю, проект избавит Куту-
зовскую набережную «от 
уродливой части». Участки 
стен и поздние постройки 
на крыше будут разобраны, 
интерьеры — расчищены 
от наслоений, во внутрен-
них дворах появится сад и 
«зеленая стена» площадью 
14,5 х 5,5 м.

На адаптацию эскизно-
го проекта у французов и их 
активно сотрудничающе-
го с властями российского 
партнера — КБ высотных и 
подземных сооружений — 
ушло полтора года. Авторам 
и заказчику пришлось отка-
заться от эффектного лен-
точного остекления на фа-
саде, а также изменить кон-
фигурацию атриума: по сло-
вам куратора конкурса Ва-
дима Басса, проект «стал ме-
нее ярким, но более куль-
турным и адекватным пе-
тербургскому климату». 

«Мы счастливы тем, что 
получили, понимая, что на-
ши более амбициозные меч-
ты были бы зарезаны»,— 
оценил ситуацию ректор 
ЕУСПб Олег Хархордин. Ре-
цензент от совета по насле-
дию Никита Явейн вчера на-
звал результат «самым кор-
ректным иностранным про-
ектом на нашей земле за по-
следние десять лет». 

Руководить стройкой бу-
дет управляющая компа-
ния «ВТБ-Девелопмент», ли-
шившаяся своего основно-
го проекта — строительст-
ва элитного жилого кварта-
ла «Набережная Европы» на 
другом берегу Невы (там бу-
дет построен судебный квар-
тал для переезда Верховно-
го суда). Если Смольный в 
течение года выдаст ЕУСПб 
разрешение на проектиро-
вание, а спонсоры соберут 
не менее €35 млн, в 2019 го-
ду вуз может получить более 
7 тыс. кв. м «современного 
образовательного простран-
ства», а Санкт-Петербург — 
«новый центр городской ак-
тивности». Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

В Театре наций при поддер-
жке Сбербанка и холдин-
га СИБУР вышел спектакль 
«Сказки Пушкина», постав-
ленный мэтром мировой ре-
жиссуры Робертом Уилсо-
ном. Рассказывает АЛЛА 
ШЕНДЕРОВА.

Режиссеров такого уровня, 
как 73-летний американец Ро-
берт Уилсон, в мире — едини-
цы. Цветом, светом, искусством 
сценографии и всем прочим, что 
у нас пренебрежительно называ-
ется «театром формы», он владе-
ет, как никто. Что-то сдвинулось 
в нашем театре и даже, может, 
не только в театре, когда в 1998-
м в Москве впервые показали 
спектакль Уилсона. Его «Персе-
фона» по мотивам античного 
мифа стала поводом задуматься 
о «недостающем позвонке» (вы-
ражение приписывают Малеви-
чу) русского искусства, из которо-
го весь XX век выламывали и вы-
стригали обэриутов, абстракци-
онистов, Камерный театр Таиро-
ва и прочие ростки формализма. 
Само собой, Уилсон никогда не 
ставит «как написано», сочиняя 
изысканную звукопись и визу-
альный ряд по канве какого-то 
известного сюжета. Но привыч-
ка мыслить формой и небреже-
ние психологией не означают, 
что в его спектаклях не бывает 
смысловых открытий и нет ме-
ста эмоциям. В той же «Персефо-
не» странные, двойственные зву-
ки и движения воплощали двой-
ственность человеческой приро-
ды — стремление к свету и обре-
ченность уйти в землю — и дово-
дили публику до слез.

Знатоки скажут, что с тех пор 
мэтр переменился — он так во-
стребован по всему миру, что 
тиражирует себя: спектакли, на-
поминающие нынешние «Сказ-
ки Пушкина», есть уже в Берли-
не и Париже — речь про «Соне-
ты Шекспира» в «Берлинер Ан-

самбль» и «Басни Лафонтена» 
в «Комеди Франсез». Это прав-
да, но не вся. В Берлине и Па-
риже Уилсон воплощал на сце-
не образы Шекспира и Лафон-
тена. У московского материа-
ла есть принципиальное отли-
чие: как и вся поэзия Пушкина, 
его сказки потрясают не столь-
ко образностью (часто заимст-
вованной, как, скажем, в «Сказ-

ке о рыбаке и рыбке» — у бра-
тьев Гримм), а феноменальной 
роскошью языка, из-за которой 
Пушкин и есть «наше все».

Понятно, что оценить это 
Уилсону мешал языковой барь-
ер (хотя на репетиции он, гово-
рят, останавливал актеров, если 
они ломали ритм), так что мэтр 
попытался проникнуть в мир 
сказок, изучив сотни картин — 
от изображений самого поэта до 
эскизов Билибина, картин Вру-
беля и даже старых мультиков. 
Так же как две участницы фран-
ко-американского музыкально-
го дуэта CocoRosie изучили рус-
ские песни, вплетя их в свою 
оригинальную музыку.

Ярко-рыжий Сочинитель 
(поклон портрету Кипренско-
го) в цилиндре и фраке сидит на 
дубе том и ведет себя так, слов-
но Уилсон знает поэму Венички 
Ерофеева: напишет строчку — 
пропустит сто грамм. Под дубом, 
в такт живой музыке, пританцо-
вывает белый кот, петух с рыжи-
ми крыльями, поп с рыжей бо-
родой, белая лебедь и прочие 
герои. Фантастические гримы 
и парики преображают акте-
ров настолько, что в Сочините-
ле трудно узнать Евгения Миро-
нова. Театр Уилсона гнушается 
жизнеподобием: сделано здесь 
абсолютно все — голоса, жесты, 
даже смачное бульканье, с кото-

рым герои опорожняют свои бу-
тылки. Даже язык Рыбака (Алек-
сандр Строев), который он высо-
вывает вслед вильнувшей хво-
стом Золотой Рыбке: язык вы-
крашен черной краской, отчего 
сказка с самого начала приобре-
тает оттенок черного, гротеско-
вого юмора.

Впрочем, ничего особо злове-
щего тут нет. Этот спектакль дол-
жен очень нравиться подрост-
кам — своей стильной, позаим-
ствованной у знаменитых мю-
зиклов легкостью, смешными, 
утрированными голосами, вы-
певающими стихи как джаз, как 
рэп, как блатной шлягер («ель 
в лесу, под елью — бэлка...»), 

и полным отсутствием дидак-
тики. Зритель же поискушен-
нее заметит дрожащий в глуби-
не, в волнах то ли неба, то ли мо-
ря, кораблик, расслышит в ве-
селых ритмах CocoRosie рас-
певный плач. Оценит, что трид-
цать витязей прекрасных — ры-
цари в латах, мал мала мень-
ше — выезжают из-под земли 
и скоро в землю же уйдут (диа-
гональ слева направо), а бочка 
с младенцем и женой царя Сал-
тана не плывет, а катится резко 
вниз (диагональ справа налево), 
спасительный же остров слиш-
ком похож на мираж. А уж опыт-
ные театралы точно ухмыльнут-
ся, подумав, что черный кокош-
ник на элегантной злодейке-тка-
чихе из «Сказки о царе Салтане» 
(Дарья Мороз) как будто взят на-
прокат у Грушеньки из «Карама-
зовых» Константина Богомоло-
ва — спектакля о неизбывной 
нашей достоевскости.

Само собой, о Достоевском 
тактичный и осторожный Уил-
сон и не думал, ни в одну из рус-
ских бездн он не заглядывает, 
удерживаясь и от лубка, и от раз-
весистой клюквы, заменяя рас-
хожие приметы «русскости» ев-
ропейским и даже японским ко-
лоритом. А волю эмоциям дает 
только в «Медведихе», делая ко-
роткую, неоконченную сказку 
кульминацией: среди тонких 
деревьев танцует, сияя счасть-
ем, красавица Медведиха (сно-
ва Дарья Мороз), пока на нее, по-
чти как в театре но, не замахнет-
ся охотник в маске льва. Убитая 
Медведиха, неся на голове рога-
тину, грустно скроется в глубине 
сцены, уводя за собой медвежат, 
музыка стихнет, а зритель за-
метит, что в кресле Сочинителя 
примостился седой старец. Ну, 
конечно, это старый Пушкин: он 
же обещал «весь я не умру». И не 
умер: смотрит, как мы убиваем 
все красивое, и печалится.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Тень поэзии
«Сказки Пушкина» Роберта Уилсона в Театре наций
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В рамках своего последнего сезона на сцене в спектакле 
«Жизнь продолжается» на Чеховском фестивале станцевала 
Сильви Гиллем. Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

«Сказки Пушкина» Робер-
та Уилсона своей стиль-
ной, позаимствованной 
у знаменитых мюзиклов 
легкостью должны очень 
нравиться подросткам 
ФОТО ТЕАТРА НАЦИЙ

Все три российских фильма, представлен-
ные в конкурсе 37-го ММКФ, принадлежат 
к синтетическим жанрам, которые вновь, 
похоже, расцветают в нашем кино. Коммен-
тирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

«Арвентур» создан Ириной Евтеевой с помо-
щью рукотворной комбинированной техники, 
которая разрабатывается ею давно и поража-
ла еще до расцвета полнометражной сюжетной 
анимации. В фильме, название которого взято 
из фантазий Александра Грина, тоже есть сюжет, 
и не один, а целых два. Первый — из жизни го-
лодающего Петрограда 1921 года, где подходит 
к финалу Серебряный век и недобитые декаден-
ты ищут спасения в мечтах о прекрасном искус-
стве. Второй — из мифологической истории им-
ператорского Китая, в котором, как во все вре-
мена, художники обладали неформальной влас-
тью. Кино, не стесняющееся своей красивости, 
зовет в иллюзорный мир минувших эпох, как 
это случалось порой и в советском кино. Тог-
да это выглядело очень авангардно — как реак-
ция на опостылевшую социалистическую про-
зу жизни, а противовес ей виделся в изящной 
и благородной стилистике ретро. Сейчас и ре-
тро, и авангард одинаково принадлежат прош-
лому, а их совмещение само по себе рождает но-
стальгический эффект.

Чувство ностальгии странным образом воз-
никает и на просмотре фильма Александра 
Миндадзе «Милый Ханс, дорогой Петр». Хотя, 

казалось бы, по чему ностальгировать — по то-
талитаризму? Сюжет разворачивается в самый 
канун войны и сталкивает представителей двух 
тогдашних европейских сверхдержав — СССР 
и Германии, слившихся в показной дружбе пе-
ред смертельной схваткой. Уже на уровне сце-
нария этот проект подвергся идеологическим 
санкциям, однако чудом был реализован пра-
ктически в первозданном виде. Хотя в заглавие 

фильма вынесены немец и русский, большая 
часть действия замкнута в немецкоязычной сре-
де специалистов-инженеров, командированных 
на советский завод. Они напрочь потеряны в чу-
жой стране, где почти нет контакта с загадочны-
ми аборигенами. Но и внутри немецкой коло-
нии царит климат клаустрофобии: острые спо-
ры, эротическое напряжение и нюансы отно-
шений не отменяют чувства, будто все герои — 
пленники, связанные одним трагическим узлом 
большой истории. Ностальгия возникает пото-
му, что сегодня мы испытываем нечто подобное: 
от отдельного человека все меньше что-либо за-

висит, а личность размывается и растворяется 
в социуме, полном массовых ажитаций. Мин-
дадзе вытаскивает своих героев из воронки вре-
мени и приближает к нам, чтобы мы почувство-
вали их хрупкость и обреченность.

Третий российский фильм снят Андреем 
Прошкиным и называется «Орлеан»: как и в слу-
чае «Арвентура», это вымышленный город и в ка-
ком-то смысле вымышленная страна, хотя гео-
графически и локализованная в алтайской сте-
пи. В отличие от сугубо визионерской и в выс-
шей степени эстетской работы Евтеевой, Прош-
кин охотно использует грубую стилистику кит-
ча, можно даже сказать кэмпа, и чуть ли не впер-
вые (если не считать некоторых опытов Балаба-
нова) это грамотно выполнено на отечествен-
ном материале. Микромодель мира выстроена 
из трех рутинных персонажей — парикмахерши 
легкого поведения, хирурга и следователя, в чью 
жизнь вторгается маньяк-экзекутор, который на 
самом деле олицетворяет их грешную совесть. 
Актерская интуиция Виктора Сухорукова, Еле-
ны Лядовой, Виталия Хаева и лихо вписавшего-
ся в звездный ансамбль Олега Ягодина позволя-
ет воплотить гротеск, которым заряжен сцена-
рий Юрия Арабова. «Орлеан» развивает тенден-
цию в новом российском кино, наметившуюся 
на «Кинотавре»: синтез богоискательства и мас-
скультуры. А это предполагает эволюцию высо-
ких жанров, что в той или иной степени подтвер-
ждают и остальные конкурсные фильмы ММКФ.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Ретроавангард и богоискательский китч
Российское кино на ММКФ

В своем фильме «Орлеан» Андрей Прошкин 
охотно  использует грубую стилистику китча  
ФОТО KINOPOISK.RU
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На исполкоме РФС решится  
судьба главного тренера  
сборной России Фабио Капелло

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕГЛАМЕНТ

«Торпедо» подходит к концу
Один из старейших футбольных клубов России 
может быть расформирован

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Тяжелая женская доля
В четвертьфинале сборная России вышла на француженок

Один из старейших фут-
больных клубов России, 
московское «Торпедо», 
оказался на грани краха. 
Команда из-за финансо-
вых проблем отказалась 
от участия в первенстве 
Футбольной националь-
ной лиги (ФНЛ), и, как от-
метили в клубе, нет ни-
каких гарантий, что она 
заявится хотя бы во вто-
рой дивизион. А это бу-
дет означать потерю про-
фессионального статуса 
и, возможно, приведет к 
расформированию клуба. 
Впрочем, однажды «Тор-
педо» уже проходило че-
рез такое, так что неболь-
шой шанс на возрождение 
команды все же остается.

Президент одного из ста-
рейших в России, основан-
ного еще в 1930 году, фут-
больного клуба «Торпедо» 
Александр Тукманов заявил, 
что команда не примет уча-
стия в первенстве ФНЛ. На-
помним, что «Торпедо» в ми-
нувшем сезоне выступало в 
Российской футбольной пре-
мьер-лиге (РФПЛ), но по ито-
гам первенства выбыло из 
элитного дивизиона.

По словам господина Тук-
манова, отказаться от уча-
стия в турнире ФНЛ «Торпе-
до» вынудили серьезные фи-
нансовые проблемы. Они 
преследовали команду по 
ходу всего чемпионата, но 
сейчас достигли пика. Алек-
сандр Тукманов отметил, что 
суммарная задолженность 
«Торпедо» составляет 220–
230 млн руб. Это не только 
долги перед футболистами, 
но и задолженности перед 
налоговыми органами.

«Это настоящая траге-
дия,— прокомментировал 
случившееся вице-прези-
дент 

”
Торпедо“ Борис Игна-

тьев.— Я не до конца пони-
маю, как такое случилось и 
почему клуб остался без вни-
мания акционеров». Отме-

тим, что контролирующим 
акционером «Торпедо» явля-
ется ЗИЛ, подконтрольный, 
в свою очередь, правитель-
ству Москвы. Но у предпри-
ятия не нашлось средств на 
содержание клуба. Тогда го-
родские власти иницииро-
вали передачу «Торпедо» в 
распоряжение Объединен-
ной энергетической компа-
нии (ОЭК). Однако дело за-
стопорилось.

Александр Тукманов за-
труднился ответить на во-
прос о том, намерено ли 
«Торпедо» заявляться во вто-
рой дивизион (проводит-
ся Профессиональной фут-
больной лигой). Но, как от-
метил Борис Игнатьев, для 
этого тоже нужны деньги. 
«Нам все равно надо будет 
гасить долги. То есть ничего 
не меняется. Нужно сначала 
рассчитаться с людьми, тог-
да и профессиональный ста-
тус у нас останется»,— ска-
зал Борис Игнатьев.

Однако, как дал понять 
Александр Тукманов, сей-
час речь идет уже просто о 
сохранении клуба как тако-
вого. Господин Тукманов не 
исключил, что «Торпедо» бу-
дет попросту расформиро-
вано. «Такого решения по-
ка нет, и будущее мы будем 
обсуждать,— заявил прези-
дент 

”
Торпедо“.— Но я не 

могу принять никакого ре-
шения. Это должен сделать 
акционер. Наверное, какие-
то шансы остаться во второй 
лиге у нас сохраняются. Но 
нет уверенности в том, что 
акционер клуба этими шан-
сами решит воспользовать-
ся. Так что если и дальше бу-
дет тишина, то все, конец».

Отметим, что это уже не 
первый случай в истории 
«Торпедо», когда команда 
лишалась профессиональ-
ного статуса. Так, в 2009 го-
ду «Торпедо» планирова-
ло объединиться с ФК «Тор-
педо-ЗИЛ». Объединенный 

клуб должен был выступать 
во втором дивизионе. В хо-
де подготовки к слиянию 
«Торпедо» было отзаявлено 
из второй лиги, но в послед-
ний момент сделка сорва-
лась. Как следствие, «Тор-
педо» лишилось професси-
онального статуса и выну-
ждено было выступать в лю-
бительской лиге. Впрочем, 
команда быстро сумела до-
браться до уровня РФПЛ.

Но, к сожалению, чаще 
всего «Торпедо» попадало в 
поле зрения СМИ не в свя-
зи со своими спортивными 
результатами, а благодаря 
агрессивным фанам, созда-
вавшим команде массу про-
блем. В этом плане торпедов-
ские болельщики стали нео-
фициальными чемпионами 
России. Только в минувшем 
сезоне было зафиксирова-
но несколько случаев край-
не недисциплинированно-
го поведения торпедовских 
болельщиков. Так, в сентя-
бре прошлого года их ата-
ке подвергся чернокожий 
защитник «Динамо» Крис-
тофер Самба, и это стоило 
«Торпедо» проведения одно-
го матча при закрытом фан-
секторе. История с расист-
ским подтекстом повтори-
лась во время игры с «Росто-
вом». В итоге КДК закрыл фа-
натский сектор «Торпедо» на 
три матча. Атаке подвергал-
ся и форвард «Зенита» Халк: 
фаны «Торпедо» «имитирова-
ли движения обезьян, а так-
же характерно ухали» вся-
кий раз, когда мяча касался 
бразильский форвард. Это 
стоило «Торпедо» двух мат-
чей без зрителей. Но на фа-
нов даже такое наказание 
не повлияло, и они чуть бы-
ло не сорвали матч против 
тульского «Арсенала». За это 
«Торпедо» выписали еще два 
домашних матча на пустом 
стадионе и три гостевых с за-
крытыми фан-секторами.

Александр Петров

Женская баскетбольная сборная России 
закончила второй этап венгерско-ру-
мынского чемпионата Европы пораже-
нием от испанок — 57:66. Оно не могло 
выбить ее из числа участников play-off, 
но осложнило сетку, уже в четвертьфи-
нале выведя на фавориток первенства 
француженок.

Если сравнивать с предыдущим конти-
нентальным первенством, то сборная Рос-
сии уже совершила прыжок вверх. Два го-
да назад она не сумела «выжить» на первом 
групповом этапе, сейчас, довольно сущест-
венно освежив и омолодив состав, прош-
ла даже сквозь второй, прорвавшись в вось-
мерку сильнейших. По меркам российской 
сборной начала века, которая постоянно за-
воевывала награды,— это не бог весть какое 
достижение. Но по меркам сегодняшним — 
вполне себе результат, пусть если поставить 
задачу описать ее игру на нынешнем чем-
пионате именно одним словом, на ум сра-
зу приходит не самое лестное — «неровная».

Сборная России, если не считать старто-
вого отрезка (успехи во встречах со слабыми 
хорватками и британками), пока, словно за-
программированная, чередует победы и по-
ражения: в четном матче — выигрыш, в нечет-
ном — проигрыш. Причем не сказать чтобы 
итог совсем уж жестко зависел от уровня со-
перника. Например, на первом этапе единст-
венную осечку россиянки допустили, играя с 
латвийской командой, не добравшейся в ито-
ге до второго раунда, зато сразу после нее от-
метились разгромом очень крепких сербок.

Матч с испанками, безусловными претен-
дентками на золото, был для сборной России 
нечетным и традицию не нарушил. Она усту-
пила почти без вариантов. Вроде бы ничего 
страшного в этом не было — в конце концов, 
место в play-off забронировано загодя. Но на 
самом деле цена матча была велика.

Из-за этого поражения российская сбор-
ная позволила обойти себя литовкам и фи-
нишировала не на второй, а на третьей пози-
ции в своей группе. А разница между этими 
позициями с точки зрения сетки play-off ко-
лоссальна. Со второй сборная России выхо-
дила бы в четвертьфинале на белорусок. Это 
опытная команда. Но, прямо скажем, далеко 
не страшная. К тому же, кажется, находящая-
ся на спаде, поскольку весь запас прочности 
создала на первом этапе, а второй завалила.

Опустившись на строчку ниже, россиян-
ки получили в соперницы француженок. А 
это совсем другой уровень, нежели белорус-
ская команда. Это топ-уровень, элита.

Свежий послужной список сборной 
Франции — это аналог послужного списка 
сборной России времен ее расцвета. На трех 
последних континентальных чемпионатах 

она брала медали, в 2009 году это были ме-
дали золотые. Дополнить картину надо сере-
бром лондонской Олимпиады.

При этом состав французской сборной до-
вольно стабилен. Многие герои вышепере-
численных турниров играют и на этом чем-
пионате, в том числе герой главный — пры-
гучая и мощная центровая Сандрин Груда, 
которую россиянки прекрасно знают, по-
скольку Груда — лидер екатеринбургского 
УГМК. На венгерско-румынском первенст-
ве он выглядит как обычно, то есть здорово.

В завтрашнем четвертьфинале в Буда-
пеште команда француженок — несом-
ненный фаворит. Хотя, рассчитывая рас-
клад, принцип сборной России, по которо-
му за матчем неудачным обязательно следу-
ет взлет, в уме держать хочется. Следуя ему, 
она должна вроде бы с француженками, по 
крайней мере, побиться.

Алексей Доспехов

Второй групповой этап
Группа F. Испания—Россия 66:57. Словакия—Хорватия 84:62. 
Литва—Сербия 73:72. Итоговое положение команд. 1. 
Испания — 10 очков. 2. Литва — 8. 3. Россия — 8. 4. Сербия — 
7. 5. Словакия — 7. 6. Хорватия — 5.

1/4 финала. 24.06: Турция—Сербия, Литва—Белоруссия. 
25.06: Испания—Черногория, Франция—Россия.

СКАНДАЛ

Итальянский футбол  
подтверждает договороспособность
В нем разгорелся очередной коррупционный скандал

Вместе с «Торпедо» со стадионов исчезнут и крайне агрессивные фаны московской  команды    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Т Р У Д Н А Я  С У Д Ь Б А  П О С Т С О В Е Т С К О Г О  « Т О Р П Е Д О »

Футбольный клуб «Торпедо» ведет свою историю от 
команды, созданной в 1930 году на московском авто-
заводе АМО (позднее — ЗИЛ). Клуб трижды становил-
ся чемпионом СССР (1960, 1965, 1976), семь раз — 
обладателем Кубка СССР и России (1949, 1952, 
1960, 1968, 1972, 1986, 1993), один раз дошел 
до 1/4 финала Кубка УЕФА (1990/1991).

В 1996 году ОАО «Завод имени Лихачева» переда-
ло клуб ОАО «Лужники», и команда переехала со ста-
диона «Торпедо» в «Лужники». «Лужниковская» команда 
в 2000 году заняла третье место в чемпионате России, 
но в 2006 году вылетела из премьер-лиги. В 2009 
году ее владельцем стал бывший президент клуба 
Александр Тукманов. В том же году «Торпедо» на год 
потеряло профессиональный статус. Клуб сумел вер-
нуться в премьер-лигу в сезоне 2014/2015.

В 1997 году ЗИЛ создал команду под названием 
«Торпедо-ЗИЛ», которая в 2001 году вышла в премьер-
лигу. В 2002 году из-за проблем с финансированием 

завод стал искать покупателя на команду. Интерес 
проявлял бизнесмен Александр Мамут, однако сделка 
не состоялась. Позже клуб с футболистами (стадион, 
база в Мячково и офис остались на балансе завода) 
был куплен структурами «Норильского никеля». 
По раз ным данным, сумма сделки составила от 
$2 млн до $5 млн. В 2003 году клуб был переиме-
нован в  «Торпедо-Металлург», в 2004 году — в ФК 
«Москва». Команда в 2007 году заняла четвертое 
место в премьер-лиге. В 2010 году ФК «Москва» был 
расформирован из-за проблем с финансированием.

В 2005 году в результате сотрудничества ЗИЛа 
и «Российской газеты» возник клуб «Торпедо-РГ», 
выступавший сначала в Любительской футбольной 
лиге, а затем в зоне «Запад» второго дивизиона. 
В 2009 году команду за $1 купил Александр Мамут, 
клуб был переименован в «Торпедо-ЗИЛ». Этот клуб 
был расформирован в феврале 2011 года из-за отказа 
акционеров его спонсировать.

Геннадий Головкин  
может вернуть  
Оскара Де Ла Хойю на ринг
Американский боксер Оскар Де Ла Хойя за-
явил, что вернется на ринг только в случае 
проведения боя между его соотечественни-
ком Флойдом Мейуэзером-младшим и ка-
захстанским боксером Геннадием Головки-
ным. Де Ла Хойя объявил о завершении бок-
серской карьеры в 2009 году. Головкин в мае 
победил американца Уилли Монро и защи-
тил титулы чемпиона мира в среднем весе 
по версиям Международной боксерской ор-
ганизации (IBO), Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Всемирного боксерско-
го совета (WBC). Мейуэзер 2 мая единоглас-
ным решением судей победил в «бою века» 
филиппинца Мэнни Пакьяо, защитив титу-

лы в полусреднем весе WBA и WBC, а также 
завоевав пояс Всемирной боксерской орга-
низации (WBO), который принадлежал его 
сопернику.

«Единственным сценарием моего воз-
вращения является проведение боя Мейу-
эзер—Головкин в сентябре, тогда я в следу-
ющем году встречусь с победителем этого 
боя»,— написал Де Ла Хойя в своем микро-
блоге в Twitter.

Оскар Де Ла Хойя провел на професси-
ональном ринге 45 боев, в 39 из которых 
праздновал победу. Чемпионом мира по вер-
сии WBO он стал еще в 1994 году в весовой 
категории до 59 кг. С тех пор он владел деся-
тью различными чемпионскими поясами в 
шести весовых категориях, победив в общей 
сложности 17 чемпионов мира. «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Матье Вальбуэна  
готов покинуть «Динамо»
Французский полузащитник московско-
го футбольного клуба «Динамо» Матье Валь-
буэна может перейти в ЦСКА или «Зенит». 
Об этом сообщает французское издание 
L’Equipe. Ранее ведущая спортивная газета 
Франции сообщила, что 30-летний футболист 
не исключает своего ухода из клуба в связи с 
исключением «Динамо» из Лиги Европы.

В пятницу было объявлено об исключе-
нии «Динамо» из числа участников Лиги Ев-
ропы сезона-2015/16 за нарушение правил 
финансового Fair Play.

Полузащитник сборной Франции пере-
шел в «Динамо» летом 2014 года. В минув-
шем сезоне он забил четыре мяча в 36 мат-
чах за бело-голубых. На счету Вальбуэна 
также семь голов в 48 встречах за сборную 
Франции. ТАСС

КОНТРАКТЫ

Париж вступил  
в олимпийскую гонку
Париж официально подал заявку на про-
ведение летних Олимпийских игр 2024 го-
да. Представление заявки состоялось в день 
основания Международного олимпийского 
комитета — 23 июня. Париж дважды высту-
пал в роли столицы летней Олимпиады — 
в 1900 и 1924 годах. В последний раз фран-
цузская столица претендовала на Игры в 
2005 году, когда определялось место прове-
дения Олимпиады-2012. Но ту гонку Париж 

проиграл Лондону. Отметим, что городские 
власти довольно долго колебались, прежде 
чем решиться вновь вступить в олимпий-
скую гонку. Останавливала их высокая сто-
имость организации турнира. Но как заяви-
ла мэр Парижа Анна Идальго, план прове-
дения Олимпиады предусматривает мак-
симальное использование уже имеющей-
ся инфраструктуры, что сделает расходы 
умеренными — не более €6,2 млрд. Хотя 
как показывает практика, организаторы 
Игр всегда превышают первоначально оз-

вученные расходы. Причем нередко в ра-
зы. Ранее заявки на проведение Игр-2024 
подали Бостон (США), Гамбург (Германия) и 
Рим (Италия). Во вторник муниципалитет 
Будапешта также проголосовал за выдви-
жение кандидатуры венгерской столицы. 
Также в олимпийскую гонку может всту-
пить индийский Ахмадабад. Международ-
ный олимпийский комитет (МОК) опреде-
лит шорт-лист претендентов в 2016 году. Вы-
боры столицы Игр-2024 пройдут на сессии 
МОК летом 2017 года. «Р-Спорт»

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Ставангере (Норвегия)
Шестой тур. Александр Грищук (Россия)—Веселин Топалов 
(Болгария) 0:1. Фабиано Каруана (Италия)—Йон Людвиг Хам-
мер (Норвегия) 0,5:0,5. Аниш Гири (Голландия)—Левон Аро-
нян (Армения) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Максим Ва-
шье-Лаграв (Франция) 1:0. Магнус Карлсен (Норвегия)—Хика-
ру Накамура (США) 0,5:0,5. Положение участников. 1. Топа-
лов — 5,5 очка. 2–3. Ананд, Накамура — по 4. 4. Гири — 3,5. 5–7. 
Аронян, Вашье-Лаграв, Каруана — по 2,5. 8–9. Грищук, Карл-
сен — по 2. 10. Хаммер — 1,5.

В итальянском футболе разгорелся 
 очередной коррупционный скандал. 
На этот раз в его эпицентре оказался 
 известный клуб «Катания», чьих руково-
дителей и футболистов обвиняют в кор-
рупции с целью сохранить прописку во 
втором дивизионе.

Вчера было объявлено об аресте семи чело-
век, имеющих отношение к клубу «Катания». 
В их числе его президент Антонино Пульви-
ренти, спортивный директор Пабло Косенти-
но, ранее занимавший эту должность Даниэ-
ле Делли Карри, а также два футбольных аген-
та и два менеджера букмекерских контор. Все 
они задержаны по обвинению в участии в ор-
ганизации договорных матчей.

Итальянские источники даже назвали 
эти матчи. В них «Катания» в прошлом сезо-
не встречалась дома с «Ливорно», «Авеллино», 
«Трапани» и «Латиной». Все они состоялись в 
чемпионате серии B, куда «Катания», доволь-
но известный и популярный клуб, опусти-
лась, проведя предыдущий чемпионат в се-
рии A. Во втором по статусу дивизионе дела у 
нее, впрочем, шли тоже неудачно. В итоге она 
чудом сохранила прописку в нем, финиши-

ровав 15-й, всего в трех очках от зоны вылета. 
Прокуратура города Катания считает, что этот 
задел был создан как раз благодаря подкупу 
соперников. Представитель полиции Анто-
нелла Пальялунга оценила суммы, которые 
платились игрокам команд, встречавшихся 
с «Катанией», за обеспечение нужного ей ре-
зультата, в среднем около €10 тыс. каждому. 
При этом следствие уверяет, что располагает 
солидной доказательной базой, хотя Антони-
но Пульвиренти через адвоката уже передал, 
что настаивает на своей невиновности.

Скандал вскоре может превратиться в гора-
здо более масштабный. Следствие уже преду-
предило, что предполагает наличие коррупци-
онной составляющей и в других матчах — на-
пример, с участием еще одной сицилийской 
команды, «Мессина». А список арестованных 
может пополниться дюжиной человек, вклю-
чая пятерых игроков. Прокурор Джованни 
Сальви в связи с этим заявил, что в отношении 
других подозреваемых по-прежнему проводят-
ся следственные мероприятия и до их оконча-
ния имена этих людей раскрываться не будут. 

История с «Катанией» продолжила чере-
ду подобных ей, которая длится в Италии с 

середины прошлого десятилетия — со зна-
менитой операции «Чистые ноги», которая 
в 2006 году вышибла в низший дивизион ве-
ликий «Ювентус», а нескольких авторитет-
ных чиновников и менеджеров лишила ра-
боты в футболе. Самая же свежая произош-
ла в мае этого года. В ходе полицейской опе-
рации, направленной на прекращение де-
ятельности групп лиц, причастных к орга-
низации договорных матчей, были аресто-
ваны более 50 человек. Под подозрение по-
пали представители почти 30 клубов из низ-
ших лиг, действовавших, как полагает след-
ствие, в интересах калабрийской мафии.

Расследование по этому делу началось по-
сле перехвата телефонного звонка одного из 
представителей калабрийского мафиозного 
клана Ианнаццо, в ходе которого подозревае-
мый как раз давал указания о том, как должны 
завершиться интересовавшие его игры. След-
ствие утверждало, что представителей орга-
низованных преступных групп интересовал 
не столько заработок на ставках сам по себе, 
сколько возможность легализовать средства, 
полученные от преступной деятельности.

Алексей Доспехов

Проиграв испанкам, баскетболистки 
сборной России (слева — Ирина Оси-
пова) нарвались в четвертьфинале 
на фавориток чемпионата   ФОТО EPA/ТАСС
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